
За данью — 
дань
Российские компании  
все больше платят хакерам

В 2021 году российские компа
нии стали чаще платить кибер
мошенникам за расшифровку 
собственных данных, ставших 
недоступными в результате це
левых атак, выяснили в Positive 
Technologies. Величина выкупа 
может варьироваться от десят
ков тысяч до десятков миллионов 
рублей в зависимости от размера 
организации. В основном подда
ются на шантаж небольшие ком
пании — если требования хакеров 
ниже, чем потенциальный ущерб 
от потери данных, говорят экс
перты. Рост числа подобных ин
цидентов, по их мнению, связан 
с упрощением монетизации не
законно полученных средств.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Positive Technologies, которая 
опросила 250 специалистов по ин-
формационной безопасности из рос-
сийских организаций различных 
отраслей. Из данных следует, что 
в 2021 году 16% опрошенных рос-
сийских компаний платили выкуп 
по итогам целевых атак хакеров, при 
этом в 2019 году, когда подобный 
опрос проводился в последний раз, 
на это не шел вообще никто.

В целом, по информации Positive 
Technologies, в 2021 году треть опро-
шенных компаний подверглась це-
левым атакам. В основном внимание 
хакеров привлекали финансовый 
сектор, предприятия топливно-энер-
гетического комплекса и госучре-
ждения. По мнению аналитиков, 
причиной того, что бизнес стал пла-
тить выкупы, стал бум шифроваль-
щиков, который начался в 2020 году.

• Вирус-шифровальщик — програм-
ма, которая, попадая на компью-
тер, зашифровывает ценные  
файлы. За расшифровку данных 
 зло умышленники, как правило, 
 требуют выкуп.
По данным Group-IB, количест-

во атак шифровальщиков на органи-
зации в России в 2021 году увеличи-
лось более чем на 200%. По данным 
«Лаборатории Касперского», с января 
по июль шифровальщики атаковали 
9,2 тыс. корпоративных пользовате-
лей в России (см. „Ъ“ от 23 сентября).
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Дальнему Востоку сильно недовезло
Товары первой необходимости не доплывают до Камчатки и Чукотки
В портах Приморья, парализованных рез
ко возросшим грузопотоком на фоне уве
личения транзита из Китая, застряли ты
сячи контейнеров с грузами для Сахалина, 
Чукотки, Камчатки и Магаданской обла
сти. Жители этих регионов испытывают 
нехватку товаров первой необходимости, 
есть дефицит стройматериалов и про
дуктов. Местный бизнес говорит о дис
криминации каботажных грузов в пользу 
транзитных контейнеров, но в порту Вла
дивостока это отрицают. Обеспечением 
отправки в регионы грузов первой необ
ходимости занялась рабочая группа Мин
транса, завоз грузов для Крайнего Севе
ра проверяет транспортная прокуратура. 
Однако на местах сомневаются, что про
блему удастся быстро решить.

Удаленные регионы Дальнего Востока ис-
пытывают проблемы с завозом грузов из-за за-
держек в портах Приморья. Отправки ожидают 
более 1,1 тыс. контейнеров для Сахалина, сооб-
щило на прошлой неделе правительство ре-
гиона. Его глава Валерий Лимаренко говорит 
о проблемах на всем Дальнем Востоке в связи 
«с пандемией и резко возросшей загруженно-
стью терминалов Приморья». Дело в том, что 
к стандартным объемам перевалки добавился 
поток транзитных контейнеров из Китая, ко-
торый переключился на Владивосток и Наход-
ку и далее на Транссиб из-за беспрецедентного 
роста ставок фрахта, карантинных ограниче-
ний в Китае и проблем на погранпереходах 
(см. „Ъ“ от 10 августа и 27 сентября).

В обращении жителей поселков Чукотки 
к президенту, опубликованном на change.
org, говорится, что почти во всех населен-
ных пунктах региона, в частности в Певе-
ке, Билибино, поселке городского типа 
Провидения, Эгвекиноте и ряде сел, отсутст-
вуют овощи и фрукты, молочная продукция 
и яйца: «За период летней навигации в по-
селок Провидения прибыл один корабль. 
В ноябре планируют второй. В период меж-
ду кончились капуста, морковь, лук, яблоки. 
Яиц и молочной продукции тоже нет. Закан-
чивается картофель». Соблюдение законода-
тельства при организации завоза продукции 
в районы Крайнего Севера через порт Влади-
восток уже проверяет Приморская транс-
портная прокуратура.

Задержки поставок на Камчатку доходят 
до 60 дней. По данным местных властей, се-
годня в приморских портах застряли около 
1,6 тыс. контейнеров и генеральные грузы. 
В Минтрансе по поручению вице-премье-
ра Юрия Трутнева создана рабочая группа 
по контролю за поставкой грузов в дальне-
восточные регионы. «Она ведет контроль 
за грузами, которые находятся в порту Вла-
дивостока, с целью отправки в первую оче-
редь самых необходимых — продуктов пи-
тания, медикаментов, стройматериалов 

для»,— сообщил министр транспорта и до-
рожного строительства Камчатского края 
Владимир Каюмов. В федеральном Минтран-
се на запрос „Ъ“ не ответили. 

На Камчатке, уточнил „Ъ“ гендиректор 
группы «Шамса» (крупнейшая на Камчатке 
сеть супермаркетов и логистических скла-
дов, поставляет почти 20% продовольствия) 
Рашид Шамоян, дефицита продовольствия 
на сегодня уже нет, но грузы идут очень долго: 
«Контейнеры, которые приходили за 28–30 
дней, сейчас приходят за 45, 50, 60 дней. Ово-
щи, фрукты, колбасную продукцию и другие 
скоропортящиеся продукты мы хоть и с тру-
дом, но стараемся вовремя отправлять. Задер-
жки бывают максимум в неделю».

Гораздо серьезнее проблема с доставкой 
в регион генеральных грузов и стройматери-
алов, хотя, заверяет зампред правительства 
Камчатки Тимофей Смирнов, пока не сорван 
ни один крупный проект: «Мы договорились 
и буквально по номерам контейнеров отсле-
живаем движение стройматериалов к нашим 
подрядчикам. Основная проблема — в мощ-
ностях приморских портов и в отсутствии сво-
бодных терминалов под погрузку судов, следу-
ющих на Камчатку». Дефицит терминальных 
мощностей подтвердил „Ъ“ и гендиректор 
«Агент Сервис ДВ» (поставляет на Камчатку 
от 100 тыс. тонн цемента в год) Юрий Смирнов.
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Европу оставили 
на холодном пайке
«Газпром» не стал  
существенно увеличивать поставки

«Газпром» весьма умеренными темпа
ми начал выполнять поручение Влади
мира Путина о пополнении запасов в сво
их хранилищах в Европе с 8 ноября. Хотя 
компания в последние несколько дней 
возобновила закачку в хранилища, она су
щественно не наращивает поставки через 
украинский маршрут и пока не возобнов
ляет прокачку через газопровод Ямал—
Европа. Не появилось и дополнительных 
объемов для продажи на ЭТП  «Газпрома». 
По мнению аналитиков, отсутствие до
полнительных поставок может привес
ти к физическому дефициту и росту цен, 
 особенно на фоне холодной зимы. 

«Газпром» не стал существенно наращи-
вать объемы поставок газа в Европу с 8 ноя-
бря, хотя и возобновил закачку в свои евро-
пейские подземные хранилища, как поручил 
президент Владимир Путин 27 октября. Так, 
с 6 ноября ключевые мощности по хранению 
«Газпрома» в Европе — ПХГ Rehden и Jemgum 
в Германии, Haidah в Австрии — в среднем 
пополняются на 18,2 млн кубометров в сут-

ки. Уровень их заполнения сейчас крайне 
низкий: самое крупное хранилище Rehden 
заполнено всего на 9,47%, Haidah — на 54,8%, 
при этом средний уровень заполнения хра-
нилищ в Европе, из которых уже начался от-
бор, составляет 75,4%. Из-за аварии на заводе 
в Новом Уренгое в начале августа «Газпром» 
сократил пиковую производительность ме-
сторождений Надым-Пур-Таза и вынужден 
был поднимать газ из своих хранилищ в Ев-
ропе, а не пополнять их.

«Газпром», как сообщал глава компании 
Алексей Миллер, планировал завершить 
программу закачки газа в российские храни-
лища 8 ноября, чтобы затем направить выс-
вободившиеся объемы газа для пополнения 
запасов в собственных ПХГ в Европе. 29 ок-
тября «Газпром» сообщал, что достиг плано-
вого уровня в 72,6 млрд кубометров опера-
тивного резерва в российских хранилищах. 
Несмотря на это, в первые дни ноября ком-
пания даже сократила поставки в Европу. 
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«Гостех» зачислят в вузы
Минобрнауки начнет переводить 
университеты на единую цифровую 
платформу уже в 2022 году

Минобрнауки разработало  правила 
 предоставления грантов на внедре
ние комплексов цифровых  сервисов 
и решений на базе платформы «Гос
тех». По сравнению с действующими 
правилами поддержки на внедрение 
ITсервисов, созданных на базе цифро
вых платформ, предусмотрены увеличе
ние суммы гранта по направлению циф
ровизации с 1,5 млрд до 1,7 млрд руб., 
а также ужесточение требований к по
лучателям: за три года они должны вне
дрить ITсервисы на «Гос техе» не менее 
чем в 100 вузах не  менее чем в 10 регио
нах. Практика  перехода  цифровизации 
высшего образования на  платформу 
 будет, очевидно, влиять и на другие 
 проекты госцифровизации —  «Гостех» 
предполагается сделать обязательным 
для государственных информсистем 
(ГИС) с 2024 года.

Минобрнауки России разработало про-
ект постановления правительства об утвер-
ждении правил предоставления грантов 
в форме субсидий на внедрение комплек-

сов цифровых сервисов и решений, создан-
ных на базе единой цифровой платформы 
«Гостех», в российских вузах. Документ под-
готовлен в замену постановления прави-
тельства от 21 июня 2021 года №948 (пра-
вила оказания поддержки на внедрение 
IT-сервисов, созданных на базе цифровых 
платформ). В пояснительной записке отме-
чается, что проект разработан в целях реа-
лизации ФП «Кадры для цифровой экономи-
ки» нацпрограммы «Цифровая экономика», 
а также во исполнение поручения вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко о проведении 
эксперимента по созданию, переводу и раз-
витию ГИС и их компонентов в «Гостехе».

Напомним, что в конце октября глава 
Минцифры Максут Шадаев сообщал, что, 
как сейчас предполагается, с 2024 года все 
дальнейшие разработки ГИС будут произ-
водиться только на платформе «Гостеха». 
В 2022–2023 годах будет происходить пере-
вод значительной части существующих ГИС 
в «Гостех» — в первую очередь федеральных.
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экономполитика | Утверждена стратегия 
цифровой трансформации обрабатывающей 
промышленности до 2030 года —2

новости | Заключен контракт на разработку 
сервиса «Правосудие онлайн» стоимостью  
840 млн рублей —3

деловые новости | Европейский бизнес  
просит власти РФ продлить нулевую  
пошлину на ввоз электромобилей —7
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новости | Минюст намерен  
существенно расширить список болезней, 
препятствующих содержанию в СИЗО —5

07  Удобрения 
не тянутся к земле 
Аграрии сокращают закупки 
из‑за роста цен

07  «Мирена» попала 
в серую зону 
В России запрещают  
продавать это средство, 
произведенное  
для рынка Турции

08  Занимательные 
онлайнмагазины 
Стимулировать POS‑бизнес 
будут маркетплейсы

08  Банки сэкономили 
на вкладчиках 
Процентные расходы  
только начали расти

08  «СПБ Биржа» 
прошла преоценку 
Стоимость компании в пре‑IPO 
оказалась высокой

09  Минпромторг 
толкает ядра 
Новый суперкомпьютер  
могут профинансировать 
из бюджета

деловые  
новости

На Чукотке закончились фрукты, 
овощи, яйца и молочные продук
ты — в регионе ждут судов с прови
антом  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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процента составила доля доллара в структуре внешнего долга РФ на начало июля 2021 года, 
свидетельствуют данные ЦБ. Обновив очередной исторический минимум, этот показатель за год снизился на 
3 процентных пункта (п. п.). Это больше снижения доли рублевого внешнего долга (на 2 п. п., до 28%). На этом 
фоне доля евро выросла на 3 п. п., до 22%, а других валют — на 2 п. п., до 6%. Быстрее всего доля долларово-
го долга снижалась у банков — за год на 5 п. п., до 52%. За ними следовали «прочие сектора», сократившие 
долю доллара (как и рубля) на 2 пункта, до 47%. Доля долларового долга правительства и ЦБ за год не измени-
лась. При этом они активно снижали долю рублевого долга в пользу долга, номинированного в евро.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

ФНБ оснастят  
выдвижным порогом

Объем Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) на 1 ноября 2021 
года составил 13,945 трлн руб., или 
$197,7   млрд, сообщил вчера Мин-
фин. Это 12,1% прогнозного рос-
сийского ВВП в 2021 году. Из этой 
суммы на счетах ФНБ в Банке 
России на 1 ноября находилось 
€38,6   млрд, £4,2   млрд, ¥600,3   млрд, 
226,7   млрд китайских юаней, 
272 млн руб., а также 406 тонн зо-
лота в обезличенной форме. Про-
чие накопления фонда размещены 
на депозитах в ВЭБ.РФ (532   млрд 
руб.), в ВТБ и Газпромбанке для 
финансирования инфраструктурных 
проектов (138   млрд руб.), а также 
вложены в инфраструктурные про-
екты (295   млрд руб. и $4,1   млрд), 
в привилегированные акции госбан-
ков (279   млрд руб.), в акции Сбер-
банка (4,04 трлн руб.) и «Аэрофло-
та» (57   млрд руб.) и в проблемные 
евробонды Украины ($3   млрд).

Ликвидная часть ФНБ (только 
средства на счетах в ЦБ) на 1 но-
ября составляла 8,102 трлн руб., 
или 7% ВВП. Этот уровень соответ-
ствует порогу, при превышении ко-
торого накопления можно инвести-
ровать. Однако новые инвестиции 
из ФНБ будут отложены примерно 
до 2024 года. Вчера фактически за-
вершилось обсуждение идеи Мин-
фина поднять порог ликвидной ча-
сти фонда, сверх которого накопле-
ния можно тратить на инвестиции, 
с нынешних 7% до 10% ВВП. На-
помним, это предложение появи-
лось во внесенных вместе с бюдже-
том «Основных направлениях бюд-
жетной, налоговой и таможенно-та-
рифной политики на 2022 год». Не-
обходимость нового порога Минфин 
в этом документе объяснил тем, 
что энергопереход развитых стран 
к низкоуглеродной экономике несет 
риски падения сырьевых цен к 2030 
году. За этим последовало поруче-
ние Владимира Путина ведомствам 
обсудить повышение лимита.

Как и предсказывал „Ъ“ (см. „Ъ“ 
от 2 октября), дискуссия получи-
лась короткой. Вчера бюджетный 
комитет Госдумы рекомендовал па-
лате принять предложенную Мин-
фином норму о повышении поро-
га сразу при втором чтении подхо-
дящего законопроекта — поправок 
к Бюджетному кодексу. Рассмотре-
ние этого проекта Госдумой прой-
дет 11 ноября. Как пояснил вче-
ра замминистра финансов Алексей 
Лавров, повышение порога необ-
ходимо для того, «чтобы позволить 
увеличить ликвидную часть фонда 
на случай неблагоприятного изме-
нения ценовой конъюнктуры и од-
новременно установить в абсо-
лютных размерах допустимый объ-
ем использования средств ФНБ 
в размере 2,5 трлн руб. на три года 
для финансирования самоокупае-
мых проектов».

Вадим Вислогузов
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Российские экспортеры в период первого 
этапа жестких антипандемийных ограни-
чений 2020 года столкнулись с более вы-
раженным падением выручки по сравне-
нию с компаниями, работающими толь-
ко на внутреннем рынке. Это объясняет-
ся более сложной адаптацией к ограниче-
ниям в условиях закрытых границ, гово-
рится в исследовании Центра экономиче-
ских и финансовых исследований и раз-
работок Российской экономической шко-
лы (ЦЭФИР РЭШ). При этом, как отмечают 
эксперты центра, риски нарушения цепо-
чек поставок оказались одинаковыми как 
при работе с иностранными контрагента-
ми, так и с российскими. 

В ходе опроса 928 компаний-экспортеров 
и 344 организаций, поставляющих схожую 
продукцию на внутренний рынок РФ, влия-
ние пандемии на поставки отметили 72% ре-
спондентов. При этом экспортеры независи-
мо от размера компании заявили о более вы-

раженном негативном эффекте: если на рос-
сийском рынке падение продаж в среднем со-
ставило 5%, то для поставок за рубеж этот по-
казатель был равен 17%. Рост выручки также 
с большей вероятностью отмечался на россий-
ском рынке.

Этот опрос был проведен ЦЭФИР в период 
«первой волны» антиковидных ограничений 
в июне—ноябре 2020 года, данные приведены 
в брифе статьи профессора РЭШ Натальи Волч-
ковой. Сообщается, что в среднем в обследо-
ванных компаниях-экспортерах работает 827 
человек (у четверти фирм кадровый состав — 
менее 26 человек), доля продукции, которая 
уходит за рубеж, составляет 32%.

В 2020 году всего 36% опрошенных отметили 
задержки в поставках комплектующих, причем 
вероятность этого была одинаковой для кон-
трактов как внутри РФ, так и при ввозе из-за ру-
бежа. Неэкспортирующие компании реже отме-
чали возникновение задержек поставок, но все 
компании с равной вероятностью сталкивались 

с задержкой платежей от покупателей. Более 
того, отказы от приобретения товаров экспорте-
ры получали чаще. Причем маленькие фирмы 
сталкивались с этим чаще, чем более крупные. 
«Экспортеры, действительно, оказались в боль-
шей степени подвержены рискам из-за огра-
ничений доступа на рынки продаж: адаптиро-
ваться к шокам оказалось проще на внутреннем 
рынке»,— указывают авторы, поясняя, что дан-
ный эффект связан в первую очередь с закрыти-
ем границ.

Экспорт энергетических и сырьевых то-
варов в 2020 году упал в годовом выражении 
на 35% в результате снижения мировых цен 
на энергоресурсы, тогда как несырьевой не-
энергетический экспорт (без учета вывоза зо-
лота) сократился лишь на 4,3% при снижении 
экспортных цен на 4,1% (оно затронуло в том 
числе металлы, химическую продукцию 
и древесину). Такие расчеты сделали Алек-
сандр Кнобель и Александр Фиранчук из Ин-
ститута Гайдара. Экспорт высокотехнологич-

ных товаров уменьшился на 14% из-за сокра-
щения физических объемов вывоза. 

За восемь месяцев текущего года поставки 
за рубеж увеличились на 41,7% к 2020-му, со-
ставив $299   млрд, что превышает уровень 2018 
года. При этом доля сырьевых товаров в экспор-
те повысилась на один процентный пункт — 
до 41%, но по-прежнему остается более низкой, 
чем в 2018–2019 годах (48–49%). На несырье-
вые энергетические поставки приходится еще 
15% экспорта, а на несырьевые неэнергетиче-
ские — 44% (эта доля не изменилась по сравне-
нию с прошлым годом, но выросла с 33% в 2018 
году). В свою очередь, экспорт несырьевых не-
энергетических товаров по итогам восьми ме-
сяцев 2021 года, по данным РЭЦ, вырос на 45% 
в годовом выражении — до $121,8   млрд. Преж-
ний пиковый показатель был зафиксирован 
в 2018 году — $93,4   млрд. В 2020-м несырьевой 
неэнергетический экспорт за аналогичный пе-
риод на фоне ограничений упал до $84,1   млрд.

Татьяна Едовина

Ковид сильнее ударил по экспортерам 
Внешние поставки пострадали от ограничений больше внутренних

Но создание новых информсистем в этот пе-
риод предполагает добровольный выбор «Го-
стеха» или самостоятельную разработку. Мин-
цифры намерено стимулировать такие разра-
ботки в переходный период, выделив на них 
несколько сотен миллионов рублей фактиче-
ски грантового софинансирования (подроб-
нее см. в „Ъ“ от 25 октября).

В документе Минобрнауки определены 
цели, условия и порядок предоставления гран-
тов в относительно узкой сфере и уже за преде-
лами экспериментов «первой волны», проводя-
щихся «Гостехом» сейчас. Правила и практика 
переходов на «Гостех» других секторов цифро-
визированного госуправления во многом бу-
дут определяться итогами этого рода проектов.

Отбирать получателей средств в рамках экс-
перимента будет Минобрнауки по результатам 
конкурса, объявить который предполагается не 
позднее 1 марта 2022 года, то есть формально 

уже после завершения чисто эксперименталь-
ной фазы разработки «Гостеха». Участвовать 
в нем могут технологические партнеры консор-
циумов: это объединение не менее пяти вузов 
и одного технологического партнера для реа-
лизации мероприятий по созданию и дальней-
шему внедрению комплексов цифровых серви-
сов и решений в вузах. Конкурс проводится по 
четырем направлениям: организация образо-
вательного процесса; проведение научных ис-
следований, экспериментальных разработок 
и инновационной деятельности; управление 
вузом, включая административную, организа-
ционную и хозяйственную деятельность, а так-
же управление технологической инфраструк-
турой, имущественным комплексом, кампус-
ной сетью, в том числе общежитиями.

Получатель гранта должен внедрить ком-
плексы цифровых сервисов и решений на «Го-
стехе» на конец 2024 года (то есть в момент, 
когда ГИС на «Гостех» предполагается уже обя-
зательным) не менее чем в 100 вузах РФ и ох-

ватить не менее десяти регионов. Эти требо-
вания к получателю гранта в два раза превы-
шают показатели, заложенные в действую-
щем постановлении правительства — внедре-
ние на конец 2023 года комплексов цифровых 
сервисов и решений не менее чем в 50 вузах, 
включая научно-образовательных партнеров 
консорциумов, и охват не менее пяти субъек-
тов РФ. Таким образом, от платформы «Гостеха» 
ждут большего, чем от существующей схемы. 
Еще одно требование — комплексы цифровых 
сервисов и решений должны быть включены 
в единый реестр российских программ для 
ЭВМ и баз данных не позднее 31 декабря 2024 
года: для части вендоров импортируемых ре-
шений это может быть важным препятствием.

Отметим, что 22 июля Минобрнауки уже 
объявляло о проведении конкурса по четы-
рем лотам (направлениям) на предоставление 
аналогичных грантов на внедрение комплек-
сов цифровых сервисов и решений, создан-
ных на базе цифровых платформ, в вузах. Но 

в начале октября 2021 года министерство со-
общило об отмене конкурса по требованиям 
ФАС. В результате для реализации первого эта-
па конкурса оставалось недостаточно време-
ни, пояснили „Ъ“ в министерстве: в 2021 году 
конкурс проводиться не будет, он запланиро-
ван на 2022 год.

Максимальный размер гранта в новом кон-
курсе за три года составит почти 1,676 млрд руб. 
по одному из направлений, при этом объем фи-
нансирования не может превышать 850 млн 
руб. в первый год работы, 450 млн руб. во вто-
рой год работы и около 376 млн руб. в третий 
год. Действующее постановление правитель-
ства предполагает предельный размер суммы 
гранта на трехлетний период более 1,511 млрд 
руб. по одному направлению. В новом конкур-
се получатель гранта обязан без привлечения 
соисполнителей выполнить не менее 25% об-
щего объема работ по внедрению IT-сервисов 
и не менее 50% — по созданию таких сервисов.

Венера Петрова

«Гостех» зачислят в вузы

Белый дом определился с направления-
ми инновационного развития обрабатыва-
ющей промышленности, утвердив стра-
тегию цифровой трансформации отрасли 
до 2030 года. Итогами ее реализации дол-
жен стать переход к автоматизированно-
му гибкому производству — этому будут 
способствовать виртуальные испытания 
продукции и трансформация модели за-
нятости в промышленности. Ядром изме-
нений считается расширение поддержки 
отечественных разработок на базе искус-
ственного интеллекта, робототехники, ин-
тернета вещей и технологий виртуальной 
и дополненной реальности. Тем временем 
бизнес обсуждает поправки к стратегии 
и настаивает на решении системных про-
блем — унификации промышленных стан-
дартов, подготовки кадров для цифрови-
зации и урегулирования правовых аспек-
тов применения новых технологий.

Глава правительства Михаил Мишустин ут-
вердил стратегию цифровой трансформации 
обрабатывающей промышленности до 2030 
года — она должна обеспечить выполнение 
национальной цели по достижению «цифро-
вой зрелости» ключевых отраслей экономики, 
поставленной президентом. Стратегия фикси-
рует ряд отраслевых проблем — это низкая 
производительность труда, нерациональное 
использование ресурсов, высокая доля брака, 
длительный вывод продукции на рынок, вы-
сокие трансакционные издержки и сложности 
формирования кооперационных цепочек,— 
которые может снять цифровая трансформа-
ция. «Страны, которые смогут раньше других 
провести цифровизацию промышленности, 
станут технологическими лидерами. У нас есть 
для этого все возможности»,— отметил вчера 
Михаил Мишустин на оперативном совеща-
нии с заместителями.

Работа будет вестись по четырем направ-
лениям, упакованным в проекты «Умное про-
изводство», «Цифровой инжиниринг», «Про-

дукция будущего» и «Новая модель занято-
сти». Центр стратегии составляет проект «Ум-
ное производство» — в его рамках будет сфор-
мирована инфраструктура поддержки внедре-
ния российского ПО и программно-аппарат-
ных комплексов. По словам Михаила Мишу-
стина, финансовая поддержка отечественных 
проектов в области промышленного ПО вы-
растет в четыре раза. «Это технологии интер-
нета вещей, искусственного интеллекта, робо-
тотехники и сенсорики, виртуальной и допол-
ненной реальности»,— пояснил премьер-ми-

нистр. В частности, речь идет о внедрении от-
ечественных систем автоматизированного 
проектирования (CAD/CAE/CAM) и управле-
ния жизненным циклом изделий (PDM/PLM), 
параллельно предлагается вводить ограниче-
ния на иностранные аналоги (запреты и кво-
ты в закупках). Эти меры должны обеспечить 
долю собственных электронных компонентов 
для цифровой трансформации свыше 40% (на-
помним, микроэлектроника — область, кото-
рую правительство определило в качестве экс-
периментальной для вертикальных проектов 

импортозамещения, их поддержка включает 
«сквозные проекты» и обширный перечень 
протекционистских мер).

Проект по цифровому инжинирингу пред-
полагает создание национальной системы 
стандартизации и сертификации на базе тех-
нологий виртуальных испытаний продук-
ции — для этого потребуются технологии 
«цифровых двойников» предприятий и уни-
фикация форматов данных. Цель — переход 
к модели гибкого конвейерного производства, 
то есть создания кастомизированной продук-
ции под конкретные требования клиента, 
а также от концепции «ремонта по регламенту» 
к «ремонту по состоянию». Для этого в рамках 
проекта «Продукция будущего» на предпри-
ятиях будут внедряться технологии предик-
тивной аналитики. Дефицит квалифициро-
ванных кадров предлагается ликвидировать 
путем внедрения новой модели занятости — 
речь идет о создании биржи компетенций, что 
повысит эффективность использования чело-
веческого капитала в промышленности, а так-
же о запуске сервисов, которые должны ниве-
лировать нехватку компетенций. Отвечать за 
реализацию стратегии должен Минпромторг, 
который ее и разработал.

Одновременно проблемы цифровой транс-
формации промышленности обсуждались вче-
ра на форуме в РСПП, где представители круп-
ных компаний совместно с Минпромторгом 
и Росстандартом обсуждали возможные по-
правки к стратегии. По данным РСПП, компа-
нии уже приступили к цифровой трансформа-
ции, но внедрение технологий тормозит отсут-
ствие системы единых стандартов и классифи-
каторов в области цифровых технологий. Кро-
ме того, необходимо урегулировать правовые 
аспекты применения автоматизированных си-
стем и использования робототехники, а также 
обеспечить подготовку кадров для цифровиза-
ции, включая специалистов по кибербезопас-
ности промышленных производств.

Диана Галиева

Цифру отправили в обработку
Стратегию трансформации промышленности утвердили и досверлят на ходу

Михаил Мишустин подтвердил намерения правительства перестроить обрабатыва-
ющую промышленность в РФ в умное производство на базе цифровых технологий  
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Фракция «Единая Россия» в Госдуме 
в понедельник обсудила свои поправки 
ко второму чтению федерального бюд-
жета. Хотя на их реализацию, по подсче-
там самих единороссов, потребуется 
дополнительно 107,6 млрд руб., ми-
нистр финансов Антон Силуанов пообе-
щал найти для этого необходимые ре-
сурсы. А председатель партии Дмитрий 
Медведев раскритиковал оппозицион-
ные фракции, которые, отказываясь 
поддержать бюджет, голосуют «против 
огромного количества важнейших соци-
альных решений», и «надо им это 
предъявлять».

Свои поправки к проекту федерально-
го бюджета на 2022 год и плановый период 
2023–2024 годов, который был принят в пер-
вом чтении 28 октября и должен быть рас-
смотрен во втором 23 ноября, единороссы 
обсудили 8 ноября на совещании с участием 
председателя партии, зампреда Совета без-
опасности Дмитрия Медведева и министра 
финансов Антона Силуанова (они общались 
с депутатами по видеосвязи).

Господин Медведев сразу сообщил, что 
для «Единой России» (ЕР) принятие трехлет-
него бюджета — «важнейший шаг по реали-
зации народной программы партии, автора-
ми которой являются граждане нашей стра-
ны». Он напомнил, что россияне прислали 
в партию более 2 млн предложений, из ко-
торых партия сформировала предвыбор-
ную программу. И теперь, по словам ее пред-
седателя, задача ЕР — доработать бюджет так, 
«чтобы он соответствовал нашим обязатель-
ствам, но, естественно, в рамках тех возмож-
ностей, которыми мы располагаем».

После этого единороссы рассказали о не-
которых конкретных поправках ко второ-
му чтению. Руководитель фракции ЕР Вла-
димир Васильев подчеркнул, что депутаты 
напряженно над ними работали и даже «ис-
пользовали праздничные дни для того, что-
бы встретиться с избирателями».

Так, вице-спикер Анна Кузнецова пред-
ложила увеличить средства на обеспечение 
жильем инвалидов вдвое по сравнению с за-
ложенными в проекте 5,6 млрд руб. на три 
года. Председатель комитета по охране здо-
ровья Дмитрий Хубезов отметил, что, хотя 
на борьбу с пандемией коронавируса затра-
чиваются большие силы и средства, нельзя 
забывать и о плановой медпомощи. В связи 
с этим ЕР, в частности, предлагает дополни-
тельно ежегодно выделять по 3,3 млрд руб. 
на обеспечение противовирусными пре-
паратами людей с ВИЧ-инфекцией. Другая 
инициатива партийцев связана с заготовкой 
донорской крови: на эти цели предлагается 
выделить 1,3 млрд руб. на три года.

Председатель комитета по молодежной 
политике Артем Метелев высказался за вы-

деление 1 млрд руб. трем социально значи-
мым некоммерческим организациям: Рос-
сийскому Красному Кресту, Национально-
му мониторинговому центру помощи про-
павшим и пострадавшим детям и «Бессмерт-
ному полку России». Депутат также напом-
нил, что за последние десять лет финанси-
рование молодежной политики выросло 

в 54 раза, но в стране до сих пор отсутство-
вала комплексная программа содействия 
занятости молодежи. Сейчас правительство 
совместно с ЕР такую программу разработа-
ло и планирует трудоустраивать по 190 тыс. 
молодых людей ежегодно. На реализацию 
программы господин Метелев предложил 
дополнительно направить 3 млрд руб. Есть 

проблема и с капитальным ремонтом вузов-
ских общежитий, который ЕР предлагает 
просубсидировать на 3 млрд руб. ежегодно.

Председатель комитета по информацион-
ной политике Александр Хинштейн расска-
зал о необходимости устранения цифрового 
неравенства, чтобы все люди независимо от 
того, живут ли они в крупном мегаполисе или 

маленьком селе, имели равный доступ к циф-
ровым услугам. В проекте бюджета на эти 
цели заложено 7 млрд руб., но это, по мнению 
депутата, ровно половина от того, что требует-
ся для решения проблемы. Среди других отра-
слевых поправок — выделение 1,5 млрд руб. 
на субсидирование льготных авиапереле-
тов для жителей Дальнего Востока и 4,4 млрд 
руб.— на финансирование программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий».

Итог выступлениям однопартийцев под-
вел председатель комитета по бюджету 
и налогам Андрей Макаров. Он сообщил, что 
в целом для реализации инициатив ЕР в рам-
ках второго чтения необходимо изыскать до-
полнительно 107,6 млрд руб. При этом депу-
тат выразил убеждение, что проект бюдже-
та, принятый в первом чтении, «обладает та-
ким запасом прочности, что позволяет в рам-
ках второго чтения все эти задачи решить» 
(на 2022 год запланирован профицит в раз-
мере 1,33 трлн руб.— „Ъ“).

Антон Силуанов возражать депутатам 
не стал: «Правительство вместе с партией 
проработало предложения по поправкам 
в бюджет и будет работать над их приняти-
ем в Думе. Поправки, которые сейчас были 
изложены, направлены на поддержку лю-
дей и развитие экономики». Подтвердил ми-
нистр и предположения господина Макаро-
ва о скрытых резервах бюджета: «Что касает-
ся финансового обеспечения, государствен-
ный бюджет позволяет найти финансовые 
ресурсы в рамках второго чтения и обеспе-
чить изложенные предложения необходи-
мым финансированием. Мы это отработа-
ем на площадках Госдумы в ходе подготовки 
второго чтения».

«Бюджет в целом неплохой получается, 
и нам надо сделать все, чтобы ко второму 
чтению его улучшить»,— сказал в заключе-
ние Дмитрий Медведев. Заодно он призвал 
единороссов «более наступательно отстаи-
вать» свою позицию в диалоге с думскими 
оппонентами. «Наши коллеги ведь, когда го-
лосуют против бюджета, они голосуют про-
тив огромного количества важнейших со-
циальных решений. Надо им это предъяв-
лять, сказать: вы против бюджета — значит, 
вы против этого, против этого и против это-
го. Люди должны знать об этом, страна долж-
на знать своих героев»,— напутствовал депу-
татов председатель ЕР.

После совещания Андрей Макаров, отве-
чая на вопрос „Ъ“, могут ли единороссы про-
голосовать за поправки к бюджету, подготов-
ленные представителями парламентской 
оппозиции, пообещал, что «любое здравое 
зерно будет учтено». Но те, кто предлагает да-
вать деньги отдельным категориям граждан, 
«должны сказать, у кого их надо взять», пре-
дупредил депутат.

Ксения Веретенникова

Бюджет поправится на 100 миллиардов
Единороссы заручились поддержкой правительства для своих финансовых инициатив

Дмитрий Медведев считает, что страна должна знать своих «героев», голосующих против бюджета   ФОТО РИА НОВОСТИ

Минюст РФ впервые включил в реестр 
СМИ-иноагентов адвокатов, в том числе 
Ивана Павлова, защищающего экс-жур-
налиста „Ъ“ Ивана Сафронова (обвиня-
ется в госизмене). Список Минюста по-
полнили еще четверо журналистов 
и юристов — все они ранее работали 
в правозащитном проекте «Команда 29» 
(закрыта в июле после блокировки Рос-
комнадзором сайта организации). Так-
же в реестр незарегистрированных об-
щественных объединений—иноагентов 
была включена «Российская ЛГБТ-сеть». 

Минюст сообщил о новом расширении 
реестра СМИ-иноагентов поздно вечером 
в понедельник. В реестр впервые включе-
ны представители адвокатского сообщест-
ва: Иван Павлов, Валерия Ветошкина и Мак-
сим Оленичев, а также журналисты Еле-
на Скворцова и Макcим Заговора. Все они 
ранее работали в «Команде 29», а господин 
Павлов являлся руководителем. В июле 2021 
года НКО была закрыта после того, как Ро-
скомнадзор заблокировал сайт организа-
ции. Блокировки потребовала Генпрокура-
тура, указав на связь «Команды 29» с чешской 
НКО Spoleсnost Svobody Informace (включе-
на в РФ в перечень нежелательных органи-

заций). За два месяца до того господин Пав-
лов был задержан по подозрению в разгла-
шении данных предварительного рассле-
дования (ст. 310 УК РФ) — поводом стала ин-
формация, которую Иван Павлов сообщил 
СМИ о деле своего доверителя, советника 
главы «Роскосмоса» и бывшего журналиста 
„Ъ“ и «Ведомостей» Ивана Сафронова. В на-
стоящий момент господин Павлов находит-
ся в Грузии, в России он объявлен в розыск.

«Как любая государственная награда, ста-
тус, думаю, выдан мне по совокупности за-
слуг, а не за какое-то конкретное дело»,— за-
явил господин Павлов „Ъ“. Он намерен обжа-
ловать решение Минюста, хоть и считает ре-
зультат «предсказуемым». «Хотя бы узнаем, 
на каком основании нас с коллегами внесли 
в реестр»,— добавил он. Господин Павлов 
стал первым адвокатом, попавшим в реестр 
СМИ-иноагентов. «Ограничений на работу 
адвокатом закон не предусматривает, одна-
ко требует маркировать все исходящие до-
кументы, в том числе ходатайства, жалобы, 
запросы»,— поясняет он. Ранее Иван Павлов 
сообщил в своем Telegram-канале, что готов 
«продолжать наслаждаться красотами Гру-
зии и с утроенной энергией заниматься но-
выми проектами».

Судебный юрист Максим Оленичев сооб-
щил „Ъ“, что не получал уведомлений от Ми-
нюста о внесении в реестр иноагентов, а но-
вость застала его врасплох в Санкт-Петербур-
ге, где он живет и работает. «Я не отрицаю, что 
оказывал юридические услуги иностранным 
лицам и получал за это деньги из иностран-
ных источников, впрочем, как и из россий-
ских,— рассказал господин Оленичев.— Ког-
да были приняты поправки, я представлял 
риски, но не думал, что со мной это случит-
ся так быстро». Он отметил, что «все, кто ког-
да-либо получал иностранные деньги, нахо-
дятся под угрозой», и пояснил, что также на-
мерен оспаривать статус иноагента в судах, 
вплоть до ЕСПЧ — последний в таком случае 
«рассмотрит положения дискриминационно-
го закона (об иноагентах.— „Ъ“) на соответст-
вие Европейской конвенции по правам чело-
века». «Ситуация особого оптимизма не вызы-
вает, но я думаю, что это единственный пра-
вовой способ изменить или отменить этот за-
кон»,— добавил господин Оленичев.

Напомним, в России созданы три иноа-
гентских реестра: для СМИ, НКО и объедине-
ний без юрлица. Наиболее динамично рас-
ширяется список СМИ-иноагентов, к кото-
рым с 2019 года можно причислять не только 

СМИ, но и физлиц (как правило, это журна-
листы, юристы и правозащитники). У вклю-
чения в каждый из реестров есть два условия: 
человек или организация должны осуществ-
лять «политическую деятельность» (расши-
ренное толкование законом этой формули-
ровки многократно критиковали политики 
и правозащитники) и получать «иностранное 
финансирование» (сумма не определена за-
конодательно, а фактом иностранного пере-
вода могут быть признаны деньги и подар-
ки от друзей или присужденная международ-
ная премия). Если в августе 2021 года в рее-
стре СМИ-иноагентов фигурировали 43 по-
зиции, то теперь он расширился до 93.

В официальном сообщении Министерст-
ва юстиции о новом пополнении реестров 
говорится, что экс-сотрудники «Команды 29» 
были включены в реестр СМИ-иноагентов 
«во исполнение требований действующе-
го законодательства РФ». Там же сообщается 
о включении в иноагентский реестр незаре-
гистрированных общественных объедине-
ний «Российской ЛГБТ-сети». В ведомстве по-
яснили „Ъ“, что юристы и журналисты были 
признаны иноагентами «на основании све-
дений, поступивших из органов государст-
венной власти». Что послужило основания-

ми для признания иноагентом «Российской 
ЛГБТ-сети», в Минюсте обещали сообщить во 
вторник утром.

Пресс-секретарь движения Диля Гафуро-
ва считает, что ЛГБТ-сеть признали иноаген-
том «из-за масштабной кампании против за-
кона о гей-пропаганде»: «Мы развернули ее 
в 2021 году, собрали более 60 тыс. подписей 
под петицией против этого закона, стали вы-
пускать детские книжки для ЛГБТ-семей с по-
меткой 18+. Это все не могло остаться незаме-
ченным. Мы не исключали, что нас призна-
ют иноагентами, но не думали, что это прои-
зойдет так внезапно». Госпожа Гафурова отме-
тила, что сотрудники организации работают 
«как оператор российской ЛГБТ-сети», но «чи-
слятся» в благотворительном фонде «Сфера». 
Фонд существует с 2011 года и является ино-
агентом с 2016 года. «Так что этот статус ни-
как не повлияет в плане ограничения нашей 
деятельности, хотя репутационные издер-
жки мы, разумеется, понесем: кто-то переста-
нет с нами работать, кто-то захочет выйти из 
движения, нам придется маркировать наши 
сообщения и постоянно оговариваться: мы 
иноагенты»,— пояснила Диля Гафурова.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова, Анна Васильева

В ряды СМИ-иноагентов добавили сеть
Минюст пополнил реестр юристами, журналистами и ЛГБТ-активистами

Российские суды готовы перейти 
на электронный документооборот, 
но не отказываются от возможности руч-
ного распределения дел между судья-
ми, следует из контракта на разработку 
сервиса «Правосудие онлайн» общей 
стоимостью 840 млн руб. Эксперты при-
ветствуют проект превращения устарев-
шей системы судебного делопроизвод-
ства в электронный суперсервис, а со-
хранение возможности ручного распре-
деления дел считают оправданным.

Информационно-аналитический центр 
поддержки ГАС «Правосудие» Судебного де-
партамента при Верховном суде заключил 
контракт на разработку сервиса «Правосу-
дие онлайн» стоимостью 840 млн руб.; до-
кумент размещен на сайте госзакупок. Цель 
проекта — формирование единого информа-
ционного пространства судов общей юрис-
дикции, следует из материалов закупки. До 
сентября 2022 года подрядчик (им стал един-
ственный участник закупки — ООО «Орби-

та-сервис») должен превратить устаревшую 
систему ГАС «Правосудие» в суперсовремен-
ный онлайн-сервис, который объединит 
в себе весь комплекс услуг, необходимых для 
обращения в суд. Он должен базироваться на 
сайте госуслуг и позволит гражданам избе-
жать лишних походов по судебным инстан-
циям. Система сама определит, в какой суд 
нужно подавать иск, и рассчитает размер го-
спошлины, позволит вести электронный об-
мен документами и принимать участие в су-
дебном процессе дистанционно. Запустить 
сервис в работу планируют с 2022 года, следу-
ет из программы цифровой трансформации, 
утвержденной Министерством цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций.

Обеспечивать новый формат взаимодей-
ствия граждан с судами должны принципи-
ально новые сервисы — такие, например, 
как система определения территориальной 
подсудности и автоматического расчета гос-
пошлины. Кроме того, запланирован пере-
ход от территориально-распределенной си-

стемы поддержки судов общей юрисдикции 
к централизованной обработке информации 
о делах — это позволит обеспечить формиро-
вание единого электронного дела на всем 
протяжении его рассмотрения в судах раз-
ных инстанций. Для этого контрактом пред-
усмотрено создание подсистемы «Судебное 
делопроизводство», которая обеспечит сквоз-
ную нумерацию дел в рамках всей судебной 
системы и будет отражать их движение по 
этапам. В документах отмечается, что систе-
ма «должна иметь возможность распределе-
ния дел на судей в ручном и автоматическом 
режиме». Дело, согласно условиям закупки, 
может быть перераспределено неограни-
ченное количество раз, в случае ручного рас-
пределения должна быть указана причина 
и должна иметься возможность формирова-
ния отчета со списком дел суда, которые в за-
данном периоде распределялись вручную.

Система автоматического распределения 
дел между судьями действует с 2018 года (соот-
ветствующие поправки в процессуальное за-

конодательство были внесены по инициативе 
президента). Существовавшая до этого систе-
ма распределения подвергалась критике, по-
скольку открывала возможность внепроцессу-
ального влияния на судей со стороны предсе-
дателей судов и их заместителей. Однако, го-
ворит собеседник „Ъ“ в судейском сообществе, 
общее правило и сейчас не отменяет возмож-
ности распределения дел вручную — напри-
мер, если у судьи обнаруживается конфликт 
интересов в конкретном деле. „Ъ“ направил 
в Судебный департамент запрос с просьбой 
уточнить, чем новый порядок распределения 
дел будет отличаться от существующего.

Проблема существующей системы судеб-
ного делопроизводства в том, что она очень 
старая, говорит ассоциированный профессор 
социологии права им. Муромцева Европей-
ского университета в Санкт-Петербурге Ки-
рилл Титаев. Поэтому идею создать на этом 
месте большой суперсервис следует считать 
в целом адекватной. Что касается ручного 
распределения дел, то от него вряд ли удаст-

ся полностью отказаться в силу совершенно 
объективных причин: страна у нас большая, 
суды очень разные, им периодически прихо-
дится сталкиваться с нестандартными ситуа-
циями — например, когда меняется законо-
дательство. Отреагировать на это быстро на 
системном уровне невозможно, зато легко 
сделать вручную. Поэтому очень важно, что 
предусмотрена система отчетов о случаях по-
добного вмешательства. Очень хорошо, если 
отчеты будут публичны и доступны всем ин-
тересующимся — именно это позволило бы 
минимизировать коррупционные схемы. 
Эксперт вспоминает, что систему автомати-
ческого распределения дел в российских су-
дах начали внедрять в 2018 году, но она всег-
да оставляла возможности для ручного вме-
шательства: «Например, если приходит слож-
ное и очень специфическое дело, председа-
тель может отменить автоматическое направ-
ление и передать это дело судье, который про-
шел специальную подготовку».

Анастасия Корня

Правосудие отбивается от рук
Судебное делопроизводство перейдет в онлайн, но не полностью

К О Н Т Е К С Т У Д А Л Е Н К И  Д Л Я  Н Е П Р И В И Т Ы Х  Д Е П У Т А Т О В  В  Г О С Д У М Е  П О К А  Н Е  Б У Д Е Т

Совет Госдумы 8 ноября обсудил инициативу о перево-
де на удаленную работу депутатов, не привившихся от 
коронавируса. Поручение проработать этот вопрос пред-
седатель нижней палаты Вячеслав Володин дал думской 
комиссии по регламенту в конце октября.

Как сообщил „Ъ“ один из участников обсуждения, на 
заседании в понедельник «толком никаких предложений 
от комиссии» не прозвучало. Еще один источник в Совете 
Думы сказал „Ъ“, что депутаты пока не смогли принять 
решение. По словам третьего собеседника „Ъ“, на данный 

момент решено, что вопрос неактуальный, так как подав-
ляющее большинство депутатов переболели или привиты.

Напомним, с предложением не пускать в здание 
Госдумы депутатов, которые не болели и не прививались, 
выступил 28 октября лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский: на тот момент, по его данным, таковых среди 
членов нижней палаты было 37 человек. Представите-
лей КПРФ эта инициатива возмутила, так как перевод 
парламентариев на дистанционную работу, по их мнению, 
нарушит права не только депутатов, но и их избирателей. 

Не поддержали возможный переход на удаленку и во 
фракции «Новые люди», напомнив, что вакцинация в Рос-
сии добровольная, а не допущенные в здание депутаты 
«не смогут на равных с другими ходить на заседания».

В середине октября спикер Володин сообщил, что 
всего переболели коронавирусом 30% депутатов вось-
мого созыва, при этом 62% избранников вакцинированы. 
По словам источника „Ъ“ в Думе, к 8 ноября депутатов, не 
имеющих антител к коронавирусу, стало еще меньше. 

Мария Макутина
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В Москве заочно арестовали 
Юрия Изачика — совладельца 
компании «Ростагрокомплекс», 
выпускающей популярные сыр-
ки «Б. Ю. Александров» и другую 
молочную продукцию. По версии 
следствия, украинский предпри-
ниматель, проживающий сейчас 
в США, под угрозой насилия при-
нуждал ряд акционеров компа-
нии к продаже их акций. Защита 
утверждает, что дело в отноше-
нии господина Изачика возбуди-
ли после того, как он подал на ак-
ционеров в суд.

Поводом для возбуждения уголов-
ного дела по ч. 2 ст. 179 УК РФ (при-
нуждение к совершению сделки под 
угрозой применения насилия, что 
предусматривает до 10 лет лишения 
свободы) следственной частью ГСУ 
ГУВД Московской области в сере-
дине сентября этого года в отноше-
нии Юрия Изачика и его соратника, 
гражданина США Леонида Белилов-
ского, стало обращение в правоох-
ранительные органы Сергея Баба-
ченко, Валентины Кшенниковой, 
Галины Макаровой и Марины Рез-
никовой — акционеров «Ростагро-
комплекса», принимавших учас-
тие в развитии компании. По воле 
покойного создателя и владельца 
ООО Бориса Александрова, Юрий 
Изачик в июне 2021 года распреде-
лил 100% долей в уставном капита-
ле ООО между ними, оставив себе 

15%. Однако затем, по версии заяви-
телей и следствия, господин Изачик 
отказался от заключенного им через 
нотариуса договора-дарения и по-
пытался принудить акционеров вер-
нуть их доли под угрозой примене-
ния к ним «насилия, запугивания, 
шантажа, а также причинения ущер-
ба деловой репутации» за счет рас-
пространения в отношении них не-
гативной информации. Для этого, по 
версии следствия, господин Изачик 
привлек своего знакомого Леони-
да Белиловского и индивидуально-
го предпринимателя Алексея Соко-
лянского, которые начали угрожать 
потерпевшим, в том числе их уголов-
ным преследованием.

При этом Леонид Белиловский, 
назначенный господином Изачи-
ком гендиректором ООО, по версии 
следствия, лишил потерпевших «до-
хода и средств к существованию пу-
тем прекращения им выплат ди-
видендов» и расторжения с ними 
договоров.

Ходатайства следствия об аресте 
господ Изачика и Белиловского, уже 
объявленных в федеральный, а за-
тем и международный розыск, были 
поданы в Тверской райсуд еще в ок-
тябре, но их рассмотрение несколь-
ко раз переносилось. В понедельник 
суд постановил, что господин Иза-
чик должен быть водворен в СИЗО 
на два месяца с момента его фактиче-
ского задержания в России или выда-

чи из-за границы. Вступившее в силу 
судебное решение дает основание 
для того, чтобы к розыску предпри-
нимателя подключился Интерпол. 
Дело его сообщника суд рассмотрит 
во вторник.

По словам адвоката господина 
Изачика Светланы Мальцевой, за-
щита обжалует судебное решение, 
которое по своей сути противоре-
чит даже фактическим материалам 
дела. «Суд неясно на каком основа-
нии счел, что уехавший еще до возбу-
ждения уголовного дела на лечение 
в США Изачик скрылся от следствия, 
посчитав, что пожилой человек с се-
рьезными заболеваниями может на-
ходиться в условиях российского 
СИЗО»,— отметила госпожа Мальце-
ва. По ее словам, в заявлениях потер-
певших ничего не сказано об угро-
зах или каком-либо воздействии со 
стороны господина Изачика на них. 
А появились эти обращения после 
того, как предприниматель попы-
тался расторгнуть договора дарения 
акций через суд.

Теперь, по мнению адвоката, объ-
явление господина Изачика в розыск 
и избрание для него меры пресече-
ния в виде содержания под стражей 
делают невозможным его возвраще-
ние в Россию для защиты от неспра-
ведливых обвинений. С другой сто-
роны, заочно обвиняемых из США 
в Россию давно не выдают.

Юрий Сенаторов

Темное дело молочных сырков
Находящегося в США совладельца компании 
«Ростагрокомплекс» заочно арестовали в России

Как стало известно „Ъ“, главное 
следственное управление (ГСУ) 
СКР по Москве возбудило уго-
ловное дело в отношении бывше-
го генерального директора ОАО 
«Корпорация „Стратегические 
пункты управления“» (подведом-
ственно «Роскосмосу») Влади-
мира Полянского. Топ-менед-
жер подозревается в хищении 
средств корпорации в 2015 году: 
по версии следствия, он необо-
снованно включил себя в список 
авторов изобретения — устройст-
ва для образования аварийного 
выхода из шахт. Защита, в свою 
очередь, полагает, что рассле-
дование в отношении ученого не-
объективно, поскольку именно он 
стоял у истока этого и еще почти 
двух десятков изобретений. При 
этом следует отметить, что ранее 
господин Полянский проходил 
по делу о «золотом парашюте» — 
незаконно выписанной самому 
себе компенсации за увольне-
ние в размере 4,8 млн руб. Тог-
да, вернув корпорации деньги, 
он отделался штрафом.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере) в отношении 
70-летнего Владимира Полянско-
го второе управление по расследо-
ванию особо важных дел (престу-
плений против госвласти и в сфере 
экономики) ГСУ СКР по Москве воз-
будило 2 ноября этого года. Осно-
ванием послужили материалы, 
собранные сотрудниками управ-
ления «П» службы экономической 
безопасности ФСБ и 4-го управле-
ния МВД (обеспечивает правопоря-
док на режимных объектах и закры-
тых территориях).

По версии следствия, господин 
Полянский, будучи должностным 
лицом, похитил в 2015 году денеж-
ные средства корпорации с исполь-
зованием своего служебного поло-
жения. Для этого глава предприятия, 
которое выполняет научно-исследо-
вательские, опытно-конструктор-

ские и технологические разработки 
по созданию наземного оборудова-
ния для предстартовой подготовки 
ракет на пусковых объектах «Роскос-
моса», внес свое имя в состав рабо-
чей группы изобретателей. Послед-
ние придумали «устройство для 
образования аварийного выхода из 
шахт неглубокого заложения».

Получив заявку, Роспатент заре-
гистрировал изобретение на пять 
человек, в том числе на господи-
на Полянского. По версии следст-
вия, последнему это понадобилось 
в связи с тем, что, согласно поста-
новлению правительства от июня 
2014 года, вознаграждение за тако-
го рода изобретение составляет 30% 

от средней заработной платы за по-
следний год. Чтобы получить пре-
мию, гендиректор «Стратегических 
пунктов управления», считает след-
ствие, в начале 2015 года подписал 
приказ о поощрении своих подчи-
ненных и себя лично за изобрета-
тельство. В результате незаконная 
премия лично господина Полянско-
го, как установило следствие, соста-
вила 1,086 млн руб. Средства были 
переведены ему на банковскую кар-
ту. В ближайшее время господину 
Полянскому следствие планирует 
предъявить обвинение.

В свою очередь, адвокат Влади-
мира Полянского Валерий Саркисов 
считает, что уголовное дело в отно-
шении его подзащитного не име-
ет никаких оснований. «Профессор 
Полянский — единственный в рабо-
чей группе доктор наук, имеющий 
целый ряд патентов»,— отметил „Ъ“ 
защитник. По его словам, за время 
своей работы в «Стратегических пун-
ктах управления» господин Полян-
ский добровольно отказался полу-

чать премии по 18 запатентованным 
изобретениям, идеи и воплощение 
которых принадлежат ему. Адвокат 
считает, что у нового расследования 
нет никакой судебной перспективы, 
а участвующие в нем силовики «про-
сто решили срубить „палки“ на этом 
уголовном деле, чтобы отчитаться 
перед начальством в конце года».

При этом нужно отметить, что 
экс-гендиректор ОАО «Корпорация 
„Стратегические пункты управле-
ния“» уже во второй раз попадает 
под уголовное преследование. Ра-
нее он обвинялся в незаконной вы-
плате в 2018 году самому себе «золо-
того парашюта» в размере 4,8 млн 
руб. Злоупотребление с «золотым па-

рашютом» было выявлено в сентя-
бре 2019 года в ходе совместной про-
верки, проведенной сотрудниками 
ФСБ и МВД. Было установлено, что 
господин Полянский сам себя сна-
чала уволил, а на следующий день 
снова назначил гендиректором кор-
порации. В связи с этим он выписал 
себе компенсацию. По результатам 
проверки 4-е управление МВД воз-
будило уголовное дело по ч. 1 ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномо-
чиями). Однако после того, как оно 
было передано в суд, один из руко-
водителей следственного отдела 4-го 
управления ходатайствовал о пре-
кращении уголовного дела господи-
на Полянского и назначении тому 
«меры уголовно-правового характе-
ра в виде судебного штрафа». Основа-
нием для этого стало то обстоятельст-
во, что после начала расследования 
топ-менеджер возместил нанесен-
ный ущерб. В итоге Замоскворецкий 
суд столицы назначил ему штраф 
в размере 100 тыс. руб.

Юрий Сюн

В изобретении нашлось 
место для растраты
Бывшему гендиректору структуры «Роскосмоса» 
инкриминируют незаконную премию

Как стало известно „Ъ“, Симо-
новский райсуд Москвы при-
говорил к одному году и девя-
ти месяцам колонии одного из 
бывших топ-менеджеров рос-
сийской «дочки» международ-
ной бро керской компании Tele-
Trade Алек сандра Калашникова. 
Его признали виновным в на-
несении ущерба в размере бо-
лее 100 млн руб. двум с полови-
ной десяткам потерпевших от 
действий форекс-дилера. Дело 
в  отношении одного из органи-
заторов — скончавшегося еще 
в 2019 году в Германии Владими-
ра Чернобая — было прекращено 
по нереабилитирующим основа-
ниям. А на прошлой неделе в Че-
хии задержали его племянника 
Олега Суворова, курировавше-
го в компании финансовый блок. 
Сейчас решается вопрос о его 
экстрадиции.

Уголовное дело в отношении 
Александра Калашникова, обвиняв-
шегося в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), Симоновский 
райсуд столицы начал рассматри-
вать в августе прошлого года. Учиты-
вая, что подсудимый, курировавший 
в ООО «Телетрейд групп» столичный 
и более 50 региональных офисов фо-
рекс-дилера, полностью признал 
свою вину и заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с про-
курором, процесс не должен был за-
нять много времени. Однако уже че-
рез пару заседаний суду пришлось 
перейти к обычному формату слу-
шания этого дела с истребованием 
всех доказательств, допросом свиде-
телей и потерпевших. Причиной, по 
данным „Ъ“, стала неожиданно из-
менившаяся позиция обвиняемого, 
якобы отказавшегося от некоторых 
ранее данных показаний. 

В итоге в ходе прений гособвини-
тель затребовал для Александра Ка-

лашникова четыре с половиной года 
колонии общего режима со штра-
фом 850 тыс. руб. Однако судья Дмит-
рий Мерзляков позицию прокурора 
не разделил и, признав подсудимого 
виновным в хищении более 100 млн 
руб. у двух с половиной десятков по-
терпевших, назначил ему наказание 
в виде одного года и девяти месяцев 
колонии общего режима. Причем 
почти весь этот срок господин Ка-
лашников уже отбыл под стражей 
и домашним арестом во время след-
ствия. Столь небольшой срок, по не-
которым данным, объясняется тем, 
что при вынесении приговора суд 
все же принял во внимание досу-
дебное соглашение с обвиняемым, 
в частности было учтено признание 
им своей вины.

Напомним, что следственный де-
партамент МВД разбирался в этой 
истории шесть лет. Как следует из ма-
териалов уголовного дела, мошенни-
ки, прикрываясь брендом TeleTrade, 
который еще в 2016 году получил ли-
цензию Центробанка на брокерскую 
деятельность, подыскивали клиен-
тов путем банального обзвона по так 
называемым холодным базам (спи-
сок абонентов МГТС, базы ГИБДД 
и пр.). В течение нескольких лет зло-
умышленники привлекали средст-
ва граждан под предлогом участия 
в игре на рынке Forex, а затем выво-
дили их из-под контроля клиентов 
и похищали. В 2016 году сотрудники 
ГУЭБиПК МВД провели обыски в 11 
столичных офисах, откуда осуществ-
лялось руководство всеми 124 реги-
ональными подразделениями ООО 
«Телетрейд групп» (лицензия на бро-
керскую деятельность на рынке цен-
ных бумаг была отозвана в январе 
2019 года).

Предполагаемого организатора 
мошенничества — владельца рос-
сийской «дочки» международной 
брокерской компании TeleTrade 

Владимира Чернобая — задержи-
вать тогда не стали, к следователю 
его вызвали повесткой, но на до-
прос он так и не явился. А через не-
сколько дней он и его племянник 
Олег Суворов, курировавший в ком-
пании финансовый блок, уехали за 
границу. 30 октября 2018 года обо-
их объявили в международный ро-
зыск. Господин Чернобай прошел 
в Германии курс лечения от рака, но 
18 июня 2019 года все же скончался. 
Его дело с согласия родственников 
прекратили по нереабилитирую-
щим основаниям. Его племянника, 
по данным „Ъ“, на прошлой неделе 
задержали в Чехии. Генпрокуратура 
уже направила в эту страну запрос об 
экстрадиции Олега Суворова. В мате-
риалах его дела речь идет о причине-
нии ущерба на сумму якобы свыше 
1 млрд руб.

Между тем фигурантами рассле-
дования все это время являлись за-
держанные осенью 2018 года вместе 
с Александром Калашниковым Вла-
димир Лапшов, отвечавший в ком-
пании за безопасность и урегулиро-
вание проблем с клиентами, а также 
специалист по набору кадров Андрей 
Котов. Все трое формально никакого 
отношения к ООО не имели, одна-
ко именно эти люди, как установи-
ло следствие, являлись неофициаль-
ными руководителями организации.

После того как прокуратура удов-
летворила ходатайство обвиняемого 
Калашникова о досудебном соглаше-
нии, его дело выделили в отдельное 
производство.

Отметим, что процесс в отноше-
нии Владимира Лапшова и Андрея 
Котова начался практически однов-
ременно с рассмотрением дела в от-
ношении Александра Калашнико-
ва, но в Коптевском райсуде Москвы. 
Сейчас слушание этого дела также 
близится к завершению.

Олег Рубникович

Брокер сел в своем порядке
Вынесен первый приговор о махинациях в TeleTrade

После антикоррупционной про-
верки суд в Дагестане поста-
новил взыскать с депутата го-
родского собрания Махачкалы 
Курахмы Магомедова более 
8 млн руб.— эквивалент стои-
мости приобретенных им двух 
иномарок. Депутат утверждал, 
что потратил на машины дохо-
ды от сада, подарки на свадь-
бу сына и займы у друзей, но ему 
не поверили. Правда, апелляци-
онная инстанция снизила сум-
му на 3 млн, критически оценив 
калькуляцию, произведенную 
районным судом.

Нарушение депутатом городско-
го собрания Махачкалы антикор-
рупционного закона выявилось 
в ходе совместной проверки надзор-
ного ведомства и республиканско-
го управления ФСБ. Проводилась 
она по решению тогдашнего главы 
республики Владимира Васильева 
и правительства Дагестана.

Сопоставив данные в налоговой 
декларации с реальными расхода-
ми, проверяющие выяснили, что 
в 2017 году депутат Курахма Маго-
медов, начальник отдела метроло-
гии и учета газа компании «Газпром 
межрегионгаз Махачкала», прио-
брел две свежие иномарки на об-
щую сумму 8,3 млн руб.: Toyota Cam-
ry была куплена за 1,85 млн руб., 
Lexus LX570 — за 6,48 млн руб. Ни 
одна из них не была включена в на-
логовую декларацию.

Совокупный же доход господи-
на Магомедова, по сведениям нало-
говой службы, за три предшествую-
щих года составил всего 2,3 млн руб., 
еще на 410 тыс. руб. потянула трудо-
вая пенсия. Таким образом, общая 
сумма сделок с иномарками превы-
сила доход депутата за три года на 
5,62 млн руб.

Прокурор республики попро-
сил в качестве наказания взыскать 
с ответчика в доход государства 
8,31 млн руб.

Еще в ходе проверки Курахма 
Магомедов объяснял представите-
лю прокуратуры, что автомобиль 
Toyota Camry он купил на деньги, 
полученные за шесть лет работы 
в «Газпроме», а также на доходы от 
своего сада в Гумбетовском районе 
республики.

Lexus он приобрел за 6,4 млн, из 
которых только 1,8 млн принадле-
жали ему, а 4,6 млн он взял взаймы 
у своих друзей, рассчитаться с кото-
рыми надеялся после продажи квар-
тиры в Кисловодске. Однако продать 
квартиру он не смог и в том же году, 
продав автомашину, вернул деньги 
друзьям.

Однако Советскому районно-
му суду Махачкалы не хватило до-
стоверных доказательств этих ут-
верждений, а показания ответчика 
и его заимодавцев были полны про-
тиворечий.

В итоге в июле прошлого года тре-
бования истца были удовлетворены, 
но Курахма Магомедов через своего 
представителя обжаловал это реше-
ние (сам он находился под домаш-
ним арестом по уголовному делу 
и не мог ходить в суд). Ответчик по-
считал несправедливым, что суд не 
принял во внимание его доходы, по-
лученные уже в 2017 году, до покуп-
ки машин, и не учел 4,6 млн руб., взя-
тые им взаймы.

К тому же общая сумма сделок, го-
ворилось в жалобе, превысила со-
вокупный доход господина Маго-
медова за три года на 5,62 млн, а не 
на 8,31 млн, как посчитал прокурор. 
Учету, настаивал он, подлежит и до-
ход, полученный от продажи депу-
татом машин, на общую сумму 
6,25 млн руб.

Сам ответчик утверждал, что 
у него не было и нет ни одной маши-
ны, а в договорах стоят не его подпи-
си, что подтвердила экспертиза.

Рассматривая апелляцию госпо-
дина Магомедова, судебная колле-
гия по гражданским делам Верхов-
ного суда Дагестана согласилась 
с точкой зрения суда первой инстан-
ции. В частности, с тем, что доводы 
ответчика о приобретении им авто-
мобилей за счет части собственных 
и заемных средств не нашли своего 
подтверждения — не было ни дого-
вора займа, ни другого подтвержда-
ющего документа.

Несостоятельными были призна-
ны обеими инстанциями и доводы 
о якобы полученных депутатом до-
ходах с сада. Сама по себе справка 
о средней урожайности и стоимости 
абрикосов еще не свидетельствует 
о том, что ответчиком был выращен 

и реализован такой урожай абрико-
сов, решил суд.

Еще одним аргументом господи-
на Магомедова было то, что в 2015 
году он сыграл свадьбу сына в бан-
кетном зале «Сальва», где гости по-
дарили в конвертах 4 млн руб. В под-
тверждение суду была представлена 
тетрадь со списком гостей и пода-
ренных ими сумм.

Однако судебная коллегия вы-
яснила, что зал «Сальва» в Махачка-
ле рассчитан на 350 человек, а в те-
тради числилось 882 гостя, к тому же 
у суда появились сомнения в досто-
верности записей. Когда же дело до-
шло до опроса свидетелей, то они не 
могли сказать, когда и где конкретно 
проходила свадьба и кто сколько де-
нег подарил.

Курахма Магомедов не мог ни 
подтвердить, что деньги были пере-
даны ему и потрачены потом на при-
обретение машин, ни назвать, сколь-
ко он потратил на проведение самой 
свадьбы.

Об этих доходах, напомнила кол-
легия, ответчик ни разу не упоми-
нал в своих объяснениях прокурору 
и в суде первой инстанции.

Тетрадь со списком гостей из чи-
сла допустимых доказательств была 
исключена. Но апелляционная ин-
станция согласилась с тем, что сум-
му взыскания следует все же пере-
считать. Теперь были учтены доходы 
ответчика за первые четыре месяца 
2017 года, до покупки Lexus. После 
пересчета подлежащая взысканию 
сумма была снижена до 5,353 млн 
руб. Срок обжалования этого ре-
шения в кассационной инстанции 
истечет в конце ноября.

Курахма Магомедов еще в февра-
ле 2019 года был задержан по подо-
зрению в причастности к хищени-
ям газа. В сентябре прошлого года, 
как сообщал „Ъ“, дело о преступном 
сообществе, во главе которого, по 
мнению следствия, был генераль-
ный директор компании «Газпром 
межрегионгаз Махачкала» Влади-
мир Анастасов, было передано в суд. 
За год судья Ленинского районного 
суда Махачкалы Рашид Нурбалаев 
провел три десятка заседаний, оче-
редное должно состояться 11 ноября.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Депутат не оправдался 
свадебным подарком
В Дагестане рублем наказали народного избранника, 
жившего не по средствам

Незаконная премия гендиректора 
«Стратегических пунктов управле-
ния», как установило следствие, 
 составила 1,086 млн рублей
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СИЗО не по здоровью
Минюст корректирует перечень заболеваний,  
препятствующих содержанию в следственных изоляторах

Минюст намерен существенно 
расширить действующий список 
болезней, препятствующих со-
держанию в СИЗО. Сегодня завер-
шается общественное обсужде-
ние подготовленного ведомством 
законопроекта. Так, в изоляторы 
нельзя будет поместить обвиняе-
мых и подозреваемых в соверше-
нии преступлений, у которых вы-
явлены ряд онкологических и ин-
фекционных заболеваний, бо-
лезней органов дыхания, сердеч-
но-сосудистой системы, зрения, 
недугов, связанных с беремен-
ностью и родами, а также состоя-
ния, требующие паллиативной по-
мощи. Правозащитники положи-
тельно оценили документ, но при-
зывают реформировать и право-
применительную практику.

Сегодня заканчивается срок обще-
ственного обсуждения законопроек-
та Минюста, вносящего изменения 
в перечень тяжелых заболеваний, 
с которыми обвиняемые или подо-
зреваемые в преступлениях не мо-
гут содержаться в СИЗО. Согласно 
инициативе ведомства, препятстви-
ем помещению в следственные изо-
ляторы, в частности, станут болезни, 
связанные с беременностью, рода-
ми и послеродовым периодом. Также 
впервые в перечне окажутся болезни 
кожи и подкожной клетчатки, кост-
но-мышечной системы и соедини-
тельной ткани, врожденные пороки 
развития, а также заболевания (состо-
яния), требующие оказания паллиа-
тивной медицинской помощи. Ми-
нюст предлагает пополнить и список 
инфекционных болезней, среди ко-
торых помимо туберкулеза органов 
дыхания появятся и другие виды ту-
беркулеза. В документ войдут также 
лимфомы, лейкоз, различные фор-
мы злокачественных новообразова-
ний и все случаи новообразований, 
которые требуют лечения в специа-
лизированном медицинском учре-
ждении, например хирургических 
операций, лучевой и противоопухо-
левой лекарственной терапии. Рас-
ширен состав болезней эндокринной 
системы и крови, в него включены 
расстройства питания и нарушения 
обмена веществ, системы кровообра-
щения, органов дыхания, пищеваре-
ния и мочеполовой системы. К забо-

леваниям нервной системы добавят 
болезнь Паркинсона и эпилепсию, 
а к болезням глаз отнесут «выражен-
ное снижение остроты зрения на 
почве стойких патологических из-
менений» (прежде в перечне фигури-
ровала только полная слепота).

Напомним, список болезней, пре-
пятствующих заключению под стра-
жу, был утвержден правительством 
в 2011 году. Тогда в него входило бо-
лее 20 тяжелых болезней, среди кото-
рых туберкулез, ВИЧ, тяжелые фор-
мы диабета и болезней щитовидной 
железы, злокачественные новообра-
зования, полная слепота. Правоза-
щитники неоднократно заявляли 
о необходимости расширения этого 
списка. В 2020 году бизнес-омбудсмен 
Борис Титов совместно с представи-
телями Минздрава и ФСИН поддер-
жал эту инициативу. Он, в частности, 
призвал обратить внимание на лю-
бые хронические и затяжные психи-
ческие расстройства, в том числе и тя-
желые формы депрессии.

Как следует из пояснительной за-
писки к законопроекту Минюста, пе-
речень тяжелых заболеваний будет 
приведен в соответствие с Междуна-
родной классификацией болезней 
МКБ-10 и дополнит постановление 
правительства «О медицинском ос-
видетельствовании подозреваемых 
или обвиняемых в совершении пре-
ступлений». Авторы сообщают, что 
нововведения направлены на «гу-
манизацию законодательства», а не-
обходимость корректировки дейст-
вующих норм показали обращения 
граждан и НКО и результаты анализа 
правоприменения законодательства 
в сфере охраны здоровья лиц, находя-
щихся под стражей. По данным Ми-
нюста, данные продемонстрировали 
«несоответствие ряда заболеваний 
и степени функциональных наруше-
ний тяжести состояния пациента».

Зампред Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы Ева Мер-
качева отметила, что перечень «дав-
но требовал обновления». Особенно 
важно, по ее мнению, что в него во-
шли не только болезни, «но и состо-
яния». «Человек в СИЗО может быть 
парализован, у него ряд болезней, но 
ни один из этих тяжелых недугов не 
входит в перечень. Санитаров в СИЗО 
нет, заключенные жаловались, что 

если повезет, то разве что сокамерник 
отнесет их в туалет»,— говорит она.

Член НКО «Правозащитный совет 
Санкт-Петербурга» Григорий Мих-
нов-Вайтенко назвал документ Ми-
нюста «неожиданно весьма гуман-
ным». «Будем надеяться, что он будет 
принят, а принятие не затянется»,— 
сказал он. При этом господин Мих-
нов-Вайтенко замечает, что «если по 
целому ряду заболеваний человека 
невозможно содержать в СИЗО, то 
возникает вопрос: можно ли с эти-
ми заболеваниями держать его в ко-
лониях?» Правозащитник считает, 
что гуманизация законодательства 
в этой области должна быть объеди-
нена «одной концепцией», а «лише-
ние свободы можно заменять штра-
фами и ограничениями свободы».

Эксперт Института прав челове-
ка (внесен в реестр иноагентов) Ар-
сений Левинсон также назвал ини-
циативу Минюста «позитивной 
работой, которую нужно приветст-
вовать». «Я не увидел в документе 
фрагментов, где он был бы хуже, чем 
тот, что действует в отношении осу-
жденных,— полемизирует он с го-
сподином Михновым-Вайтенко.— 
До этого у осужденных было больше 
оснований для освобождения по со-
стоянию здоровья, чем у заключен-
ных в СИЗО».

Как „Ъ“ ранее сообщили во ФСИН, 
ежегодно в медико-санитарных ча-
стях ведомства на наличие тяже-
лых заболеваний освидетельству-
ют около 5 тыс. осужденных (в 2019 
году — 5,8 тыс. человек, в 2020-м — 
4,4 тыс., в первом полугодии 2021 
года — 2,3 тыс.), из них «около поло-
вины» решением судов освобожда-
ются от отбывания наказания в свя-
зи с болезнью (2,3 тыс., 1,8 тыс. и 879 
человек соответственно). Перечень 
болезней, по которым осужденный 
освобождается от наказания, был 
утвержден в 2017 году. Статистику 
о положении дел в российских СИЗО 
в ведомстве не предоставили.

Григорий Михнов-Вайтенко 
обратил внимание и на необходи-

мость изменений в правопримени-
тельной практике, «которая обычно 
важнее, чем то, что написано в за-
коне». «Если не будет четко пропи-
сан регламент процедуры, если не 
будет дана возможность независи-

мого медицинского освидетельст-
вования, закон будет бумагой»,— 
отмечает он.

Ранее в Минюсте сообщили „Ъ“, 
что «в процессе процедуры общест-
венного обсуждения законопроекты 

могут быть доработаны». „Ъ“ напра-
вил запрос в Минюст с просьбой рас-
сказать о возможных корректиров-
ках законопроекта, но ответа пока 
не получил.

Мария Литвинова

Перечень оснований  
для медицинского отвода 
от помещения в СИЗО  
может расшириться  
ФОТО РИА НОВОСТИ

К ВОЗ обратились с протестом
Российские правозащитники просят Всемирную организацию 
здравоохранения написать регламент для митингов

Юристы правозащитного проекта 
«ОВД-Инфо» (внесено Минюстом 
в список иноагентов) обратились 
к ООН и Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) с призы-
вом «принять новые санитарные 
требования» для проведения ми-
тингов в условиях пандемии CO-
VID-19. Рассказывая главам этих 
организаций о серии уголовных 
процессов в отношении участ-
ников несанкционированных ак-
ций минувшей зимой, которых 
осудили за призывы к митингам 
и созданную этим угрозу зара-
жения ковидом, они просят «не 
допустить повторения сценария 
в других странах». В ВОЗ обраще-
ние пока не прокомментирова-
ли. Представитель Европейской 
ассоциации медицинского права 
в РФ Алексей Горяинов указыва-
ет, что поднятые правозащитни-
ками вопросы не входят в компе-
тенции Всемирной организации 
здравоохранения.

В основе обращений «ОВД-Ин-
фо» к спецдокладчику ООН по сво-
боде собраний Клеману Ньялетсос-
си Вуль и генеральному директору 
ВОЗ Тедросу Адханом Гебрейесусу ле-
жит так называемое российское са-
нитарное дело. Это серия уголовных 
дел, возбужденных за нарушение са-
нитарно-эпидемиологических пра-
вил (ст. 236 УК РФ) в отношении участ-
ников несогласованных митингов 
в январе и феврале 2021 года. Чтобы 
избежать повторения сценария на ме-
ждународном уровне, правозащитни-
ки просят ВОЗ «принять новые сани-
тарные требования, регулирующие 
пределы ограничения свободы со-
браний во время пандемий». Соавтор 
обращений юрист «ОВД-Инфо» Денис 
Шедов пояснил „Ъ“, что «санитарное 
дело» возникло из-за использования 
российскими властями санитарных 
ограничений в политических целях: 
«Понимая, что такие проблемы су-
ществуют не только в РФ, но и в дру-
гих регионах, мы предлагаем разра-
ботать рекомендации о соблюдении 
права на свободу собраний для всех, 
используя российский опыт».

Обращения в ООН и ВОЗ кратко 
дублируют исследование «Санитар-
ная обработка протеста», опублико-
ванное «ОВД-Инфо» в сентябре. В нем 

проанализирована практика приме-
нения ст. 236 УК РФ — «сравнительно 
нечастого» с 1996 по 2020 год, но рез-
ко возросшего в 2021 году. До 2019 
года статью применяли преимуще-
ственно к заведующим столовых 
или поварам, виновным в массовых 
отравлениях, то есть в прямом «нару-
шении санитарных норм». Но в 2020 
году по инициативе депутата Госду-
мы Павла Крашенинникова и спике-
ра парламента Вячеслава Володина 
в ч. 1 ст. 236 УК РФ добавили термин 
«угроза», сумму штрафа увеличи-
ли с 80 тыс. до 700 тыс. руб., а мак-
симальное наказание — до двух лет 
лишения свободы. В 2021 году, ука-
зывают юристы «ОВД-Инфо», при-
менение «санитарной» статьи было 
обращено на участников зимних 
протестов в поддержку Алексея На-
вального. Только ранее неизвестный 
сторонник господина Навального 
Дани Акель был осужден и оштрафо-
ван непосредственно за нарушение 
санитарных норм. Еще десять фигу-
рантов осудили за «подстрекательст-
во» к преступлению на год или пол-
тора года ограничения свободы.

«Подстрекательством» по «сани-
тарному делу» суды сочли размеще-
ние в соцсетях информации о пла-
нируемых акциях. В обращениях 
в ООН и ВОЗ юристы «ОВД-Инфо» 
подчеркивают, что связи между со-
общениями в соцсетях и всплеска-
ми заражений коронавирусом суды 
установить не смогли. Также авторы 
настаивают в обращении к генераль-
ному директору ВОЗ, что риск зара-
жения в ходе уличных акций «увели-
чился из-за несоблюдения полицией 
санитарных мер», «невозможности 
социального дистанцирования в по-
лицейских автобусах и ОВД» и «при-
казах снимать маски».

«Регламент работы ВОЗ позволяет 
обратиться с инициативой о разра-
ботке новых общих правил, а недав-
ние заявления организации о свобо-
де собраний позволяют утверждать, 
что ВОЗ заинтересована в соблю-
дении прав человека во время пан-
демии»,— поясняет Денис Шедов. 
Одно из таких заявлений Тедрос Ад-
ханом Гебрейесус, в частности, сде-
лал в июне 2020 года, подчеркнув, 
что «ВОЗ отвергает дискриминацию 
любого рода» и призывает участни-

ков протестов «делать это безопас-
но»: «Насколько это возможно, дер-
житесь на расстоянии не менее 
одного метра от окружающих, вы-
мойте руки, прикрывайте кашель 
и наденьте маску, если вы пришли 
на акцию протеста». ВОЗ опублико-
вала ответы на частые вопросы, где 
подчеркнула, что не настаивает на 
отмене международных массовых 
мероприятий в период пандемии. 
Однако эти заявления, отметим, 
остаются едва ли не единственными, 
где ВОЗ каким-либо образом ком-
ментирует свободу собраний на тер-
ритории стран-участниц. Обраще-
ние российских правозащитников 
содержит еще две просьбы к всемир-
ной организации: «включить подня-
тые вопросы на ближайшей Ассам-
блее здравоохранения» и «выпустить 
руководство для государств—членов 
ВОЗ по обеспечению защиты здоро-
вья протестующих, избегая наруше-
ния прав человека».

„Ъ“ обратился за комментарием 
к представителю ВОЗ в РФ Мелите 
Вуйнович, но она не смогла опера-
тивно ответить.

„Ъ“ обратился также с запросом 
представить свой взгляд на ситуа-
цию к господину Крашенниникову. 
Однако тот был недоступен.

Адвокат, представитель Европей-
ской ассоциации медицинского пра-
ва в РФ Алексей Горяинов полагает, 
что темы, о которых идет речь, вы-
ходят за рамки компетенции и пол-
номочий ВОЗ, так как не связаны 
с предотвращением распростране-
ния заболеваний в международном 
масштабе, что отсылало бы их, напри-
мер, к международным санитарным 
правилам и соответствующим доку-
ментам ВОЗ. «Эти же вопросы связа-
ны с политическими правами опреде-
ленных групп лиц или защитой прав. 
Для этого существуют иные механиз-
мы и международные организации 
и юрисдикционные органы»,— гово-
рит господин Горяинов. Он добавля-
ет, что вопрос отдельных положений 
уголовного закона государств—чле-
нов ВОЗ в принципе не может обсу-
ждаться в этой организации, так как 
является сугубо внутригосударствен-
ным законодательством.

Мария Старикова,  
Наталья Костарнова
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Венесуэла зовет друзей в Россию
Глава МИД республики признал первенство Москвы в деле защиты устава ООН

Всем защитникам устава ООН — то есть 
лидерам, выступающим против одно
сторонних санкций и  вмешательства 
во внутренние дела других стран,— надо 
собраться на встречу в Москве. С  таким 
предложением выступил, находясь 
в российской столице, глава МИД Вене
суэлы Феликс Пласенсия. Из других за
явлений на переговорах с его коллегой 
Сергеем Лавровым следовало, что США 
и их союзники попрежнему  пытаются 
навязывать окружающим свое  видение 
миропорядка, но сделать это им не уда
ется. И предстоящие 21 ноября регио
нальные и муниципальные выборы  
в Венесуэле призваны стать этому  
подтверждением.

Феликс Пласенсия занял пост главы 
МИД Венесуэлы только в середине августа, 
но с тех пор успел уже несколько раз встре-
титься с Сергеем Лавровым. Первая встреча 
произошла в сентябре в Нью-Йорке, на по-
лях Генассамблеи ООН. Вторая — в октябре 
в Белграде, в рамках саммита Движения не-
присоединения. И, наконец, третья — в но-
ябре в Москве.

То, что такая частота контактов говорит 
о многом, в самом начале переговоров дал 
понять Сергей Лавров. Из выступления сле-
довало, что у Москвы и Каракаса общие цен-
ности и общие вызовы. «Мы солидарны 
с вашим правительством, с президентом Ни-
коласом Мадуро в его противостоянии по-
пыткам изменить развитие венесуэльского 
государства за счет давления извне, исполь-
зования нелегитимных односторонних 
санкций и попыток прямого вмешательства 
в ваши внутренние дела»,— сказал россий-
ский министр.

В ответном слове Феликс Пласенсия по-
благодарил российское руководство «за без-
оговорочную поддержку в противостоянии 
односторонним санкциям» со стороны США 
и их союзников. При этом он выступил с не-
ожиданным предложением — «в кратчай-
шие сроки» собрать всех единомышлен-
ников на встречу в Москве. Речь шла о так 
называемой Группе друзей в защиту устава 
ООН. К продвигаемой Каракасом инициати-
ве присоединились пока 19 стран: Алжир, 
Ангола, Белоруссия, Боливия, Венесуэла, 
Зимбабве, Иран, Камбоджа, Китай, КНДР, 
Куба, Лаос, Никарагуа, Палестина, Россия, 
Сент-Винсент и Гренадины, Сирия, Эквато-
риальная Гвинея и Эритрея. Но господин 
Пласенсия уверен, что вскоре число участ-
ников расширится и всех их можно будет 
собрать в российской столице на первой 
полномасштабной встрече в таком форма-
те (впервые «группа друзей» встретилась на 
министерском уровне 23 сентября, но было 

это на полях заседания Генассамблеи ООН). 
«Я понимаю, что решение принимается Мо-
сквой,— оговорился все-таки министр.— 
Но мы со своей стороны гарантируем пол-
ную поддержку в этом вопросе, если Россия 
решит принять представителей этой органи-
зации». Формат начала переговоров не пред-
полагал ответного слова Сергея Лаврова на 
ответное слово Феликса Пласенсии, но на 

пресс-конференции российский министр 
выразил уверенность в том, что Группа дру-
зей в защиту устава ООН будет пополняться 
новыми членами, хотя идею собраться в Мо-
скве не прокомментировал.

Зато много говорилось о сотрудничест-
ве РФ и Венесуэлы — как на политическом, 
так и на экономическом уровне. «Венесуэ-
ла — один из самых верных союзников Рос-
сии. И самый верный в Латинской Америке 
и странах Карибского бассейна»,— заверил 
Феликс Пласенсия. О «стратегическом парт-
нерстве» упомянул и Сергей Лавров. При 
этом он указал на «близкие к реализации 
масштабные задумки в торгово-экономиче-
ской и инвестиционной сферах», включая 
«сотрудничество в сфере мирного исполь-
зования космоса, транспорта, логистики, 

нефтегазовой сфере и сфере туризма». «Со 
вторника наши авиакомпании будут совер-
шать регулярные рейсы между Москвой, 
Санкт-Петербургом, Екатеринбургом с од-
ной стороны и островом Маргарита — с дру-
гой»,— привел конкретный пример рос-
сийский министр. О тенденциях говорит 
двусторонний торговый оборот: как расска-
зали в МИД РФ, «в 2020 году его объем увели-
чился на 4% (до $100,7 млн)». И это несмотря 
на пандемию коронавируса, которая нега-
тивно сказалась на мировой торговле.

Пандемия упоминалась и на переговорах 
министров Лаврова и Пласенсии. Так, вене-
суэлец выразил Москве «горячую благодар-
ность» за вакцины. Напомним, что Болива-
рианская Республика первой из всех стран 
Латинской Америки начала клинические 
испытания «Спутника V». Препарат регу-
лярно поставляют в Венесуэлу, общие объе-
мы с конца 2020 года уже превысили 5 млн 
доз. В мае венесуэльские власти зарегистри-
ровали «Спутник Лайт», а в июне заключи-
ли соглашение о поставке 10 млн доз вакци-
ны «Эпиваккорона». При этом Сергей Лавров 
рассказал, что РФ оказывает (и намерена 
в дальнейшем оказывать) Венесуэле «мас-
штабное содействие в организации лицен-
зионного производства российских вакцин 
на своей территории».

Подобное сотрудничество Каракас ведет 
не только с Москвой, но и с другими друже-
ственными странами. В минувшее воскресе-
нье президент Венесуэлы Николас Мадуро 
поблагодарил за поддержку в борьбе с пан-
демией «Китай, Россию, Турцию, Индию 
и Кубу». При этом он указал, что кампания 
по вакцинации достигла поистине впечат-
ляющих масштабов: препарат уже получили 
70% населения. В планах — показатель в 80% 
к 30 ноября и 90% к 31 декабря. Правда, по 
всей видимости, речь идет только о первой 
дозе. Американский университет Джонса 
Хопкинса, который отслеживает касающу-
юся COVID-19 статистику по всему миру, ут-
верждает: полностью вакцинированы лишь 
32,51% граждан Венесуэлы.

Борьба с COVID-19 стала в Венесуэле од-
ним из факторов политической борьбы, ход 
которой обсуждался и на переговорах в Мо-
скве. Сейчас все внимание приковано к ре-
гиональным и муниципальным выборам 21 
ноября. Более 70 тыс. человек будут бороть-
ся за посты губернаторов, мэров, членов за-
конодательных собраний и муниципальных 
советников. Среди них и оппозиционеры, 
которые бойкотировали президентские вы-
боры-2018 и парламентские выборы-2020, 
заранее заявляя о массовых фальсификаци-
ях. «Круглый стол демократического единст-
ва» — альянс оппозиционных партий — объ-

явил, что без фальсификаций наверняка не 
обойдется и сейчас, но «голосование — это 
подходящий повод для того, чтобы укрепить 
позиции граждан и подтолкнуть (руководст-
во Венесуэлы.— „Ъ“) к реальному решению 
тяжелого кризиса в стране — свободным 
президентским и парламентским выборам».

Окончание бойкота во многом стало след-
ствием переговоров между властями Вене-
суэлы и оппозицией, три раунда которых 
ранее прошли в Мексике (последний — 
в конце сентября). Пока эти переговоры при-
остановлены, но в Каракасе надежды на их 
возобновление не теряют. «Уверен, что ско-
рее рано, чем поздно мы возобновим все 
усилия по обеспечению того, чтобы та оппо-
зиция, которая встала на путь разрушений, 
вернулась к конструктивному восстановле-
нию нашей страны. Мы хотим выстроить 
диалог в том числе и с самой радикальной 
оппозицией»,— заверил в Москве Феликс 
Пласенсия.

При этом министр дал понять, что над-
еется и на конструктивный подход междуна-
родных игроков. И речь в первую очередь не 
о США: на них надеяться, похоже, не прихо-
дится, тем более после того, как Вашингтон 
не признал легитимными итоги воскресных 
президентских выборов в Никарагуа — стра-
не—союзнице Венесуэлы и РФ. Особенно-
стью грядущего голосования станет то, что за 
его ходом будет наблюдать — впервые с 2006 
года — миссия Евросоюза. В нее войдут око-
ло сотни человек. Соответствующее реше-
ние принял глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель. Причем сделал он это, как со-
общила газета Financial Times со ссылкой на 
информированные источники, вопреки ре-
комендациям своих советников, указавших 
в соответствующем докладе, что такой шаг 
«косвенным образом легитимизирует вене-
суэльские электоральные процессы».

Кроме того, как рассказал Феликс Пласен-
сия, власти Венесуэлы пригласили наблюда-
телей от ООН, американского Центра Джим-
ми Картера и целого ряда стран. «Мы готовы 
оказывать все необходимое содействие на-
шим друзьям в проведении выборов. Напра-
вим наших наблюдателей»,— подтвердил, 
в свою очередь, Сергей Лавров.

Господин Пласенсия при этом заранее дал 
понять, что у наблюдателей, по сути, будет 
немного работы: «Это будет уже 29-й праздник 
выборов за время правления Боливарианско-
го революционного правительства. Выборы 
у нас проходят мирно, спокойно и с полным 
соблюдением демократических норм». Согла-
сится ли с этим утверждением Запад, станет 
известно 23 ноября, когда миссия ЕС обнаро-
дует свой промежуточный доклад.

Павел Тарасенко

Встречая в Москве министра 
иностранных дел Венесуэлы 
Феликса Пласенсию, глава 
МИД РФ Сергей Лавров указал 
на «близкие к реализации 
масштабные задумки 
в торговоэкономической 
и инвестиционной сферах»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Безграничная ситуация
Россия, Азербайджан и Армения договариваются о мире на Южном Кавказе

Через год после подписания 9 ноября трехсторон
него заявления о завершении карабахской войны 
лидеры России, Азербайджана и Армении готовят
ся провести новый саммит. Как сообщил в поне
дельник пресссекретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, точных дат пока нет, но «работа продол
жается». Премьерминистр Армении Никол Паши
нян на этом фоне призвал не считать саму по себе 
встречу «самоцелью». Реакция армянского лидера 
стала отражением остроты обсуждаемых проблем: 
Баку и Ереван не могут договориться ни по одному 
из вопросов двусторонней повестки, главные из ко
торых — демаркация и делимитация границы, а так
же подписание мирного договора. В этой ситуации 
Москва, сыгравшая ключевую роль в прекращении 
войны, предлагает содействие в запуске перегово
ров по границе, призванных снизить риск нового 
обострения. 

Кому саммит и амнистия, кому — нет 
Годовщина подписания трехстороннего заявления пре-
зидентом России Владимиром Путиным, президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым и премьером Ар-
мении Николом Пашиняном вызвала резкий всплеск 
дипломатической активности вокруг Южного Кавка-
за с участием Москвы, Еревана и Баку. Первая годовщи-
на окончания 44-дневной карабахской войны могла бы 
стать хорошим поводом для новой встречи лидеров, ко-
торые попытались бы продвинуть вперед буксующее 
урегулирование.

«Да, действительно, такая встреча готовится, и го-
товится она в формате видеоконференции»,— заявил 
в воскресенье агентству «Интерфакс» пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, подтвердив появив-
шиеся ранее сообщения о предстоящем новом саммите. 
В понедельник он добавил: «Пока точных договоренно-
стей и понимания, когда такая ВКС (то есть переговоры 
по видео-конференц-связи.— „Ъ“) может состояться, нет. 
Эта работа продолжается». 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев никак не 
прокомментировал эту информацию, зато свои уточне-
ния поспешил внести премьер Армении Никол Паши-
нян. «Я могу сказать, что в данный момент какой-либо 
договоренности о проведении встречи 9 ноября нет. Мы 
не против проведения встреч. Но важны контекст, сим-
волика, потенциальный результат. Там, где можем за-
фиксировать результат, не откажемся от встреч, но эти 
встречи не должны быть самоцелью»,— предупредил 
он в интервью Общественному телевидению Армении.

Отметив важную роль Москвы и российских мирот-
ворцев в обеспечении безопасности в регионе, армян-
ский премьер тут же выдвинул список претензий Азер-
байджану. Так, он обвинил Баку в нежелании обеспечить 
права армянского населения на возвращение в Шушу 
и Гадрутский район Нагорного Карабаха, что, по его сло-
вам, противоречит заявлению от 9 ноября прошлого 
года. Кроме того, говоря о случаях систематического на-
рушения режима прекращения огня, Никол Пашинян 
выразил надежду на то, что «будет проведено полноцен-
ное расследование и будут приняты соответствующие 
меры». «Я заявлял, что готов подписать предложенный 

Россией документ о демаркации и делимитации грани-
цы. Но трудно представить этот процесс, когда на этих 
границах ежедневно нарушается режим перемирия. Не-
обходимо обеспечить соответствующие условия для это-
го процесса»,— продолжал он. 

Наконец, армянский премьер отметил, что «предло-
жение о мире — не монополия Азербайджана» и звуча-
щие в Баку последние заявления о неготовности Ерева-
на к миру вызывают недоумение. Тем самым он вступил 
в новую перепалку с Ильхамом Алиевым, который в кон-
це прошлой недели заявил, что в вопросе определения 
границы и подписания мирного договора мяч находит-
ся на половине Еревана.

«Азербайджан предложил Армении начать работу над 
мирным соглашением. Мы хотим говорить не о войне, 
а о мире. Мы предложили начать работу над демарка-
цией и делимитацией границ. Но, к сожалению, отве-
та не получено,— заявил Ильхам Алиев в прошлый чет-
верг, выступая на Глобальном бакинском форуме „Мир 
после COVID-19“.— Мы должны смотреть в будущее. Мы 
хотим видеть наше будущее безопасным, прогнозируе-
мым и готовым к широкомасштабному сотрудничеству». 

Весьма символично, что годовщину окончания вто-
рой карабахской войны в Баку и Ереване встречают по 
двум противоположным сценариям. Если в Азербайд-
жане в связи с Днем победы, отмечаемым 8 ноября, ца-
рят праздничные настроения и объявлена амнистия, ко-
торая охватит до 17 тыс. человек, то в Ереване ситуация 
вновь накаляется. После первых утечек о подготовке но-
вой трехсторонней встречи, по итогам которой якобы 
могут быть подписаны документы по разблокированию 
транспортных коммуникаций, демаркации и делими-
тации армяно-азербайджанской границы, армянская 
оппозиция сыграла на опережение. Еще в конце прош-
лой недели политические оппоненты Никола Пашиня-
на предупредили его о недопустимости «очередного ка-
питулянтского соглашения» с Баку. 

«“Партия поражения“ не может принести мир и разви-
тие. Символ поражения не может достойно представлять 
интересы нашей страны, не может руководить страной»,— 
говорится в заявлении блока «Армения», возглавляемого 
экс-президентом Робертом Кочаряном. Армянская оппо-
зиция призвала к «формированию национального сопро-
тивления с целью смены власти в Армении, обеспечения 
достойного мира, преодоления социально-экономиче-
ского кризиса, обеспечения безопасности страны». В по-
недельник вечером, отмечая печальную для Армении го-
довщину, оппозиция собрала в Ереване многотысячный 
митинг под лозунгом «Сопротивляйся». 

Карты для карабахского мира
«Жесткая риторика Никола Пашиняна и нежелание 
внести ясность в ключевые вопросы урегулирования, 
включающие разблокирование коммуникаций, дели-
митацию и демаркацию границы и создание устойчиво-
го регионального формата сотрудничества, исключаю-
щего возможность новой дестабилизации, объясняются 
тем сложным положением, в котором оказался армян-
ский премьер,— поделился с „Ъ“ видением ситуации из 
Баку директор азербайджанского Центра истории Кав-
каза Ризван Гусейнов.— Пашинян, год назад сделавший 

выбор в пользу мира, находится под сильным давлени-
ем оппозиции во главе с Кочаряном, а также внешних 
игроков, прежде всего Ирана, не заинтересованного 
в разблокировании транспортного коридора через Зан-
гезур». По словам эксперта, в этой ситуации главной це-
лью трехстороннего саммита станет подтверждение 
приверженности мирным договоренностям прошлого 
года без подписания новых соглашений. 

В ситуации, когда стороны пока не могут договорить-
ся ни по одному из вопросов, главные из которых — де-
маркация и делимитация границы, а также подписание 
мирного договора, сыгравшая ключевую роль в прекра-
щении войны Москва предлагает содействие в запуске 
переговоров по границе, призванных устранить риск 
нового обострения.

«В заявлении от 9 ноября 2020 года зафиксировано 
важное положение — разблокирование всех экономи-
ческих и транспортных связей в регионе. Считаем, что 
долгосрочным решением проблемы является запуск 
процесса делимитации армяно-азербайджанской гос-
границы с ее последующей демаркацией. Россия готова 
оказывать необходимое консультативное содействие, 
предоставлять по запросу сторон нужный картографи-
ческий материал, делиться богатым демаркационным 
опытом с другими странами»,— говорится в заявлении 
МИД РФ, распространенном накануне.

«Делимитация должна проходить по старым совет-
ским военным картам. Не только потому, что они, на-
верное, наиболее точные. Это не просто технический 
вопрос. При успешном разрешении он может стать фун-
даментом будущего армяно-азербайджанского мирно-
го договора в виде взаимного признания сторонами 
территориальной целостности друг друга, достигнуто-
го при посредничестве Москвы»,— пояснил „Ъ“ эксперт 
Валдайского клуба, азербайджанский политолог Фархад 
Маммадов.

«Через год после окончания войны ситуация остает-
ся крайне сложной. С одной стороны, возможность ре-
шения экономических вопросов, в том числе разблоки-
рования коммуникаций и открытия коридоров, дает 
определенные надежды на то, что стороны в долгосроч-
ной перспективе будут сближаться через развитие ин-
фраструктуры и логистики. Однако может ли это само по 
себе обеспечить мир — спорный вопрос, тем более что 
любой коридор имеет не только экономическое, но и по-
литическое значение,— заявил „Ъ“ эксперт Российского 
совета по международным делам Александр Гущин.— 
В этой ситуации сегодняшний статус-кво и его будущее 
по-прежнему зависят от России, для которой карабах-
ский конфликт остается одним из самых серьезных вы-
зовов на постсоветском пространстве». 

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29507,05 (–104,52)
РТС 1865,46 (+17,36)
FTSE 100 7300,4 (–3,56)

DAX 30* 16046,52 (–7,84)
DJIA* 36367,40 (+39,45)
NASDAQ Composite* 15990,716 (+19,128)

*На 19:59.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.11.21
Австралийский доллар 52,7485
Английский фунт 96,0725
Белорусский рубль 12,8800
Датская крона* 11,0909

Доллар США 71,3975
Евро 82,5355
Индийская рупия** 96,3458
Казахский тенге** 16,6292

Канадский доллар 57,3060
Китайский юань* 11,1595
Норвежская крона* 83,3674
СДР 100,4898

Сингапурский доллар 52,8635
Новая турецкая лира* 73,7189
Украинская гривна* 27,3717
Шведская крона* 83,1451

Швейцарский франк 78,0471
Японская иена** 62,8859
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У электромобилей кончается нулевая фаза
АЕБ просит Россию не вводить ввозную пошлину

Ассоциация европейского биз
неса (АЕБ) попросила власти 
продлить нулевую пошлину 
на ввоз электромобилей после 
2021 года. Сейчас такую идею 
на уровне ЕАЭС блокирует Рос
сия. В Минпромторге уверены, 
что сохранение льготы «не бу
дет способствовать принятию 
инвестиционных решений», 
то есть развитию производства 
электромобилей в стране. Со
беседники „Ъ“ в отрасли и экс
перты настаивают, что снача
ла нужно увеличить общий 
 размер рынка.

АЕБ выступила за продление ну-
левой таможенной пошлины на 
электромобили. Сейчас их парк в РФ 
незначителен: по оценкам PwC, по 
итогам 2020 года он составил 11 тыс. 
штук. Большая часть (почти 6 тыс. 
против 3,6 тыс. штук в 2019 году) вве-
зена в прошлом году на фоне отсут-
ствия барьеров для импорта (пошли-
на обнулена с весны 2020 года и до 
конца 2021 года). Продление нуле-
вой пошлины на уровне ЕАЭС тра-
диционно лоббирует Белоруссия, 
которая в 2020 году импортирова-
ла 1,3 тыс. электромобилей против 
133 — в 2019 году.

На Совете ЕЭК 29 октября страны 
не смогли достигнуть согласия — 
если они не договорятся, с 1 января 
автоматически начнет действовать 
пошлина в размере 15%. Против про-
дления нулевой пошлины до 2024 
года выступала Россия, писали «Ве-
домости» и подтверждают источ-
ники „Ъ“. В начале сентября в ходе 
Восточного экономического фору-
ма глава Минпромторга Денис Ман-
туров говорил «РИА Новости», что 

поддерживает продление нулевой 
пошлины, но в будущем может пе-
ресмотреть позицию. В Минэконо-
мики переадресовали вопросы „Ъ“ 
в Минпромторг. Там заявили, что 
«продление нулевой ставки тамо-
женной пошлины на электромо-
били не будет способствовать при-
нятию инвестиционных решений 
в России».

По словам собеседников „Ъ“, 
представители Минпромторга на 
совещаниях в октябре объясня-
ли автоконцернам необходимость 

введения пошлины стимулирова-
нием проектов по локализации. 
О каких проектах идет речь, не 
понимают источники „Ъ“ даже 
в традиционно отечественных ав-
токонцернах, поскольку серийная 
сборка, к примеру, электромоби-
ля «Кама-1» КамАЗа запланирована 
только на 2024 год. По словам собе-
седников „Ъ“, чиновники Минпро-
мторга обосновывали идею введе-
ния пошлины именно сейчас тем, 
что иначе инвесторы не поверят 
и в ее отмену в будущем и не станут 

вкладывать в локализацию: «Яко-
бы в Минпромторг приходили ин-
весторы и говорили, что будут ин-
вестировать только при наличии 
пошлины на ввоз в размере 15% 
и выше». Другим аргументом было 
то, что КамАЗ якобы может на фоне 
нулевой пошлины отложить инвес-
тиции в  электромобиль.

В концепции развития электро-
транспорта на 2024 год запланиро-
ван выпуск 17,5 тыс. электромоби-
лей, при этом планы по развитию 
инфраструктуры для них ориенти-

рованы на больший рост парка. Уже 
в 2022 году будет создано 1,2 тыс. 
зарядных станций, при этом ожи-
дается производство 2,5 тыс. 
электромобилей. Кто их выпу-
стит — неизвестно. Заместитель гла-
вы Минпромторга Александр Моро-
зов говорил, что проект липецкого 
«Моторинвеста» по производству 
электромобилей быстрее конкурен-
тов выйдет на рынок. Публично его 
параметры не раскрывались.

При введении пошлины рост 
рынка электромобилей замедлит-
ся до нескольких тысяч в год, счи-
тая и подержанные машины, пола-
гают собеседники „Ъ“, это может 
замедлить и реализацию планов 
отечественных игроков. В АЕБ со-
гласны, что «некоторые произво-
дители могут отложить вывод сво-
их электромобилей на российский 
рынок на фоне более высоких за-
трат на меньший, чем ожидалось, 
объем продаж».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что на текущем эта-
пе, хотя бы на несколько лет, рынку 
нужно дать возможность расти. «По 
итогам десяти месяцев продано 845 
новых электромобилей, то есть ры-
нок все еще в зачаточном состоянии. 
Через два года, когда будет хотя бы 
частично локализовано производст-
во, сертифицированы собственные 
электромобили, можно будет защи-
щать рынок»,— поясняет он. Впро-
чем, отмечает один из источников 
„Ъ“, будущие российские электро-
мобили могут быть рассчитаны пре-
жде всего не на массовый спрос, а на 
закупки в каршеринг и коммерче-
ские парки.

Ольга Никитина
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Владелец ОНЭКСИМа Михаил Про-
хоров после многолетних попыток 
продать энергокомпанию «Квадра» 
(бывшая ТГК-4), вероятно, нашел са-
мого привлекательного покупателя. 
Переговоры о продаже ведутся с «Ро-
сатомом», утверждают источники „Ъ“ 
и «Интерфакса». Об интересе госкор-
порации к активу было известно еще 
в начале года, а в публичное поле ин-
формация вышла после недавней 
новости о якобы уже идущей сделке 
в анонимном Telegram-канале «Со-
ветБезРынка». Покупателем может 
выступить структура «Русатом Инф-
раструктурные решения», которая 
управляет тепловыми энергоакти-
вами «Росатома», говорят мои источ-
ники. Но самое интересное — сумма 
сделки. По словам одного из собе-
седников „Ъ“, «Росатом» предложил 
за «Квадру» более чем привлекатель-
ную цену — 22–23 млрд руб. В «Сове-
теБезРынка» речь идет о 25 млрд руб. 
По словам одного из моих источни-
ков, оценка пока не проводилась.

Для «Росатома» покупка «Квад-
ры» — один из вариантов ускорен-
ного увеличения объема выработки 
с АЭС. Госкорпорация рассматрива-

ет возможность вывести часть элек-
тростанций «Квадры» и заместить их 
выработкой с новых атомных бло-
ков, утверждает один из моих источ-
ников, знакомый с деталями перего-
воров. Котельные (314 штук.— „Ъ“) 
трогать не будут, уточняет он. Все 
станции «Квадры» расположены 
в Центральном федеральном окру-
ге, где большой спрос на электро-
энергию.

Примерно такая же схема сделки 
содержалась в документе, выложен-
ном в том же «СоветеБезРынка» еще 
в феврале. Согласно документу, «Ро-
сатом» предполагал вывести 1,1 ГВт 
неэффективных газовых станций 
«Квадры», или почти треть от всей 
установленной мощности энерго-
компании (компании принадле-
жит 20 ТЭС на 3,1 ГВт). Восемь объ-
ектов общей мощностью около 
1 ГВт, построенных после рефор-
мы РАО «ЕЭС России» по договорам 
мощности (ДПМ), продолжат рабо-
тать, поскольку получают повышен-
ные платежи за мощность с энерго-
рынка. Вывод «лишних» мощностей 
позволит раньше срока запустить 
атомные блоки по новым ДПМ (пока 
контракты одобрены только для 
двух энергоблоков Курской АЭС на 
2,4 ГВт) и быстрее окупить их, следу-
ет из  документа.

Однако в старом февральском до-
кументе «Росатом» рассчитывал вы-
купить «Квадру» всего за 10 млрд 
руб. На тот момент «Квадра» имела 
более интересное предложение от 
«Газпром энергохолдинга» (управ-
ляет энергоактивами «Газпрома»), 
который, по данным „Ъ“, оценивал 
сделку в 15–17 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
3 июня). Предложенная «Росатомом» 
сумма 23 млрд руб. явно выше рын-
ка: капитализация энергокомпании 
на Московской бирже составляет 
15,3 млрд руб. Впрочем, размер це-
новой разницы может быть не слиш-
ком существенным для «Росатома» 
по сравнению с возможностью спла-
нировать производственную про-
грамму, к тому же эти 6 млрд руб. со-
ставляют лишь несколько процентов 
стоимости нового атомного блока.

Для «Росатома»  
покупка «Квадры» — 
один из вариантов 
ускоренного  
увеличения объема 
выработки с АЭС

Удобрения не тянутся к земле
Аграрии сокращают закупки из-за роста цен

На фоне роста цен на минеральные 
 удобрения аграрии готовы закупить их 
на 1 млн тонн меньше, чем планирова
лось ранее. Это беспокоит Минсельхоз, 
потребовавший от сельхозпроизводи
телей не снижать искусственно объемы 
потребления. Иначе, согласно экспорт
ным квотам, излишки на внутреннем 
рынке будут отправлены за рубеж, по
этому дефицита удобрений в будущем 
не избежать. Эксперты считают, что 
проблема не в объемах, а в стоимости, 
и решить проблему может субсидиро
вание закупок удобрений.

Замглавы Минсельхоза Оксана Лут на со-
вещании 8 ноября потребовала от региональ-
ных управлений АПК не снижать объемы за-
купок минеральных удобрений, сообщили 
„Ъ“ несколько участников встречи. По их сло-
вам, министерство подняло эту тему после 
того, как получило из регионов уточненные 
данные по объемам закупок удобрений в бу-
дущем году. Субъекты РФ совокупно готовы за-
купить 4,2 млн тонн, что на 1 млн тонн мень-
ше, чем планировалось еще в апреле этого 
года. На совещании госпожа Лут потребовала 

от региональных чиновников «искусственно 
не снижать» прогнозы по потребностям в удо-
брениях. В пресс-службе Минсельхоза под-
твердили, что сейчас актуализируются планы 
по региональным закупкам на 2022 год.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько говорит, что 
агропроизводители сейчас сокращают потре-
бление минудобрений из-за резкого роста 
цен. Минсельхозу вряд ли получится навязать 
им повышенные объемы, полагает эксперт. 
Но в министерстве опасаются, что из-за зани-
женных планов по закупке у аграриев могут 
возникнуть проблемы с приобретением удо-
брений в будущем, говорят участники сове-
щания. Как пояснила Оксана Лут, экспортные 
квоты на минудобрения, введенные в нача-
ле ноября, рассчитывались исходя из произ-
водства и внутренних потребностей. Весь из-
быток будет вывезен, поэтому заниженные 
прогнозы не на руку аграриям, предупреди-
ла госпожа Лут. Квоты установлены в размере 
5,9 млн тонн на азотные удобрения, и 5,3 млн 
тонн — на сложные (см. „Ъ“ от 3 ноября). 

По информации „Ъ“, Минсельхоз наме-
рен предложить регионам заключить согла-

шения с производителями удобрений о на-
мерении поставки с указанным объемом. 
При этом цена будет установлена и зафикси-
рована компаниями до 31 мая, то есть до за-
вершения действия квот. В Российской ассо-
циации производителей удобрений (РАПУ) 
заявили, что готовы обеспечить практиче-
ски любую обоснованную динамику спро-
са. По данным РАПУ, рост производства в ян-
варе—сентябре составил 5,6% год к году. Там 
напомнили, что регулярно призывают агра-
риев приобретать удобрения заранее и доля 
таких закупок за последние три года увели-
чилась с 32% до 40%.

Директор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков говорит, что для аграриев принци-
пиальным является не объемы удобрений, 
а цена. По его словам, по сложившейся стоимо-
сти их приобретать невозможно. В отдельных 
регионах стоимость удобрений выросла в 2,5 
раза по сравнению с прошлым годом, отмечает 
гендиректор «Союзмолока» Артем Белов. Ген-
директор «Русагро» Максим Басов заявил, что 
компании пока отказывают в контрактации 
поставок азотных и комплексных удобрений. 
При этом, добавляет он, удобрения выросли 

в цене, а аналогичный рост цен на сельхозкуль-
туры ограничен экспортными пошлинами.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» (входит 
в АФК «Система») Андрей Недужко подтвержда-
ет, что на рынке наблюдается дефицит объемов 
удобрений, что может привести к снижению 
урожайности на 20–30%. Вряд ли это приведет 
к таким существенным потерям, сомневается 
Михаил Глушков. Будущий урожай будет соби-
раться с полей, получивших удобрения в этом 
сезоне, поэтому сейчас аграрии и отказывают-
ся от дополнительных объемов этой продук-
ции без опасений, поясняет он.

В «Союзмолоке» уверены, что необходимо 
зафиксировать цены на приемлемом уров-
не и обеспечить их доступность, а также рас-
смотреть возможность субсидирования при-
обретения сельхозтоваропроизводителями 
минеральных удобрений. Еще один вари-
ант, считает Артем Белов — увеличить лимит 
средств федерального бюджета по профиль-
ным отраслевым направлениям поддержки 
операционной деятельности сельскохозяйст-
венных товаропроизводителей.

Алексей Полухин,  
Ольга Мордюшенко

«Мирена» попала в серую зону
В России запрещают продавать это средство, произведенное для рынка Турции

Росздравнадзор отозвал продажи в Рос
сии произведенного в Турции дорого
го противозачаточного препарата «Ми
рена», стоимость которого в рознице 
достигает 15 тыс. руб. за штуку. Ведом
ство выявило, что средство выпущено 
исключительно для турецкого рынка 
и его официальный импорт невозмо
жен. Сейчас, по данным экспертов, доля 
всех нелегальных лекарств в общем обо
роте составляет 0,4–0,6%. Такие препара
ты в основном продают небольшие фар
мритейлеры, работающие в серой зоне.

Росздравнадзор попросил дистрибуторов 
и фармритейлеров отозвать из оборота серию 
выпущенных для рынка Турции контрацеп-
тивных внутриматочных систем «Мирена», 
которые ввезены в России в неустановлен-
ном порядке. Это следует из письма ведом-
ства участникам рынка от 29 октября, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Там говорится, что 
отзыв средства инициирован по заявлению 
его производителя — немецкой Bayer. В ком-
пании не стали комментировать предполагае-
мые объемы завода «Мирены» в РФ из Турции. 
В Росздравнадзоре на запрос „Ъ“ не ответили.

• По подсчетам DSM Group, в целом прода
жи «Мирены» в аптеках в январе—сентяб
ре этого года выросли на 55,7% год к году, 
до 443,8 млн руб. В натуральном выраже
нии ее было приобретено на 42,2% больше — 
29,5 тыс. упаковок.
Вероятно, Bayer обнаружил турецкие се-

рии «Мирены» в аптеках небольших ритей-
леров, полагает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. «Выявить случаи 
продажи средств, завезенных в страну в не-
установленном порядке, можно через систе-
му маркировки»,— поясняет эксперт. Он до-
бавляет, что покупатели приобретают такие 
препараты «на свой страх и риск». В ЦРПТ 
(оператор маркировки) подтвердили „Ъ“, 
что серийные номера отзываемого с продаж 
препарата «Мирена» не проходили проце-
дуру ввода в гражданский оборот в РФ, они 
запрещены для дистрибуции и продажи 
в стране.

Система от Bayer, ввезенная в РФ из Тур-
ции, уже не первый раз фигурирует в свод-
ках Росздравнадзора и изымается из обраще-
ния на территории России, комментирует 
директор СРО «Ассоциация независимых 

аптек» Виктория Преснякова. По ее словам, 
скорее всего, речь идет о единичных упа-
ковках препарата, продаваемого недобро-
совестными игроками рынка. Такого же 
мнения придерживаются опрошенные „Ъ“ 
крупные фармритейлеры. 

«Мирена» не пользуется большим спро-
сом, ее покупает в основном платежеспособ-
ное население, говорит гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. Помимо дороговизны 
средства (около 15 тыс. руб. за штуку) требуют-
ся его установка в клинике и извлечение че-
рез пять лет. По мнению эксперта, очередной 
прецедент импорта «Мирены» из Турции мо-
жет быть связан с отсутствием таможенной 
пошлины и НДС при ввозе препарата в РФ из 
этой страны.

Однако источник „Ъ“ на фармрынке счи-
тает, что ввоз препаратов из-за рубежа для пе-
репродажи в России — распространенная 
практика для небольших фармритейлеров, 
которые зачастую реализуют продукцию че-
рез интернет и не имеют физических точек 
продаж. «У таких продавцов нет кассовых ап-
паратов и сканеров, что делает затруднитель-
ным отслеживание контрафактных лекарств 

для проверяющих органов с помощью сис-
темы маркировки»,— поясняет собеседник 
„Ъ“. Он добавляет, что такая ситуация боль-
ше свойственна региональным рынкам, чем 
в Москве или Петербурге. 

Тем не менее прецеденты продаж есть 
и в столице. Так, например, в августе этого года 
Следственный комитет возбудил уголовное 
дело по факту сбыта дорогостоящих лекарств 
от рака, ВИЧ и аутоиммунных заболеваний, 
в том числе в иностранной упаковке (см. „Ъ“ 
от 27 августа). Общая стоимость лекарств, на-
ходящихся на подпольном складе, по оценкам 
следователей, превысила 8,2 млн руб. 

С одной стороны, регламент ЕАЭС допу-
скает ввоз ограниченного объема лекарств 
из других стран, приобретаемых для личного 
пользования, говорит Николай Беспалов. Од-
нако ввоз значительных объемов для коммер-
ческой продажи запрещен, как и параллель-
ный импорт. Несмотря на это, по оценкам 
господина Беспалова, около 0,4–0,6% прода-
ваемых в России зарубежных лекарств произ-
ведены для других рынков и ввозятся по та-
кой же схеме, как «Мирена». 

Александр Осипов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Все больше POS-кредитов вы-
даются дистанционно — это-
му способствует развитие он-
лайн-торговли. Однако скорость 
проникновения онлайн-креди-
тов в сегменте сдерживает про-
блема удаленной идентифика-
ции. Тем временем конкурен-
цию классическим розничным 
банкам в нем уже в ближайшее 
время могут составить неболь-
шие игроки, приобретенные 
и развиваемые самими маркет-
плейсами.

Банки, выдающие POS-кредиты, 
наблюдают рост продаж таких ссуд 
в онлайн-режиме. По оценке По-
чта-банка, занимающего, по дан-
ным Frank RG, первое место в сег-
менте по портфелю, проникновение 
онлайн-кредитов в нем выросло 
с 5% в 2018 году до 17% сейчас. Вто-
рой по размеру участник рын-
ка — банк «Ренессанс Кредит» пока-
зал в 2021 году ежеквартальный рост 
на 15–19% онлайн-выдачи в кана-
ле POS-кредитования. Доля заявок, 
получаемых через онлайн-канал 
ОТП-банком (занимает четвертое ме-
сто), также растет: в первом кварта-
ле она составила 37%, во втором — 
38%, а в третьем — 45%. В МТС-банке 
(занимает третье место) лишь под-
твердили увеличение интереса за-
емщиков к POS-кредитованию в он-
лайн-режиме.

По данным Frank RG, в целом по 
рынке доля POS-кредитов онлайн 
составляет около 15–20% портфеля. 
В год она растет на 4–5 процентных 
пунктов, говорят в компании. Исхо-
дя из оценки совокупного портфе-

ля по состоянию на 1 октября 2021 
года (228 млрд руб.) это около 35–
46 млрд руб.

Главным сдерживающим факто-
ром на рынке POS-кредитования в он-
лайн-режиме остается механизм уда-
ленной идентификации заемщиков 
и электронной подписи, говорит ген-
директор Frank RG Юрий Грибанов: 
«Пока этот процесс в банках не отла-

жен. Любого произвольного клиента 
банк не может быстро идентифици-
ровать, и это создает трудности».

Если банки наладят удаленную 
идентификацию, то это упростит 
доступ клиента к таким кредитам. 
«Самое важное и необходимое для 
онлайн-ритейла — максимально 
простой путь клиента, в том числе 
и в части кредитования, а значит, та-
кие аспекты, как максимально понят-
ный кредитный продукт, короткая 
и простая клиентская анкета и воз-
можность СМС-подписания, будут 
в дальнейшем в еще большем прио-
ритете»,— говорит глава дирекции 
развития розничного кредитования 
ОТП-банка Алексей Климашенко.

По словам собеседника „Ъ“ в од-
ном из банков на рынке POS-креди-
тования, себестоимость выдачи он-
лайн-кредитов в сегменте ниже, чем 
при офлайн-выдаче, где, например, 
есть расходы на менеджеров по про-
дажам. Однако эта разница, по его 
мнению, невелика и не трансформи-
руется в снижение стоимости кредита 
для конечного заемщика. По словам 
собеседника „Ъ“, ставка обычно зави-
сит от риск-профиля клиента.

В Почта-банке говорят, что при вы-
даче POS-кредитов онлайн использу-
ют отдельную риск-модель. «Коммер-
ческая составляющая POS-кредитов 
в онлайн-канале не сильно отличает-
ся от офлайн-продаж, однако уровень 
риска здесь несколько выше»,— пояс-
няет директор по развитию партнер-
ской сети банка Андрей Павлов.

Сейчас POS-бизнес онлайн актив-
но развивается в сегменте маркет-
плейсов, отмечают банкиры. Долю 
традиционных игроков, скорее все-
го, будут отбирать и банки, которые 
принадлежат крупным ритейлерам, 
полагают участники рынка.

По словам господина Павлова, 
Почта-банк ведет переговоры с ря-
дом крупных ритейлеров в сегмен-
те e-commerce и в ближайшее вре-
мя начнет выдавать POS-кредиты 
на ведущих маркетплейсах. Однако 
в ОТП-банке не ожидают значитель-
ного прироста новых пользователей 
в сегменте POS-кредитов онлайн. Так, 
поясняет господин Климашенко, за 
время, когда офлайн-магазины были 
закрыты в 2020 году, многие из тех, 
кто хотел уйти, уже ушли в онлайн.

Ольга Шерункова

Занимательные онлайн-магазины
Стимулировать POS-бизнес будут маркетплейсы

Расходы банков на выплату про-
центов по вкладам в третьем 
квартале выросли впервые по-
сле двух лет снижения. Однако 
они все еще остаются ниже по-
казателей предыдущих двух лет. 
Эксперты уверены, что рост рас-
ходов продолжится из-за увели-
чения ключевой ставки. Замед-
лить его банкиры могут за счет 
предложения более высоких ста-
вок лишь по новым счетам, рос-
та доли накопительных счетов, 
а также расширения сервиса 
 сбережений.

Согласно отчетности банков, их 
расходы на выплату процентов по 
привлеченным средствам физиче-
ских лиц в третьем квартале 2021 
года достигли 223 млрд руб. Этот ре-
зультат оказался на 5% выше расхо-
дов второго квартала и тем самым 
прервал двухлетнюю негативную 
динамику показателя. По сравне-
нию с прошлым годом в минувшем 
квартале расходы были ниже на 11%, 
тогда как в начале года разница со-
ставляла 21–27%.

В третьем квартале 2019 года клю-
чевая ставка ЦБ составляла 7,5%, 
а к первому кварталу этого года сни-
зилась до 4,25%. Но в конце марта ре-
гулятор начал повышать ставку, и за 
восемь месяцев она вернулась к пока-
зателю двухлетней давности. Вместе 
с тем средние максимальные став-
ки по депозитам, согласно данным 
Frank RG, стали увеличиваться еще 
в феврале, поднявшись с 4,3% до 6% 
годовых к октябрю. С мая банки ста-
ли повышать ставки по накопитель-
ным счетам — с 4,4% до 5,4% годовых 
в октябре.

Обычно в период роста ставок бы-
стрее всего дорожают средства юр-
лиц, указывает заместитель директо-
ра казначейства банка «ФК Открытие» 
Павел Пшеницын, однако на долгос-
рочном горизонте средства физлиц 

в целом более дорогие. Но на дина-
мику их стоимости влияют средст-
ва в иностранной валюте, значимая 
доля средств до востребования, суще-
ственная доля накопительных сче-
тов, поясняет он. Кроме того, банки 
повышали ставки не по старым вкла-
дам, а по вновь открываемым, в том 

числе это касалось и накопительных 
счетов (см. «Ъ-Онлайн» от 31 октября).

Эксперты отмечают, что ожидать 
роста ставок темпами, соответствую-
щими динамике ключевой ставки, 
можно в случае дефицита ликвидно-
сти. Однако, уточняет гендиректор 
АКРА Михаил Сухов, «сейчас предпо-
сылок для радикального снижения 
ликвидности не имеется». По его мне-
нию, в случае дальнейшего роста клю-
чевой ставки рост стоимости привле-
чения будет ограниченным, так как 
банки могут использовать запас лик-
видности, составляющий 15% от обя-
зательств для выдачи новых кредитов. 
Как поясняет начальник управления 
«Сбережения» банка ВТБ Максим Сте-
почкин, одним из инструментов для 

сдерживания ставок выступает разви-
тие сервиса сбережений: «В этом слу-
чае процентные расходы могут расти 
менее быстрыми темпами, так как 
для клиента удобство управления на-
коплениями будет важнее дополни-
тельных 0,2–0,3 процентного пункта 
к процентной ставке».

Вместе с тем эксперты ожидают 
продолжения роста процентных рас-
ходов до конца года. Как отмечает 
младший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский, это связано как 
с тенденцией к повышению ключе-
вой ставки, так и с необходимостью 
замещать вклады с истекающим сро-
ком, сделанные в период минималь-
ных ставок. Максим Степочкин об-
ращает внимание, что в стоимость 
средств физических лиц входят рас-
ходы банка на отчисления в резервы 
и систему страхования вкладов. «Если 
эти факторы будут меняться в сторо-
ну увеличения, то банки могут озада-
читься снижением доли вкладов физ-
лиц в пассивах»,— считает он.

При этом средства населения, не-
смотря на снижение ставок в пре-
дыдущие годы и отток на фондовый 
рынок, по-прежнему занимают наи-
большую часть фондирования бан-
ков, указывают эксперты. По словам 
замдиректора группы рейтингов фи-
нансовых институтов агентства НКР 
Егора Лопатина, «банки могут мини-
мизировать сумму процентных рас-
ходов за счет увеличения доли на-
копительных счетов, которые для 
банков дешевле, чем срочные (сей-
час доля срочных вкладов составляет 
около 60%.— „Ъ“), за счет повышения 
их привлекательности, например 
улучшения бонусных программ». 
Тем более что ставку по накопитель-
ным счетам можно снижать и без их 
переоформления, указывают участ-
ники рынка.

Максим Буйлов

Банки сэкономили  
на вкладчиках
Процентные расходы только начали расти

«Фридом Финанс» заработала ре-
кордную прибыль за счет про-
ведения пре-IPO «СПБ Биржи», 
на продаже акций инвесткомпа-
ния выручила более $150 млн. Та-
ким образом, вся биржа оценена 
более чем в $1,5 млрд и предсто-
ящее размещение не предлагает 
большой upside участникам, ку-
пившим ее акции до IPO. Драйве-
ром для роста может стать гото-
вящееся в следующем году разме-
щение на NASDAQ. Однако с ним 
следует поторопиться: на рын-
ке слишком много рисков, кото-
рые грозят глубокой коррекци-
ей,  отмечают эксперты.

В сентябре на пре-IPO «СПБ Бир-
жи» инвесткомпания «Фридом Фи-
нанс» через ЗПИФ «СПБ фонд» реа-
лизовала «примерно 15 млн» акций 
торговой площадки «15 тыс. инвес-
торов», следует из отчетности мате-
ринской Freedom Holding за третий 
квартал. На этой операции компа-
ния выручила $155,7 млн чистого до-
хода. Кроме того, пре-IPO позволило 
переоценить оставшийся пакет ак-
ций на балансе «Фридом Финанс» на 
$37,9 млн. В результате чистая при-
быль от операций с ценными бумага-
ми «СПБ Биржи» составила $179 млн, 
что составляет более 57% от общей 
выручки, полученной Freedom Hold-
ing. «Чистая прибыль холдинга в го-
довом сопоставлении выросла более 
чем в 8,5 раза, с $24 млн за третий 
квартал прошлого года до $205 млн 
этого»,— говорится в пресс-релизе 
«Фридом Финанс».

В сентябре ЗПИФ «СПБ фонд» под 
управлением близкой к «Фридом 
Финанс» управляющей компании 
«Восток-Запад» приобрел 11,6 млн 
акций «СПБ Биржи» (10,2% от капи-

тала). После пре-IPO пакет, принад-
лежащий Freedom Holding, сокра-
тился до 3 млн акций (2,7%). Исходя 
из чистого дохода, полученного Free-
dom Holding, продажа акций без уче-
та комиссии продавцов состоялась 
по цене $13,4 за штуку (около 1 тыс. 
руб.). Таким образом, вся торговая 
площадка была оценена чуть более 
чем в $1,5 млрд.

При продаже акций в сентябре 
«Фридом Финанс» «ориентировался 
на конкурентов», говорит источник 
„Ъ“, близкий к холдингу. Компания 
продавала акции «по той цене, кото-
рая была на вторичном рынке на тот 
момент», в «этом диапазоне» продава-
ли и другие участники рынка, отме-
чает собеседник „Ъ“. Пре-IPO биржи 
также организовывали «Атон» и ITI 
Capital (см. „Ъ“ от 24 сентября), там не 
ответили на запросы „Ъ“.

По словам нескольких собесед-
ников, близких к акционерам бир-
жи, на большой upside участникам 
пре-IPO рассчитывать не приходит-
ся. Хотя «прайсинг на локальном раз-
мещении еще не известен, не исклю-
чено, что будет не сильно отличаться» 
от цены, по которой проходили пред-
ложения от участников рынка в тре-
тьем квартале, отмечает один из них. 
«„СПБ-биржа“ не будет жадничать, 
оставляя инвесторам, принявшим 
участие в IPO, upside»,— говорит дру-
гой собеседник. О том, что организа-
торы предлагают оценку, близкую 
к сделкам на пре-IPO, знает еще один 
человек, близкий к одному из бро-
керов. Другие собеседники „Ъ“ на-
стаивают, что пока говорить о цене 
преждевременно. «Об IPO будет объ-
явлено на этой неделе, а само разме-
щение состоится после 18 ноября», — 
отмечает один из них.

• «СПБ Биржа» в рамках локального 
IPO планирует привлечь в капитал 
$150 млн. Часть средств планирует
ся направить на докапитализацию 
инфраструктурных организаций — 
«Бест Эффортс банка», являющегося 
расчетным депозитарием, и НКО 
«Клиринговый центр МФБ», являюще
гося центральным контрагентом. 
В первом полугодии 2022 года плани
руется провести размещение на аме
риканской бирже NASDAQ (см. „Ъ“ 
от 18 октября). Ранее сообщалось, 
что менеджмент торговой площад
ки рассчитывает, что стоимость 
«СПБ Биржи» может составить  
$1,8–2,5 млрд (см. „Ъ“ от 19 мая).
К весне, когда может быть разме-

щение на NASDAQ, за счет роста «СПБ 
Биржи» ее оценка может вырасти до 
$2,2–2,5 млрд, полагает один из собе-
седников „Ъ“. Таким образом, по ниж-
ней границе upside может составить 
более 40%. «Рынок продолжает ждать 
серьезной коррекции на мировых 
площадках в 2022 году, и сегодняшние 
оценки биржи могут оказаться нере-
левантны»,— говорит топ-менеджер 
одной из управляющих компаний.

«Впечатление, что все уже слишком 
дорого, возникло давно, и серьезная 
коррекция по всем законам рынка 
должна уже была начаться»,— отмеча-
ет гендиректор «Ронин Траст» Сергей 
Стукалов. Тем не менее, по его словам, 
«заливаемые деньгами рынки» про-
должают расти, что накапливает ри-
ски еще большего падения. «Сказать, 
когда оно случится, вряд ли кто возь-
мется, поскольку стимулы продолжа-
ются,— поясняет эксперт.— И в дан-
ном случае с размещениями акций 
как в России, так и на зарубежных пло-
щадках стоило бы поторопиться».

Илья Усов

«СПБ Биржа» прошла преоценку
Стоимость компании в пре-IPO оказалась высокой

В последние несколько дней «Газ-
пром» увеличил транзит газа через 
Украину — с примерно 60 млн ку-
бометров до 88–90 млн кубометров 
в сутки, но это все равно ниже уже 
оплаченных по долгосрочному тран-
зитному контракту с «Нафтогазом» 
110 млн кубометров в сутки. Сред-
ний объем прокачки «Газпрома» по 
украинскому коридору за последние 
десять дней составил 82 млн кубоме-
тров в сутки. Долгосрочные тран-
зитные мощности этого маршрута 
уже оплачены, и российской компа-
нии невыгодно наращивать объемы 
прокачки через нее сверх объемов 
 контракта. 

Прокачка природного газа в за-
падном направлении по газопрово-
ду Ямал—Европа через Польшу, ко-
торый в основном используется как 
балансирующий маршрут, вновь 

приостановилась 6 ноября, сейчас 
поток газа по нему идет в реверс-
ном режиме — из Германии в Поль-
шу, следует из данных немецкого га-
зотранспортного оператора Gascade. 
Российская компания также не бро-
нировала дополнительные транзит-
ные мощности на 9 ноября.

Не будет «Газпром» использовать 
и свой альтернативный канал про-
дажи газа в Европу — электронную 
торговую площадку. Как следует из 
данных площадки, «Газпром» не пла-
нирует новых торговых сессий на те-
кущую неделю. Вместе с тем в конце 
октября Владимир Путин называл 
ЭТП возможным инструментом для 
«аккуратного» роста поставок газа 
в Европу.

Европейские трейдеры восприня-
ли заявление Владимира Путина об 
увеличении закачки газа в европей-
ские ПХГ «Газпрома» после 8 ноября 
как знак существенного роста поста-

вок. Теперь, когда эти оценки не под-
твердились, декабрьский фьючерс на 
газ на хабе TTF 8 ноября вырос на 6%, 
до €78,5 за 1 МВт•ч, до $995 за 1 тыс. 
кубометров. Цена на газ с расчета-
ми на сутки вперед на TTF выросла 
не столь значительно: до €73,184 за 
1 МВт•ч ($927,6 за 1 тыс. кубометров), 
по данным EEX.

Вероятно, такие действия «Газпро-
ма» связаны с решением пока не уве-
личивать предложение газа в Европе, 
предполагает Дмитрий Маринченко 
из Fitch. Участники рынка будут про-
должать наблюдать за динамикой по-
ставок из России — в случае их роста 
создаются необходимые, но недоста-
точные условия для нормализации 
цен, отмечает он. По мнению анали-
тика, отсутствие дополнительных 
поставок может в итоге привести 
к физическому дефициту и росту цен, 
особенно если зима будет холодной.

Татьяна Дятел

Европу оставили  
на холодном пайке

По его словам, задержки связаны 
с длительным ожиданием в очере-
ди при постановке судна под загруз-
ку в порту Владивосток и факти-
ческим отсутствием причальных 
стенок для размещения и погруз-
ки генеральных грузов — цемента, 
арматуры в связках, металлокон-
струкций, спецтехники. «Примор-
ские порты, причалы в связи с повы-
шенным спросом сосредоточены на 
приемке и отправке контейнеров, 
которые следуют транзитом в Евро-
пу,— говорит Юрий Смирнов.— Мы 
стали заложниками ситуации. Кабо-
тажные грузы, которые следуют из 
Центральной России в адрес потре-

бителей на Сахалин, Камчатку, Чу-
котку и в Магадан, видимо, не нуж-
ны причалам порта Владивосток. 
Приоритет отдан транзитным гру-
зам. Наши пароходы ставят в послед-
нюю  очередь».

Во Владивостокском морском 
торговом порту (ВМТП) возражают, 
что «отдают приоритет каботажным 
перевозкам в силу их социальной 
значимости». «За внутрироссийски-
ми перевозками в порту закрепле-
ны три причала, тогда как за внешне-
торговым направлением — только 
два, все суда обрабатываются с ходу, 
задержек нет,— утверждает руково-
дитель коммерческого департамента 
ВМТП Елена Казарина.— 30 октября 
порт посетила рабочая группа Мин-

транса, которая убедилась в стабиль-
ной, регулярной работе по каботаж-
ному направлению. За предыдущую 
и текущую недели в направлении 
Камчатки, Сахалина, Магадана и Чу-
котки мы отправим 12 теплоходов 
общей вместимостью более 2,3 тыс. 
контейнеров». Однако источни-
ки „Ъ“ среди местного бизнеса не 
ждут быстрого решения проблемы. 
«Чехарда в Приморье продлится 
весь следующий год, а может быть, 
и дольше»,— говорит источник „Ъ“ 
в одной из судоходных компаний.

Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский; 
Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Наталья Скорлыгина

Дальнему Востоку сильно недовезло

Как и многие банки,  
мы используем  

повышенные ставки  
по новым деньгам, то есть, 

по сути, переоцениваем 
только приток на наши 

клиентские средства
— Дмитрий Пьянов,

член правления ВТБ, 26 октября 2021 года

Ц И Т А Т А228 миллиардов 
рублей
составлял портфель 
POS-кредитов  
по итогам  
третьего квартала  
2021 года
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СПК «Рассвет» Саракташского района Оренбургской области извещает о проведении об-
щественного обсуждения объекта государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Молочно-товарная ферма крупного рогатого скота «Белое озеро» в с. Кабанкино, 
Саракташского района Оренбургской области», содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду(ОВОС).

Заказчик: СПК «Рассвет», ИНН 5643007435, 462115, Оренбургская область, Саракташский 
район, с. Николаевка, ул. Парковая,18.

Цель намеченной деятельности: производство молочной продукции.
Местоположение: муниципальное образование Саракташский район Оренбургской области.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Орган, ответственный за проведение общественных слушаний: администрация муниципаль-

ного образования Саракташский район Оренбургской области.
Сроки проведения ОВОС: март 2021 г. – январь 2022 г.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и письменная.
Ознакомиться с техническим заданием, предварительными материалами ОВОС, проектной 

документацией и представить замечания и предложения можно на сайте http://www.area-sar.ru 
или по адресу: Оренбургская область, п. Саракташ, ул. Вокзальная,12, каб.17, с даты выхода 
объявления до 13 декабря 2021 г., также после проведения слушаний до 13 января 2022 г., в 
рабочие дни с 08.30 до 18.00, обед с 12.45 до14.15, тел. 8 (35333) 6 03 48, 6 11 21.

Общественные слушания состоятся 13 декабря 2021 г. в 11.00 по местному времени по адресу: 
462100, Оренбургская область, Саракташский район, п. Саракташ, ул. Вокзальная, 12, актовый зал.

На правах рекламы

Минпромторг решил вложить 
7,6 млрд руб. в создание россий-
ского суперкомпьютера на базе 
российской архитектуры Neuro-
Matrix, разработанной АО НТЦ 
«Модуль». К 2025 году подряд-
чик должен выпустить первую 
партию продукции, которая, 
по замыслу министерства, ста-
нет аналогом суперкомпьютера 
Jetson Xavier от Nvidia. Решения 
американской корпорации при-
меняются в робототехнических 
системах и беспилотном тран-
спорте. Идея Минпромторга 
способствует технологической 
независимости страны, отмеча-
ют эксперты, но чтобы решение 
стало востребованным, потре-
буются огромные инвестиции 
в создание софтверной экосис-
темы для него.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что Минпромторг 3 ноября 
опубликовал тендер стоимостью 
7,6 млрд руб. на разработку новой 
многопроцессорной системы на 
кристалле на базе российской архи-
тектуры NeuroMatrix (принадлежит 
АО НТЦ «Модуль»). Победителя вы-
берут в декабре. «Разрабатываемая 
микросхема не имеет отечествен-
ных и прямых зарубежных анало-
гов и представляет собой косвенный 
аналог микросхемы американской 
Nvidia Jetson Xavier»,— отмечается 
в тендерной документации.

Первую партию необходимо вы-
пустить до 30 ноября 2025 года. В до-
кументации сказано, что новая систе-
ма должна обладать «нейросетевым 
ускорителем, содержащим не менее 
восьми нейропроцессорных ядер».

В Минпромторге рассказали „Ъ“, 
что микросхема предназначена для 
решения широкого класса задач ней-
росетевой обработки данных при 
построении систем оборонного на-
значения, таких как распознава-
ние образов, умные транспортные 
средства (беспилотные автомобили, 

БПЛА, системы помощи водителю), 
умные объекты, системы предиктив-
ной безопасности, медицинские си-
стемы автоматической диагностики, 
роботизированные системы, как про-
мышленного, так и иного назначения 
(машинное зрение, позиционирова-
ние, управление и другие задачи). 
В НТЦ «Модуль» отказались от ком-
ментариев до «выявления победите-
ля конкурса», заключения контракта 
с Минпромторгом и соглашения с по-
бедителем конкурса на использова-
ние архитектуры NeuroMatrix.

Nvidia представила суперкомпью-
тер Jetson Xavier в 2018 году. Его размер 
приблизительно равен смартфону. Ре-
шение позволяет «разворачивать гото-
вые робототехнические приложения 
на базе искусственного интеллекта 
для производства, доставки, рознич-
ной торговли, умных городов и дру-
гих областей», говорится на сайте 
компании. Jetson Xavier способен вы-
полнять 30 трлн операций в секунду. 
«Такой уровень производительности 
необходим роботам, чтобы прини-
мать сигналы с датчиков, определять 
местоположение, изучать окружение, 
распознавать и предсказывать дви-

жение окружающих объектов, вы-
страивать действия»,— отмечают ана-
литики Tadviser. Стоимость одного 
модуля в России составляет пример-
но 71,5 тыс. руб.

Судя по всему, тендер проводится 
в рамках сквозного проекта общей 
стоимостью больше 12,87 млрд руб., 
в котором «Россети» планируют зака-
зать программно-аппаратные ком-
плексы для робототехнических сис-
тем охраны (см. “Ъ“ от 23 сентября). 
Они будут анализировать трафик 
с видеокамер на объектах энергети-
ки, и основой станет процессор с ши-
рокой сферой применения «Ней-
ро-Б», на разработку которого НТЦ 
«Модуль» летом запросил из бюдже-
та 7,6 млрд руб.

Nvidia занимает порядка 80% ми-
рового и российского рынка нейро-
процессоров, говорит гендиректор 
«Байкал Электроникс» Андрей Евдо-
кимов. «Для развития российских IT 
необходимы отечественные техно-
логии искусственного интеллекта, 
в частности, архитектуры нейропро-
цессорных ядер. Это основа техноло-
гической независимости»,— считает 
заместитель директора МЦСТ (разра-
батывает процессор «Эльбрус») Конс-
тантин Трушкин.

Однако источники „Ъ“ на рынке 
микроэлектроники смотрят на про-
ект Минпромторга скептически. 
Дело в том, что Nvidia, с решениями 
которой собирается конкурировать 
«Модуль», обладает развитой софт-
верной инфраструктурой, отмечает 
топ-менеджер крупного производи-
теля электроники: «Ценность Xavi-
er в том, что у него есть софтверная 
экосистема, которая позволяет на-
страивать под потребителя робо-
тотехнические решения на основе 
ИИ». Поэтому, по его мнению, парал-
лельно с разработкой самой систе-
мы нужны гигантские инвестиции 
в программное обеспечение под 
нее, которых пока нет.

Никита Королев

Минпромторг толкает ядра
Новый суперкомпьютер  
могут профинансировать из бюджета

По итогам первого полугодия 
Россия стала лидером по числу 
автоматизированных настоль-
ных кофеен в Европе, опередив 
Германию и Нидерланды. Коли-
чество установок таких машин 
удвоилось до 5,08 тыс., выясни-
ли в Европейская ассоциация 
производителей вендингового 
оборудования (EVMMA). Участ-
ники рынка связывают тен-
денцию с популярностью сре-
ди ритейлеров, АЗС, коворкин-
гов и других участников рын-
ка уголков с кофе, открытие ко-
торых дешевле, чем небольших 
кофеен. Но бизнес осложня-
ют риски новых ограничений 
из-за COVID-19, а также пробле-
мы с поставками компонентов 
из Китая.

В распоряжении „Ъ“ оказался от-
чет EVMMA, который показал, что 
по итогам первого полугодия 2021 
года Россия лидирует в Европе по 
числу установок автоматизирован-
ных настольных кофемашин. Речь 
идет об автоматах для самостоя-
тельного заказа кофе с платежным 
устройством, которые устанавли-
ваются в продуктовых магазинах, 
бизнес-центрах, на АЗС и т. д. По 
данным EVMMA, за этот период 
в РФ было установлено 5,08 тыс. та-
ких машин, что на 105% больше год 
к году. На втором месте по числу 
установок Германия (3,94 тыс.), на 
третьем — Нидерланды (3,17 тыс.).

Российские участники рынка 
тренд подтверждают. Так, крупный 
производитель торговых автома-
тов Unicum (входит в ГК Uvenco Бо-
риса Белоцерковского) в январе—
июне 2021 года выпустил 2,51 тыс. 

настольных кофемашин, что на 
67,86%, больше, чем за тот же пери-
од прошлого года. Гендиректор ГК 
Uvenco Арвидас Алутис связывает 
это с развитием новой автоматизи-
рованной торговли, которая при-
ходит на смену традиционным на-
польным кофейным автоматам. По 
его словам, среди причин — кри-
зис, вызванный пандемией. В итоге 
это привело к массовому закрытию 
традиционных кофеен, на место ко-
торых приходят корнеры с кофе, чье 
открытие обходится дешевле. Так, 
отмечает господин Алутис, самая 
популярная модель таких машин 
сейчас стоит около 250 тыс. руб.

Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров связывает тенденцию с ро-
стом спроса на кофе в низком це-
новом сегменте. Под этот запрос 
потребителей уже начали подстра-
иваться ритейлеры, операторы АЗС 
и коворкингов, устанавливая у себя 
кофейные аппараты, добавляет он. 
Во «Вкусвилле» подтвердили, что по 
сравнению с октябрем 2020 года чи-
сло кофейных автоматов в магази-
нах сети к текущему моменту увели-
чилось в семь раз, до 315 штук.

В то же время классические ко-
фейни не видят значимых рисков 
для себя в росте спроса на кофе из 
автоматизированных кофемашин, 
говорят в «Шоколаднице» и «Кофе-
мании». Основатель One Price Cof-
fee Сергей Румянцев подчеркивает, 
что кофе из аппаратов — это другая 
модель потребления и другое каче-
ство напитка. По его словам, вен-
дингом пользуются новички, а те, 
кто пьет кофе регулярно, предпо-
читают напиток, сваренный бари-

ста. При этом уровень потребления 
кофе в России по-прежнему невысо-
кий и колеблется в пределах 10–20% 
от населения и в десять раз мень-
ше, чем, например, в Скандинавии, 
подчеркивает директор по марке-
тингу Cofix Светлана Шакова.

По оценкам Uvenco, сегодня 
в России работает около 6 тыс. ав-
томатических кофеен, а к 2025 году 
их число может вырасти до 25–
40 тыс. штук. Оборот сегмента к это-
му времени может достичь 20 млрд 
руб.— это около трети оборота все-
го рынка автоматизированной 
торговли в России, прогнозируют 
в компании.

Основным препятствием для раз-
вития сегмента остаются пандемия 
и связанные с ней ограничения, от-
мечает Арвидас Алутис. В 2020 году 
автоматизированная торговля кофе 
потеряла почти 30% выручки, ука-
зывает он. По его словам, в первой 
половине 2021 года оборот отрасли 
на 15–20% отставал от показателей 
2019 года. Кроме того, продолжает 
господин Алутис, из-за кризиса уве-
личились стоимость машин и сро-
ки поставок компонентов к ним из 
Китая.

Впрочем, по подсчетам NPD 
Group, в первом полугодии 2021 
года число заказов кофе в вендин-
ге полностью вернулось к показа-
телям докризисного 2019 года. При 
этом, подчеркивает эксперт россий-
ского отделения NPD Group Мари-
на Лапенкова, в остальных сегмен-
тах фуд-сервиса число заказов кофе 
в январе—июне было на 14% мень-
ше, чем за тот же период 2019 года.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Предустановленный кофе
В России распробовали автоматы  
самостоятельного заказа

Среди ключевых факторов, спо-
собствующих активизации атак, 
эксперты называют развитие рын-
ка криптовалют. До недавнего вре-
мени мошенники принимали вы-
куп на банковские карты, поясняет 
директор блока экспертных серви-
сов BI.Zone Евгений Волошин, это 
создавало серьезные риски быть 
пойманными. Рост числа инциден-
тов с программами-вымогателями 
во многом связан с простой схемой 
монетизации таких атак, соглаша-
ется главный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов.

Атаки с использованием вымо-
гательского программного обеспе-
чения активнее всего растут в про-
мышленности, и там чаще и больше 
всего платят злоумышленникам, го-
ворит руководитель экспертного 
центра по промышленной кибербез-
опасности «Лаборатории Касперско-
го» Антон Шипулин. Размер выкупа 
зависит от масштаба бизнеса и мо-
жет составлять как несколько сотен 
тысяч, так и десятки миллионов ру-
блей, отметил Сергей Голованов.

В последние два года мишенью 
для программ-вымогателей стано-

вились не только крупные корпора-
ции, но и компании среднего и ма-
лого бизнеса, отметил руководитель 
лаборатории компьютерной кри-
миналистики Group-IB Олег Скул-
кин. По его словам, средний выпла-
ченный выкуп в 2021 году составил 
порядка 3 млн руб. Однако разброс 
цифр, подтверждает эксперт оцен-
ку коллеги, колеблется в интервале 
от нескольких десятков тысяч до де-
сятков миллионов рублей.

«Абсолютное большинство» круп-
ных компаний отказываются пла-
тить и привлекают экспертов для 
реагирования на инцидент, уточня-
ет господин Голованов. Скорее на 
выкуп соглашаются небольшие ор-
ганизации, полагает он, в случаях, 
если запрашиваемая сумма не пре-

вышает размер ущерба от потери 
данных и затрат, связанных с их вос-
становлением.

Особенностью подхода хаке-
ров-вымогателей в России, отмечает 
господин Скулкин, выглядит камер-
ность действий: в отличие от ситуа-
ции за рубежом, ни одна из групп, 
работающих в стране, не использует 
публичные веб-сайты для размеще-
ния данных жертв, которые отказа-
лись платить выкуп. Также, по сло-
вам эксперта, не отмечено ни одного 
открытого аукциона, где на продажу 
выставлялись бы украденные дан-
ные. Обычно, поясняет Олег Скул-
кин, злоумышленники представляют 
доказательства выгрузок непосредст-
венно в ходе переговоров с жертвой.

Юлия Степанова

За данью — дань

Сегодня глупо говорить,  
что в России существует 

серийное микроэлектронное 
производство.  

Мы даже отсутствуем  
в статистике мировой

— Юрий Борисов,
вице-премьер, в декабре 2019 года  

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет народный артист РСФСР 
Никита Михалков:
— Довольно часто мы можем наблюдать, как люди, до-
стигшие положения, богатства или власти, постепен-
но и незаметно перестают быть теми, кем они были до 
того, как всего достигли. Это тяжелое искушение, и, к со-
жалению, люди часто забывают замечательную мысль 
Антона Павловича Чехова, что у каждого счастливого 
человека должен быть кто-то за дверью, кто будет моло-
точком стучать ему о чужом несчастье. Вообще, челове-
ческая отзывчивость стала, к сожалению, дефицитом 
в наше время. И это качество становится особенно цен-

ным, когда человек, достигший многого, остается зря-
чим и слышащим окружающий его мир. Геннадий Ни-
колаевич, могу с уверенностью сказать, что и Вы, и Ваша 
жена Елена Петровна живете под знаком «разделенной 
радости», получая искреннее удовольствие от созида-
емого вами, предпочитая жить, а не демонстрировать 
свою жизнь. Вы помогаете очень многим, не ожидая ни-
чего в ответ. Я с удовольствием и радостью хочу поздра-
вить Вас с днем рождения и кроме здоровья пожелать 
Вам веры, надежды, любви, мудрости, а в наши дни еще 
и терпения.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
владельцу инвестиционной группы Volga Group  
Геннадию Тимченко 

Простой инфраструктуры

Нарушение бизнес-процессов

Уничтожение или подмена данных

Утечка информации

Выплата выкупа злоумышленникам

Другое

39

34

34

17

16

9

ОСНОВНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ЦЕЛЕВЫХ КИБЕРАТАК НА РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ
В 2021 ГОДУ (%)    ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.
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Эксперты по безопасности заметили, что неиз-
вестный пользователь приобрел домен, кото-
рый Альфа-банк использовал в 2019 году для пре-
доставления сервиса «Безопасная сделка», и пол-
ностью восстановил сайт. Теперь домен может 
быть использован для мошенничества от лица 
банка. Но там уверяют, что сайт закрыт и безопа-
сен. В целом на фоне роста онлайн-покупок спрос 
на сервисы гарантий растут, что провоцирует 
увеличение числа таких мошеннических сайтов.

Специалисты Infosecurity a Softline Company обнару-
жили, что 7 ноября неизвестное физическое лицо прио-
брело домен alfabank-sdelka.ru, на котором была создана 
копия сайта сервиса «Безопасная сделка», запущенного 
Альфа-банком в октябре 2019 года. Сервис позволял ком-
паниям заключать сделки онлайн с гарантией исполне-
ния обязательств. Партнером банка была компания Safe-
Crow, которая выступала гарантом проведения сделки. 
Права на домен ранее принадлежали ООО «Сэйфкроу» 
и истекли 1 октября, следует из базы «СПАРК-Интер-
факс». «Копия сайта пока нерабочая, но может представ-
лять угрозу потенциальным пользователям»,— считает 
руководитель блока спецсервисов Infosecurity a Softline 
Company Сергей Трухачев.

В Альфа-банке „Ъ“ подтвердили, что раньше исполь-
зовали домен для сервиса «Безопасная сделка», но заве-
рили, что сейчас сайт закрыт и платежные операции на 
нем недоступны, «поэтому для клиентов он безопасен».

• Гарант — это незаинтересованное лицо, которое участ-
вует в финансовых и правовых сделках в качестве посред-
ника. Он контролирует, чтобы стороны соблюдали усло-
вия сделки и выполняли обязательства, за эти услуги бе-
рет определенный процент от суммы сделки. Гарантом 
может быть физическое или юридическое лицо, онлайн-
сервис и даже государство.
По словам Сергея Трухачева, фейковый сервис гаран-

та от банка — нечастое явление на российском рынке 
фишинга, «но схема вполне рабочая, тем более что га-

рант обычно требуется, когда сделка заключается на до-
статочно крупную сумму». Мошенники находят челове-
ка, который хочет совершить сделку, предлагают ему 
сделать это через гаранта и присылают ссылку на фей-
ковый сайт, объясняет эксперт, «в результате деньги ухо-
дят мошенникам».

Пользователям могут предложить, например, вос-
пользоваться сервисом гаранта для онлайн-покупок то-
варов и услуг, отмечает сооснователь проекта StopPhish 
Юрий Другач. По его мнению, это провоцирует рост реги-
страций фишинговых доменов для проведения сделок. 
За последние 2,5 месяца, по данным StopPhish, было за-
регистрировано 29 фейковых сервисов, предлагающих 
услуги гаранта сделки. В 2020 году, по словам эксперта, 
в месяц регистрировалось не больше двух-трех таких ре-
сурсов. В частности, появилось восемь доменов со сло-
вом «sdelka», 18 доменов, имитирующих сайт c2c.na-
lozhka.ru, а также ресурсы, похожие на guarantpay.com, 
уточнил Юрий Другач.

По мнению руководителя департамента информаци-
онно-аналитических исследований компании T.Hunter 
Игоря Бедерова, подобные мошеннические схемы стали 
популярны на фоне роста спроса на частную недвижи-
мость. «Фейковый риэлтор договаривается об оформле-
нии аккредитива от банка через множество объявлений 
о продаже недвижимости, а затем ведет жертву на мо-
шеннический сайт»,— говорит он.

Россияне уже не так активно попадаются на мошенни-
чество на сайтах объявлений, поэтому злоумышленники 
переходят на другие площадки, отмечает Юрий Другач. 
Такими сервисами, по его словам, могут быть и гаран-
ты сделки. «О подобных случаях мы слышали от наших 
коллег из банков, но сами никогда с таким не сталкива-
лись»,— говорит руководитель сервиса «ЦИАН.Сделка» 
Андрей Критилин. Он отмечает, что стоит использовать 
только аккредитованные источники проведения сделки.

Анастасия Гаврилюк, Ольга Шерункова,  
Дарья Андрианова

Мошенники с гарантией
В сети появился фейк сервиса Альфа-банка
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первые лица

«РЖД Логистика» меняет схему 
работы и из компании без акти-
вов переходит в категорию as-
set-light. До 2026 года она заку-
пит около 1 тыс. автономных 
рефконтейнеров за 2 млрд руб. 
и вложит еще более 5 млрд руб. 
в организацию сети терминаль-
но-складских центров. О новой 
стратегии, росте спроса на же-
лезнодорожные перевозки 
в связи с экологическими тре-
бованиями, а также бизнес-кли-
мате в условиях пандемии и по-
дорожания фрахта „Ъ“ расска-
зал гендиректор «РЖД Логисти-
ки» Дмитрий Мурев.

— У ОАО РЖД много дочерних 
структур, которые так или ина-
че работают с логистикой: ОТЛК 
ЕРА, «РЖД Бизнес-Актив», GEFCO... 
Каково место «РЖД Логистики»? 
Мешаете ли вы друг другу, наблю-
дается ли каннибалистическая 
конкуренция?
— «Семья» у нас очень большая, но, 
учитывая технологическую дисци-
плину, которая всегда присутствова-
ла на железных дорогах, я бы гово-
рил не о конкуренции, а о внутрен-
ней коллаборации, которая в послед-
ние годы активно развивается. «РЖД 
Логистика» создавалась чуть более 
десяти лет назад как компания as-
set-free, без активов, стояла задача 
оказания логистических услуг с ис-
пользованием инфраструктуры, ак-
тивов и возможностей ОАО РЖД и его 
дочерних компаний. Затем компа-
ния стала флагманом холдинга в раз-
витии логистических компетенций 
уровня 3–4PL. В августе принята но-
вая стратегия развития, которая 
в принципе меняет позиционирова-
ние компании на рынке и предпола-
гает не только переход на бизнес-мо-
дель «с активами», но и неорганиче-
ский рост, развитие долгосрочных 
партнерств и реализацию совмест-
ных проектов с частным бизнесом.
— Как именно это будет происхо-
дить?
— Мы переходим в разряд компа-
ний с активами, частично — свои-
ми, частично — привлеченными, из 
asset-free в разряд asset-light. То есть 
в областях, где это дает конкурент-
ное преимущество, мы будем фокус-
но заходить в активы. Один из при-
меров — специализированное обо-
рудование для перевозки скоропор-
тящихся грузов, а именно автоном-

ные рефрижераторные контейне-
ры. Первую партию из 100 контейне-
ров мы получаем в ближайшие две 
недели. На следующий год запла-
нирована закупка еще 400 единиц. 
В целом на среднесрочном горизон-
те мы планируем инвестиции около 
2 млрд руб. в приобретение и стро-
ительство такого парка. Конкурент-
ным преимуществом автономных 
рефконтейнеров является повы-
шенная мобильность в сравнении 
с обычными и возможность их ис-
пользования при экспорте в Китай 
через сухопутные погранпереходы.
— Вы хотите покупать контейне-
ры «Уралвагонзавода» (УВЗ)?
— УВЗ пока не выпускает их. Сейчас 
это производители из Юго-Восточ-
ной Азии. 
— Сейчас на рынке хватает кон-
тейнеров и платформ?
— Дефицит специализированного 
контейнерного оборудования, не-
сомненно, присутствует. Он усугубля-
ется объективно растущим спросом 
со стороны отечественных произво-
дителей мясомолочной, жировой 
и кондитерской продукции. Ввиду ог-
раниченных возможностей внутрен-
него потребления в России эти грузы 
устремились на экспорт. Так, за девять 
месяцев по железной дороге РФ поста-
вила в Китай 448,9 тыс. тонн сельхоз-
продукции без учета зерна и жмыхов, 
это на 23% больше, чем год назад.
— Цена рефконтейнеров выросла?
— На автономные контейнеры 
(с двигателем, производящим элек-
троэнергию, позволяющую охла-
ждать груз) она выше, чем на линей-
ные (подключаемые к генерации). 
Рост стоимости носит преимущест-
венно органический характер.
— Вы планируете все приобре-
тать, а не привлекать?
— Мы сегодня работаем с привлечен-
ными активами, в будущем в целом 
сохраним и эту схему. Но в основе аг-
рологистического сервиса будут соб-
ственные активы. На самом деле стра-
тегия предполагает не только закуп-
ку автономных рефконтейнеров, но 
и формирование сети терминалов, 
где груз будет накапливаться, обра-
батываться и подготавливаться к от-
правке потребителю. Там, помимо 

прочего, предусматривается органи-
зация температурных складов, что 
обеспечит непрерывную «холодную 
цепь». При этом будут соблюдены все 
условия, обеспечивающие оператив-
ность обработки и сохранность груза.
— Где должны располагаться эти 
центры?
— Один, уже действующий,— центр 
наших партнеров в Московском ре-
гионе. Мы видим необходимость 
центров в регионах концентрации 
экспортных потоков — в Южном, 
Сибирском и Дальневосточном фе-
деральных округах, а также на Урале, 

по одному на округ. Такой каркас по-
зволит консолидировать продукцию 
средних, малых и даже тех крупных 
производителей, которые не готовы 
формировать целую отправку из 41 
контейнера, и дальше ускоренны-
ми поездами направлять ее на рын-
ки Юго-Восточной и Центральной 
Азии. Действующих терминалов, на 
которых можно было бы развернуть 
сервисы желаемого уровня (обработ-
ка грузов АПК, железнодорожная 
инфраструктура — в наличии или 
в планах) по всей стране единицы.
— Какими будут вложения в цен-
тры?
— В соответствии с новой стратегией 
инвестиции в терминальную сеть со-
ставляют около 5,5 млрд руб. до 2026 
года на основе собственных и заем-
ных средств. В то же время мы рас-
считываем на привлечение частных 
партнеров и инвесторов. В некото-
рых случаях будем работать по пря-
мым контрактным обязательствам, 

где-то готовы входить в капитал, но 
не ставим задачу владеть 100%. Важ-
но, чтобы терминальный каркас был 
в единой технологии и в единой эко-
системе агрологистических сервисов 
нашей компании.

Есть терминально-складская ди-
рекция в составе ОАО РЖД, и мы, без-
условно, продолжим с ней взаимодей-
ствовать. Но видим, что есть потреб-
ность в дополнительных складских 
мощностях, которые должны быть 
интегрированы в те сервисы, которые 
мы представляем на рынке. Грузовой 
базой терминально-опорной сети бу-
дет не только агропродукция.
— Как поменял ваш бизнес коро-
навирус?
— 2020 год был непростым для мно-
гих компаний на рынке, и мы не 
исключение. Тем не менее, на мой 
взгляд, пандемия сыграла положи-
тельную роль и дала мощнейший 
стимул для внутренней трансформа-
ции, совершенствования процессов 
и внедрения цифровых инноваций.

Так, мы активно работали над соб-
ственными мультимодальными сер-
висами и продуктами, позволяю-
щими с использованием разных ви-
дов транспорта — железнодорож-
ного, морского, автомобильного — 
доставлять грузы из разных точек. 
Здесь огромное влияние оказывают 
КНР и ограничения, которые она вве-
ла на погранпереходах по проверке, 
обработке продукции, приведшие 
к замедлению прохождения грузов. 
Оно заставило и рынок в целом, и нас 
в частности искать новые маршруты 
и возможности. Так, развитие полу-
чил маршрут по доставке грузов из 
Юго-Восточной Азии в Европу через 
порты Дальнего Востока РФ и в обрат-
ном направлении в рамках ранее 
упомянутого сервиса Trans-Siberian 
LandBridge, Finland LandBridge.
— Вы использовали маршруты, 
которые в прошлом году субсиди-
ровались?
— Да, маршруты через Транссиб, но 
субсидии повлияли лишь косвенно. 
Ключевой фактор, который для нас 
существенно повысил объемы,— 
это беспрепятственный пропуск 
грузов через порты. Перевозку объ-
емов, которые ограничивались к пе-
ремещению через прямые погран-
переходы — Забайкальск, Гродеко-
во, через Монголию, удалось органи-
зовать через мультимодальный сер-
вис порты Китая — порты Дальнего 
Востока РФ — железной дорогой по 
Транссибу в направлении европей-
ских клиентов.
— Но рост перевозок на этом на-
правлении должен был столк-
нуться с проблемой нехватки кон-
тейнеров и резкого роста ставок 
фрахта… Это не помешало пере-
вести объемы на море?
— Одним из последствий COVID-19 
стало замедление оборота контейне-
ров. Часть парка, которая в разгар пан-
демии осталась в Северной Америке, 

там и застряла. Кроме того, на протя-
жении всей пандемии наблюдался су-
щественный дисбаланс контейнеров 
в направлении Китай—Европа—Ки-
тай. C апреля 2020 года по январь 2021 
года индекс доступности 40-футовых 
контейнеров в порту Шанхая (Con-
tainer Availability Index) колебался 
в диапазоне 0,09–0,39, лишь в отдель-
ные месяцы превышая эти показате-
ли. Это значит, что, например, в апре-
ле 2020 года, когда индекс составил 
0,35, на 65 ушедших из Шанхая кон-
тейнеров из Европы возвращалось 
всего 35. За счет этого и росли ставки 
фрахта, во многом спекулятивно. В то 
же время в обстоятельствах, когда же-
лезнодорожный транспорт работал 
надежно, стабильно и по понятным 
ценовым условиям, мы привлекли 
еще больше клиентов.
— Планируете ли вы закончить 
год в плюсе?
— В 2020 году мы перевыполнили 
бюджетное задание, план по чистой 
прибыли, по EBITDA. В целом дина-

мика сохраняется: мы по результа-
там восьми месяцев идем с опереже-
нием ряда показателей. Пока рано го-
ворить о годовых значениях, так как 
рынок крайне волатилен, но рассчи-
тываем на выполнение всех постав-
ленных бюджетных заданий. По фи-
зическим объемам, если говорить 
про контейнерный транзит, плани-
руем не менее чем на 10% увеличить 
объем перевозок. По остальным на-
правлениям также фиксируем пока-
затели, превышающие прошлый год. 

И тут важно отметить, что мы яв-
ляемся 3–4PL-провайдером, и фи-
нансовые показатели необязатель-
но должны коррелировать с физи-
ческими объемами. Финансовый 
результат может обеспечиваться 
за счет предложения более слож-
ной и комплексной услуги на тон-
ну груза. Так, в рамках направления 
«логистического аутсорсинга» для 
промпредприятий мы в зависимо-
сти от индивидуальных потребно-
стей клиентов берем на себя всю ло-
гистику — как внешнюю, так и вну-
треннюю, включая непосредствен-
ное обслуживание и управление пу-
тевой и локомотивной инфраструк-
турой предприятия. В нашем пор-
тфеле клиентов уже более 50 проек-
тов, и я вижу перспективу роста.
— В этом году тренды те же, что 
и год назад?
— Если говорить о транзитных пере-
возках, то в сообщении Китай—Евро-
па—Китай морские перевозки сохра-
няют доминирующие позиции. Тем 
не менее для железной дороги за по-
следние два года позитивный тренд 
укрепился. Если сравнивать первое 
полугодие с аналогичным периодом 
2020 года, то объемная доля железно-
дорожных перевозок в структуре гру-
зопотоков Китай—Европа—Китай 
увеличилась с 3% до 5%. В процентах 
сумма выглядит несущественной, но 
фактические объемы внушительны. 
Доля моря сократилась с 95% до 93%, 
авиация сохранила 2%.

Рост ставок морского фрахта, ко-
торый произошел в 2020 году,— 
с $3,5 тыс. до $12 тыс. за FEU на на-
правлении Китай—Европа, про-
должился, и сегодня цена на споте 
от двери до двери поднимается до 
$17 тыс. По нашей оценке, дисба-
ланс продлится как минимум весь 
2022 год, а стабилизация и уравнове-
шивание дефицита контейнерного 
оборудования и ставок придется на 
начало 2023 года. Но рассчитывать 
на доковидные ставки мы не будем. 
Вместе с тем в ближайшее время, 
в связи с планами китайского прави-
тельства ограничить промпроизвод-
ство из-за дефицита электроэнергии, 
мы ожидаем некоторую коррекцию 
ставок фрахта.
— Для вашего бизнеса эта ситу-
ация скорее благоприятная, то 
есть позволяющая в большей сте-
пени переключать потоки с моря 
на железнодорожный транзит, 
или неблагоприятная, посколь-
ку воспользоваться ею в полной 
мере возможности нет?
— Железнодорожный транспорт в не-
стабильных условиях показал надеж-
ность и предсказуемость. Многие кли-

енты как в Европе, так и в Китае, кото-
рые раньше не рассматривали желез-
ную дорогу как способ доставки, по-
пробовав, остаются. И, конечно, хочу 
обратить внимание на то, что в усло-
виях, когда весь мир и в особенности 
Евросоюз говорит о сокращении вы-
бросов CO2, железнодорожный транс-
порт выходит на первый план как са-
мый экологичный. Так, при перевоз-
ке 20-футового контейнера по мар-
шруту Шанхай—Вена железнодорож-
ным транспортом выбросы в 16 раз 
меньше, чем при перевозке морем, 
в 70 — чем грузовым автомобилем, 
и в 700 — чем самолетом. В условиях, 
когда вопросы экологии становятся 
не просто предметом интереса науч-
ной среды, они будут влиять на при-
нятие решений клиентами.
— В 2021 году возникла пробле-
ма дефицита пропускной способ-
ности погранпереходов. Может 
ли железная дорога принять весь 
спрос, который возникает под 
влиянием высоких ставок, эколо-
гического фактора и т. д.?
— По нашим оценкам, пропускной 
способности российских погранпе-
реходов в целом достаточно. Другое 
дело, что факторы, которые влияют 
на регулярность и качество работы, 
находятся не только в сфере ответст-
венности железнодорожного тран-
спорта. Это в первую очередь про-
тивоковидные ограничения, новые 
требования по обработке продук-
ции. Из-за чего происходит несвоев-
ременный вывод подвижного соста-
ва после перегруза на погранперехо-
дах и в целом замедляется движение 
грузопотока.

Маршруты, которые сейчас раз-
работали ОАО РЖД и наши партне-
ры — «КТЖ Экспресс», «БелИнтерТ-
ранс» и другие — через порты Даль-
него Востока, через пограничные пе-
реходы Гродеково и Забайкальск, че-
рез Монголию, через Казахстан в це-
лом, могут осваивать потенциаль-
ный спрос, который есть на рынке.

В то же время развитие новых на-
правлений и транзитных маршру-
тов является одной из приоритет-
ных задач. Новые погранперехо-
ды, которые открывают Белоруссия 
и Польша, также расширяют наши 
возможности. Ожидается, что пози-
тивным образом скажутся новые 
возможности по использованию 
портов Санкт-Петербургского узла, 

Новороссийска, Финляндии и дру-
гих маршрутов. Кроме того, нужно 
говорить о продлении логистическо-
го плеча в страны ЕС и организации 
последней мили по Европе. Именно 
в этом направлении мы работаем.
— Перевозчики скоропортящей-
ся продукции всегда просили 
снизить им тариф на перевозку 
рефконтейнеров до уровня платы 
за обычные контейнеры. Вы под-
держиваете это требование?
— Мы считаем, что условия должны 
быть равными для сухих и рефриже-
раторных контейнеров, а в какую 
сторону их уравнивать — вопрос 
к регулятору и инфраструктуре. Этот 
вопрос лучше адресовать ОАО РЖД.
— Отмена или сокращение про-
винциальных субсидий на кон-
тейнерные перевозки в Китае от-
разились на спросе?
— Мы видим, что часть субсидий со-
кращается, но спрос на железнодо-
рожные транзитные перевозки рас-
тет. Клиенты, которые начали рабо-
тать с железной дорогой в транзите, 
почувствовали преимущества, осо-
бенно в условиях нестабильной ра-
боты портов, колебаний и роста мор-
ских фрахтовых ставок.

Во второй половине 2020 года 
и весь 2021 год фрахт был дороже же-
лезнодорожных сервисов. Так, если 
фрахтовый железнодорожный ин-
декс ERAI за год вырос всего на 1%, 
авиационный индекс TAC Index (Гон-
конг—Европа) — на 44%, то морской 
индекс WCI Drewry — аж на 342%. 
В конечной стоимости продукции 
в рамках международной торговли 
логистические издержки составляют 
существенную долю, соответствен-

но, рост ставок ощутимо сказывает-
ся на конкурентоспособности това-
ров. Кроме того, меньший срок до-
ставки в сравнении с морским фрах-
том (14 против 45 дней) позволяет 
повысить оборачиваемость капита-
ла. Но дополнительную позитивную 
роль господдержка со стороны Ки-
тая, безусловно, сыграла.
— А есть ли необходимость в суб-
сидировании со стороны России? 
Например, в возобновлении тех 
субсидий, которые давались на 
перевозки через порты Дальнего 
Востока?
— Господдержка нужна всегда. Во-
прос — в каком виде. Сегодня суб-
сидирование транспортных расхо-
дов для транзита, по моей оценке, 
не требуется и существенного влия-
ния не окажет. Здесь нужна помощь 
в виде совершенствования таможен-
ных процедур, тех контролирующих 
функций, которые есть у государст-
ва. Это позволит ускорить оборот ва-
гонов и сократить сроки досмотро-
вых операций. Кроме того, принци-
пиально важным является развитие 
межгосударственного электронного 
документооборота в этой части. В то 
же время для экспортеров поддер-
жка со стороны, например, Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ), без-
условно, важная вещь. Но здесь речь 
идет об экспорте российских несы-
рьевых товаров в Китай.
— Ведете ли вы диалог с китай-
скими ответственными структу-
рами, направленный на смягче-
ние карантинных ограничений?
— Да, безусловно. Мы эти вопросы 
неоднократно поднимали и в рам-
ках нашего взаимодействия с РЭЦ, 
Минсельхозом, Россельхознадзо-
ром, ФТС. Также большое значение 
имеет сотрудничество с Евразий-
ской экономической комиссией, че-
рез которую эти вопросы адресуют-
ся китайским таможенным органам.
— А результат есть?
— К сожалению, диалог замедляет-
ся в связи с тем, что нет возможно-
сти прямых контактов. Но мы рас-
считываем, что до конца года будет 
достигнут прогресс в решении этих 
вопросов.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/13194

«Мы будем фокусно заходить в активы»
Глава «РЖД Логистики» Дмитрий Мурев о новой стратегии

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р Ж Д  Л О Г И С Т И К А »

Дочерняя компания ОАО РЖД, отвечающая за логистический бизнес холдинга. Доля 
компании в 3PL-сегменте рынка транспортных услуг РФ по итогам 2020 года соста-
вила 13,5%. В контур «РЖД Логистики» входят ряд компаний, обеспечивающих орга-
низацию международных маршрутов, а также контейнерный оператор «РЖД Бизнес 
актив». «РЖД Логистика» оперирует более чем десятью транзитными контейнерны-
ми маршрутами из Китая, Японии и Кореи в Европу через погранпереходы и порты 
Дальнего Востока, а также из Европы в Индию через МТК Север—Юг. Развивает экс-
портные и импортные маршруты, в том числе «Агроэкспресс» — перевозку россий-
ских продуктов питания в Циндао и Шанхай (КНР). 

Выручка в 2020 году составляет 33,4 млрд руб., EBITDA — 228 млн руб., чистая 
прибыль — 212 млн руб. В 2020 году компания организовала перевозку 250,7 тыс. 
TEU контейнерных грузов — на 53% больше, чем в 2019 году.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М У Р Е В  Д М И Т Р И Й  И О В Ч О В И Ч

Родился в 1979 году. В 2000 году окончил МГТУ «Станкин». Прошел дополнительную 
управленческую подготовку по программе IE Brown Executive MBA. С 2009 года ра-
ботает в ОАО РЖД, занимал должности главного инженера и заместителя начальни-
ка центра фирменного транспортного обслуживания ОАО РЖД по развитию. 31 дека-
бря 2019 года назначен на должность генерального директора АО «РЖД Логистика».
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Многие клиенты как в Европе, так и в Китае, 
которые раньше не рассматривали  
железную дорогу как способ доставки, 
 попробовав, остаются

Господдержка нужна всегда,  
вопрос — в каком виде
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Выставка, которую представля-
ет культурно-исторический фонд 
«Связь времен» и Музей Фабер-
же в Санкт-Петербурге в парт-
нерстве с фондом «Гала—Саль-
вадор Дали» (Фигерас), обречена 
на успех. В ней есть все, что так 
любит публика: знаменитость 
первого ряда, его то ли муза, 
то ли злой гений, никогда не вы-
возимые с родины шедевры и бо-
гатый частный музей, который 
добавляет зрелищу одновремен-
но интимности и гламура. Вы-
ставку «Сальвадор Дали. Атом-
ная Леда и другие образы Гала» 
смотрела Кира Долинина.

амое лучшее и самое 
худшее у Дали — это его жена Гала. 
Она самая прекрасная, самая потря‑
сающая, одаренная самым богатым 
воображением жена, которая могла 
бы быть у такого художника, как Да‑
ли. Но, с другой стороны, она твер‑
дая, как гвозди, абсолютно невоз‑
можная, и я ее до смерти боюсь» — 
так описал свои ощущения от зна‑
комства с Дали и Гала Энди Уорхол. 
А уж он знал толк в том, как жить хо‑
дячей знаменитостью и что для это‑
го надо сделать. Спорить с расхожим 
представлением о Дали, которого 

не было бы, не встреть он в 1929‑м же‑
ну Поля Элюара, бывшую русскую 
гимназистку Елену Дьяконову, смы‑
сла не имеет. Это тот случай, в кото‑
ром ненавидимое феминистками 
слово «муза» (муза художника) имен‑
но что муза (служительница Аполло‑
на), та, которая, по Ахматовой, «Дан‑
ту диктовала». В случае Дали она 
обернулась инфернальной роковой 
женщиной, которая меняла муж‑
чин не столько по страсти, сколько 
западая на их талант. И если Элю‑
ар и Макс Эрнст встретились ей мо‑
лодыми, но более или менее сфор‑
мировавшимися поэтом и художни‑
ком, то на десять лет ее младше Да‑
ли оказался невероятно пластичным 
материалом, из которого они вместе 
сделали «художественный проект 
„Гала—Сальвадор Дали“». Именно 
об этом симбиозе и рассказывает вы‑
ставка в Музее Фаберже.

Ничего особо нового о жизни Да‑
ли и Гала тут не скажешь. Слишком 
многое написали о себе герои это‑
го союза, сочинив псевдодневни‑
ки, псевдомемуары, снабдив их под‑
линными и поддельными фактами 
и документами. «Я ученик Гала, ко‑

торая раскрыла мне принципы удо‑
вольствия и научила меня реалиям. 
Она научила меня одеваться, спу‑
скаться по лестнице, не падая трид‑
цать шесть раз, не терять денег, есть, 
не бросая на пол куриные кости, 
и различать наших врагов. Она была 
ангелом равновесия, предвестником 
моего классицизма». Дали, конечно, 
вряд ли не умел прилично есть и хо‑
дить, но вот уравновесить или, нао‑
борот, подстегнуть его фантазию Га‑
ла могла, как никто другой. Весь мир 
узнал ее высокий лоб, узко посажен‑
ные глаза, тонкие губы, длинные но‑
ги и плавных обводов тело. Сотни раз 
этот образ появляется в работах Дали, 
сотни ее фотографий моделировала 
эта пара, миллионы репродукций 
рассеяны по всему свету. Так удачно 
мультиплицировать свой образ в тво‑
рениях завороженного любовью ге‑
ния в ХХ веке смогла еще только раз‑
ве что Лиля Брик, столь же далекая 
от классической красоты и столь 
же скрупулезно писавшая свою био‑
графию в искусстве до самых послед‑
них старческих своих дней.

Гала умерла в 1982‑м, Дали пере‑
жил ее на семь лет. За несколько ме‑
сяцев до ее смерти он напишет по‑
следний ее прижизненный портрет, 
ну а рисовать ее он будет до послед‑
него вздоха. Оба они не боялись ни‑
чего, кроме старости. Оба дожили 
до старости глубокой и некрасивой, 
какой бывает старость боящихся 
ее людей. Оба построили себе ре‑
альные памятники при жизни: Гала 
упокоилась в своем замке Пуболь, 
Дали — под полом одной из ком‑
нат своего театра‑музея в Фигера‑
се. Но настоящим памятником этой 
паре были, конечно, полчища работ 
Дали с ликом или телом Гала.

Выставка передает эту историю 
тезисно, но некоторые ее пункты 
достойны отдельных глав. 1930‑е го‑
ды: Гала, как Градива, героиня лю‑
бимого Фрейдом и сюрреалиста‑
ми романа Вильгельма Йенсена, 
в котором героиня то ли излечива‑
ет, то ли окончательно губит пси‑
хику героя. 1940‑е: Гала, как Галари‑
на, отсылка к «Форнарине» Рафаэля. 
1947‑й: Гала в знаменитейшей «Атом‑

ной Леде», одной ногой в золотом се‑
чении и классике, но другой — уже 
в мире «атомного мистицизма», по‑
сеянного в воображении Дали взры‑
вами в Японии. Отсюда же — «Гала‑
тея сфер» (1952). И совсем из друго‑

го мира, из мира 1970‑х, головолом‑
ная картина «Дали со спины, пишу‑
щий Гала со спины, увековеченную 
шестью виртуальными роговица‑
ми, предварительно отраженными 

шестью реальными зеркалами», 
прямая отсылка к играм с зеркала‑
ми и отражениями в них художни‑
ка и модели в «Менинах» Веласкеса.

Да, конечно, важно, что все выше‑
названные работы — редкие гости 

на выездных выставках. «Атомная 
Леда» и «Галатея сфер» предоставля‑
ются на выставки лишь в исключи‑
тельных случаях, а «Галарина» и во‑
все не покидала стен Музея Дали 

с момента смерти художника. Но для 
внутренней драматургии этой чрез‑
вычайно красиво сделанной вы‑
ставки это не так важно. Куда инте‑
реснее пути взаимодействия двух 
героев. Их обоих столько раз обви‑
няли во всех смертных грехах, в ко‑
рысти, жадности, прелюбодеяниях, 
гордыне и так далее, что освободить 
свой глаз от этих историй не так‑то 
и просто. Но попробовать стоит, хотя 
бы для того, чтобы убедиться в том, 
что прав был американский гале‑
рист и коллекционер Жюльен Леви, 
вспоминавший о встрече с имени‑
той парой: «Мне казалось, что Гала 
больше делала для того, чтобы на‑
править, но не обезвредить этот ма‑
ниакальный снаряд». В лучших сво‑
их проявлениях этот снаряд явно 
еще не потерял свой заряд.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Его первая половина
Выставка «Сальвадор Дали. Атомная Леда и другие образы Гала» в Музее Фаберже

В Новой Третьяковке проходит 
при поддержке банка ВТБ оче-
редной монографический вы-
ставочный блокбастер — ре-
троспектива Михаила Врубеля, 
сформированная в основном 
из коллекций самой Третьяков-
ской галереи и Русского музея 
(с заимствованиями из других 
частных и музейных собраний) 
под кураторством Аркадия Ип-
политова и Ирины Шумановой. 
 Рассказывает Сергей Ходнев.

рителя встречает не био‑
графическое предисловие, не под‑
борка «из раннего», а сразу «Ца‑
ревна‑Лебедь», сопоставленная 
с  прочувствованной цитатой 
из Александра Бенуа: «Бывают жиз‑
ни художников — сонаты, бывают 
жизни художников — сюиты, бы‑
вают пьески, песенки, даже всего 
только упражнения. Жизнь Врубе‑
ля, какой она теперь отойдет в исто‑
рию,— дивная патетическая сим‑
фония, то есть полнейшая форма 
художественного бытия. Будущие 
поколения <…> будут оглядываться 
на последние десятки XIX века как 
на „эпоху Врубеля“». Над гробом го‑
ворится еще и не такое, и Бенуа вряд 
ли забыл в тот момент, когда из‑под 
его пера выходили эти строки, с ка‑
ким скепсисом он оценивал Врубе‑
ля при жизни, пеняя ему за малоо‑
боснованное «гениальничание». Но, 
как бы то ни было, несколько глав‑
ных тем таким образом заданы сразу. 

Во‑первых — театр: большегла‑
зая «Царевна‑Лебедь», как известно, 
один из оммажей Врубеля оперно‑
му миру Римского‑Корсакова со сто‑
роны художника, который столько 
часов своей жизни потратил на сги‑
нувшие декорации в частной опе‑
ре Мамонтова. И который даже свое 
возмущение засильем передвиж‑
нической гражданственности как 
эстетического критерия передавал 
оперными аналогиями: «Какая‑ни‑
будь дрянная школа постановки го‑
лоса, искалечившая много природ‑
ных даров в какое‑то мурлыкание, 
горлополосканье и вопли, смеет 
ставить себя музыкальным дикта‑
тором». Во‑вторых — муза: конкрет‑
но «Лебедь» — не совсем портрет На‑

дежды Забелы, но певица, бесценная 
для премьер Римского‑Корсакова 
и ставшая женой Врубеля, оказыва‑
ется одним из важнейших сюжетов 
выставки; количеству ее изображе‑

ний, явно портретных или прикро‑
венных и стилизованных, уступает 
только количество врубелевских ав‑
топортретов.

В‑третьих — миф. Все эти важные 
господа, качавшие головами при 
виде работ Врубеля на выставках 

или браковавшие его вещи, напи‑
санные по их же заказам, за излиш‑
нее декадентство, один за другим 
прозревали после того, как ослеп‑
ший и изглоданный нейросифи‑

лисом художник умер в 1910‑м. 
Вот Щукин покупает всяких Пикас‑
со, глубокий человек, а мы что же? 
Как это мы у Врубеля не разглядели 
и не оценили этой дерзости и этого 
удивительного подхода к художест‑
венной форме?

Тематических разделов в чистом 
виде на выставке нет: созданная Сер‑
геем Чобаном прекрасная декон‑
структивистская архитектура кажет‑
ся лабиринтом под стать недавней 
работе Даниэля Либескинда со сти‑
хией романтизма, хотя сам мар‑
шрут передвижения она задает бо‑
лее жестко. Вот переклички — они 
показаны вполне наглядно и сво‑
бодно: стены изломанных отсеков 
прорезаны проемами‑окошками не‑
правильной формы, через которые 
от одной «референсной точки» неиз‑
менно видна другая.

Сложное пространство задает 
свои приоритеты. Разговор о Де‑
моне не откладывается — букваль‑
но в первом же «зале» висят и «Де‑
мон сидящий», и «Демон летящий», 
и «Демон поверженный». Вроде 
бы и просторно, но три картины 

все равно кажутся подавляюще ог‑
ромными, а их художественный 
язык — напрямую предвосхища‑
ющим все, что только можно: ку‑
бизм, лучизм, абстракцию. И вроде 
бы никаких «чужих» образцов для 
сопоставления нет, но все равно 
по ходу выставки тут и там угады‑
ваешь то Гюстава Моро, то Климта, 
то Ван Гога — и удивляешься толь‑
ко тому, насколько всеми этими ре‑
гистрами от итальянских старых 
мастеров до зубров европейского 
символизма и постимпрессиониз‑

ма художник владеет; наития здесь 
даже больше, чем у его западных 
коллег по зыбкой «декадентской» 
художественной стезе.

Где наития — а где и безумия: вы‑
ставка отважно показывает чудом 
уцелевшие большие графические 
циклы 1900‑х, созданные в психи‑
атрических лечебницах; это страш‑
ные «американские горки», где ри‑
совальная виртуозность ученика 
Павла Чистякова периодически 
превращается во что‑то совсем уди‑
вительное, в какое‑то подобие даже 
не экспрессионизма, а рисунков 
Хокни. Точно так же поразитель‑
ны настойчивые попытки ухватить 
игру переливов перламутровой ра‑
ковины‑пепельницы, которая стала 
желанной «моделью» позднего Вру‑
беля,— не только знаменитая аква‑
рель «Жемчужина», но и десятки ка‑
рандашных этюдов, выставленных 
в специальном затемненном каби‑
нете. В еще одном кабинете такого 
рода показываются майоликовые 
«фигурины» с героями «Снегуроч‑
ки» Римского‑Корсакова — решение 
роскошное: в искусно выстроенном 
свете глазурь переливается мистиче‑
скими бликами, а сами скульптуры 
выглядят сенсационным набором 
сокровищ, какими‑то драгоценно‑
стями Тутанхамона. Элегантных 
дерзостей такого рода на выставке 
немало — так, хрестоматийный пор‑
трет Саввы Морозова сопровождают, 
«комментируя» лепку его лица, май‑
оликовые морды львиц, трактован‑
ные под стать уже никакому не мо‑
дерну, а ар‑деко.

Досадно только одно: на выстав‑
ке почти не обозначен «киевский 
период» Врубеля, то время, когда 
молодой художник работал над де‑
кором Софии Киевской, Кириллов‑
ской церкви и Владимирского собо‑
ра. Этот материал осел в основном 
в Киеве же, в Национальном музее 
русского искусства, а перспекти‑
вы межмузейного обмена с Украи‑
ной нынче легко себе представить. 
В результате византийско‑мозаич‑
ная линия пропала, оставив едва 
ли не главный сюжет выставки — 
от «Демонов» к последней картине, 
«Шестикрылому серафиму»,— про‑
говоренным не до конца. И тем са‑
мым сообщив ослепительно зре‑
лищной выставке даже большую 
загадочность, чем та, которая име‑
лась в виду изначально.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Он вам не «Демон»
Третьяковская галерея показывает Михаила Врубеля

подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.

экономическая политика — с2

Вторник  26 октября 2021  №
195 (7157 с момента возобновления издания)   

kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Госсовет Татарстана отказался 

переименовывать президента республики  

в главу региона —3

новости | Партии отчитались об эффективности 

кампаний по выборам в Госдуму —3

спорт | Аслан Карацев  

о победе на Кубке Кремля —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  

С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  

обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  

С 1992 года — в ежедневном.

новости | Сергей Фургал не признал ни один из десятка 

инкриминированных ему эпизодов мошенничества —4

07  Торгцентры 

запаслись трафиком 

Граждане закупаются 

в ожидании ограничений

07  Источник знаний 

даст меньше денег 

Издатели ждут замедления 

роста книжного рынка 

из‑за новых ограничений

07  Крепленые котировки 

Акционеры MRG высоко  

оценили группу перед IPO

08  Рублю нашлось место 

под сланцем 

Мировой дефицит нефти 

укрепляет российскую валюту

08  «Платина» дорого 

обошлась ВТБ 

Банк сокращает спонсорство 

по участию сторонних игроков 

в платежных системах

08  Североамериканский 

уголь захватил Китай 

США опередили Россию 

по поставкам на этот рынок

09  «Мы работаем по заказам 

уже на следующий год» 

Глава «Соллерс Форд» Адиль 

Ширинов об электрическом 

Transit и причинах роста рынка

деловые  

новости

Перенос продаж  новых 

элитных комплексов 

 позволит продать недви-

жимость на более высо-

кой стадии строитель-

ства, а значит, и по более 

 высокой стоимости   

ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Подписной  

индекс

50060П1125

Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
экономическая 

политика — с2

Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
деловые новости — с9

Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.

деловые новости — с9

Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.

мировая политика — с6
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Правительство готово дать гра-

жданам инструмент социальной 

защиты в накопительных пенси-

ях, но пока не решило, насколько 

большой  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060П1125

Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.

новости — с3
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Решениями «Гостеха» вице-премьер Дмитрий Чернышенко предлагает ограничить растущим аппетитам на цифровизацию 

возможности поглощать любые бюджеты  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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товаров и услуг на Ozon (кроме товаров из разделов «Цифровые книги» и «Подарочные сертификаты»)

1 Оформить и оплатить с 01 по 30 ноября подписку 
 в редакции на газету «Коммерсантъ» на 12 месяцев:
  на сайте kommersant.ru в разделе Подписка
  по телефону 8 800 600 0556 (звонок бесплатный по РФ)

2 Получить на свой e-mail индивидуальный промокод 
 на активацию сертификата на 700 рублей на сайте Ozon*

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОДАРОК?  
*  Рассылка электронных 
подарочных сертификатов 
будет производиться 
с 10 по 20 декабря 2021 г. 
по электронной почте, 
указанной вами при 
оформлении подписки. 

ООО «Интернет решения», ОГРН 1027739244741      адрес: г.Москва, Пресненская наб., д. 10, пом. I, эт. 41, комн. 6 16+ реклама

Среди прочего петербург-
ская выставка — редкая 
возможность увидеть  
во очию «Атомную Леду» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Весь мир узнал ее высокий лоб,  
узко посаженные глаза, тонкие губы, 
длинные ноги и плавных обводов тело. 
 Сотни раз этот образ появляется  
в работах Дали

«С

Три «Демона» кажутся подавляюще 
 огромными, а их художественный 
язык — напрямую предвосхищающим 
все что только можно:  
кубизм, лучизм, абстракцию

Выставка старается  
показать в «Демоне  
сидящем» и других  
хрестоматийных вещах 
провозвестие  
художественных  
революций ХХ века   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

З
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Шансы на то, что ярчайшая 
звезда мирового бокса Са-
уль Альварес в следующем 
бою встретится с ярчайшей 
звездой бокса отечественно-
го Артуром Бетербиевым, ка-
жется, резко возросли после 
заявления президента Все-
мирного боксерского совета, 
титулами которого владеют 
оба бойца, Маурисио Сулей-
мана. Он дал понять, что счи-
тает такой поединок идеаль-
ным развитием карьеры для 
Альвареса и Бетербиева, от-
метив, что россиянин пред-
ставляет собой «серьезную 
угрозу» для мексиканца.

вое заявление гла-
ва Всемирного боксерского со-
вета сделал в интервью Sky 
Sports, посвященном наибо-
лее актуальной теме последних 
дней в профессиональном бок-
се. Эта тема — ближайшее бу-
дущее Сауля Альвареса. Мек-
сиканец, который уже много 
лет занимает верхнюю строч-
ку в большинстве рейтингов 
лучших бойцов мира вне зави-
симости от весовой категории, 
победив в субботу в Лас-Вега-
се нокаутом в 11-м раунде аме-
риканца Калеба Планта, попол-
нил свой послужной список 
новым серьезным достижени-
ем. Он стал абсолютным, то есть 
собравшим все четыре значи-
мых пояса — WBC, Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO),— чемпионом мира в су-
персреднем весе (до 76,2 кг). Од-
нако никакой определенности 
с планами Альвареса по поводу 

следующего его боя после него 
не появилось, притом что все 
эксперты сошлись во мнении, 
что, учитывая нынешнюю цен-
ность и востребованность пер-
сонального бренда мексикан-
ца, он не может быть рядовым 
и проходным.

Возможно, слова Маурисио 
Сулеймана, входящего в число 
самых влиятельных в професси-
ональном боксе функционеров, 
следует приравнивать к появ-
лению такой определенности. 
Рассуждая об оптимальном ва-
рианте для развития карьеры 
Сауля Альвареса, Сулейман вы-
делил вариант с боем ярчай-
шей звезды мирового бокса 
против ярчайшей звезды бок-
са российского — Артура Бе-
тербиева, владеющего титула-
ми WBC и IBF в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг). Маурисио Су-
лейман сказал, что «это был бы 
грандиозный бой», а Бетербие-
ва назвал «серьезной угрозой» 
для репутации Альвареса. Пре-
зидент Всемирного боксерско-
го совета подчеркнул, правда, 
что отечественного боксера еще 
ждет защита его званий, но по-
сле нее он будет «волен делать 
все что угодно».

Ближайшее выступление Ар-
тура Бетербиева состоится 17 де-
кабря в Монреале. Там он будет 
защищать свои пояса в поедин-
ке с известным американцем 
Маркусом Брауном. Этот бой бу-
дет 17-м в профессиональной 
карьере Бетербиева, чей по-
служной список выглядит, по 
существу, уникальным. Он не 
просто выиграл все 16 матчей, 
а выиграл их досрочно.

Между тем у Сауля Альвареса, 
заработавшего славу в среднем 
весе (до 72,6 кг), уже есть опыт, 
полученный в родной для Арту-
ра Бетербиева категории. И это 
очень удачный опыт. В 2019 году 
он встретился в бою за титул ее 

чемпиона по версии WBO с еще 
одним россиянином — Сергеем 
Ковалевым, который тогда счи-
тался лидером среди полутяжей. 
Аналитики предсказывали, что 
Альвареса ждет тяжелое испыта-
ние, поскольку ему противосто-
ял феноменальный «панчер», 
превосходящий соперника в га-
баритах. Но мексиканец имел 
серьезное преимущество на 
протяжении практически все-

го боя, а в 11-м раунде сам отпра-
вил оппонента в нокаут.

Наверняка Артуром Бетер-
биевым список предпочти-
тельных вариантов для Сауля 
Альвареса, впрочем, не ограни-
чивается. После его выигрыша 
у Калеба Планта все медиаресур-
сы, естественно, указывали как 
на желательный на третий бой 
Альвареса со знаменитым бок-
сером из Казахстана Геннадием 

Головкиным. Два предыдущих 
(первый завершился ничьей, 
второй — победой мексикан-
ца раздельным решением), со-
стоявшихся в 2017 и 2018 годах, 
сгенерировали доходы, пре-
высившие в общей сложности 
$200 млн. Сам Сауль Альварес 
уточнил, что, скорее всего, при-
мет окончательное решение на-
счет своих планов в январе.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Саулю Альваресу 
дали всемирный 
боксерский совет
Глава WBC считает,  
что его бой с Артуром 
Бетербиевым превратится  
в грандиозное событие Вторые в истории соревнования Grand Swiss, превра-

щенные Международной федерацией шахмат (FIDE) 
в важную составную часть чемпионского цикла, завер-
шились победой главного шахматного вундеркинда — 
18-летнего Алирезы Фируджи. Вместе с американцем 
Фабиано Каруаной, одним из лидеров вида, занявшим 
в Риге второе место, Фируджа получил путевку в кан-
дидатский турнир, в котором определится претендент 
на звание чемпиона мира.

rand Swiss — турнир по так называемой швейцар-
ской системе, второй раз включенный Международной фе-
дерацией шахмат в чемпионский цикл,— вырулил к первой 
большой победе на элитном уровне, может быть, самого лю-
бопытного персонажа в современных шахматах. Иран никог-
да не входил в список заметных в этом виде стран, но на излете 
прошлого десятилетия вдруг решил, что пора заняться ими се-
рьезно и вымуштровать с помощью известных западных гросс-
мейстеров группу подающих надежды юниоров. Некоторые из 
этих мальчиков и в самом деле выросли в неплохих игроков, 
а один мальчик — Алиреза Фируджа — еще в школьном возра-
сте заставил говорить о себе как о таланте исключительном.

Другое дело, что родине как следует им попользоваться не 
довелось. Пару лет назад семья Фируджи поняла, что, остав-
шись в Иране, неизбежно столкнется с громадными трудно-
стями при развитии его карьеры. Дело в том, что власти запре-
щают иранским спортсменам встречаться на соревнованиях 
с израильскими. В каких-то жанрах такие пересечения — ред-
кость, но в шахматах они неизбежны. Из-за запрета иранская 
сборная, например, пропустила чемпионат мира по быстрым 
шахматам и блицу в 2019 году. Но вундеркинд в нем участие 
принял, уже успев официально отказаться выступать за Иран. 
Позже Фируджа перебрался во Францию и получил ее граж-
данство. Так что французам повезло обзавестись второй — на-
ряду с опытным Максимом Вашье-Лагравом — шахматной су-
перзвездой, которая в 18 лет уже в топ-десятке рейтинга FIDE.

До нынешнего Grand Swiss Алиреза Фируджа несколько 
раз завоевывал призовые места на крупных турнирах, но вот 
именно приз главный добыл впервые, допустив по ходу риж-
ских состязаний единственный срыв в девятом туре. В нем он 
потерпел поражение от своего наиболее опасного конкурен-
та — участника предыдущего чемпионского матча, третьего 
номера текущего рейтинга FIDE Фабиано Каруаны. Но он ни-
как не сказался на прочности позиций Фируджи, набравше-
го в итоге 8 очков из 11 возможных — прекрасные показатели 
даже по меркам «швейцарки», в которой на старте фаворитам 
попадаются соперники значительно ниже уровнем.

А за победу Алирезе Фирудже, как и финишировавшему 
следом за ним с отставанием в пол-очка Фабиано Каруане, 
полагался ценнейший бонус — путевка в кандидатский тур-
нир, в котором в 2022 году восемь гроссмейстеров определят 
претендента на звание чемпиона мира, то есть оппонента 
его обладателя в очередном чемпионском матче. 

Четыре вакансии были заполнены еще до Grand Swiss. По 
традиции туда без отбора попадет тот, кто проиграет в бли-
жайшем чемпионском матче. Он стартует в конце ноября 
в Дубае, а противостоять владельцу титула норвежцу Магну-
су Карлсену будет россиянин Ян Непомнящий. Кроме того, 
две путевки достались финалистам Кубка мира, состоявше-
гося летом в Сочи,— это польский и российский гроссмей-
стеры Ян-Кшиштоф Дуда и Сергей Карякин. Наконец, FIDE 
в виде исключения отказалась от принципа, по которому ор-
ганизатору кандидатского турнира дается право выделить 
кому-то wild card. Ее заранее отдали азербайджанцу Теймуру 
Раджабову. Раджабов в марте 2020 года не полетел на преды-
дущий кандидатский турнир в Екатеринбург, требуя его пе-
реноса в связи с набиравшей ход пандемией. Гроссмейстера 
тогда исключили из соревнований, а турнир все равно при-
шлось останавливать после первого круга. Wild card была 
своего рода компенсацией азербайджанцу за те события.

После Grand Swiss останется разыграть две путевки в серии 
Гран-при. Она пройдет с февраля по апрель 2022 года и будет 
состоять из трех этапов. Так вот, на кону в Риге, помимо все-
го прочего, стояли шесть — четверть — мест в списке участ-
ников серии — для тех, кто расположился следом за золотым 
и серебряным призерами. И вот тут «швейцарка» преподне-
сла настоящие сенсации, на которых настаивает ее формат.

В Латвии присутствовала целая группа известных гросс-
мейстеров, но в восьмерке очутились и шахматисты, чьи име-
на знакомы разве что тем, кто увлекается игрой настолько, 
что следит и за турнирами регионального или даже локаль-
ного масштаба. Это в том числе два россиянина с рейтингом 
существенно ниже элитной отметки 2700 — Александр Пред-
ке и Григорий Опарин. Опарин, 39-й в классификации FIDE, 
вообще чуть было не совершил прорыв, который мог очутить-
ся в шорт-листе ярчайших шахматных неожиданностей года. 
В Риге он стал третьим, набрав столько же очков, сколько и Ка-
руана, и отстав от американца по дополнительным показате-
лям, а за путевку в кандидатский турнир бился до последне-
го, сыграв в заключительном туре вничью с Фируджей.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Алиреза Фируджа 
добежал 
до кандидатского 
турнира
Шахматный вундеркинд 
выиграл рижский Grand Swiss

У чемпиона мира по версиям WBC и IBF в полутяжелом весе Артура Бетербиева  
уникальный послужной список: все свои 16 боев на профессиональном ринге  
он выиграл досрочно  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 940 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 
7640. 3 (4). Александр Зверев (Германия) — 6540. 4 (3). Стефанос Циципас (Греция) 
— 6540. 5 (6). Андрей Рублев (Россия) — 4950. 6 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 
4875. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 4568. 8 (8). Каспер Рууд (Норвегия) — 3760. 
9 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3706. 10 (9). Янник Синнер (Италия) — 3395. 11 (11). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3263. 12 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 
2945. 13 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2625. 14 (12). Доминик Тим (Австрия) 
— 2425. 15 (16). Аслан Карацев (Россия) — 2392. 16 (14). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 2385. 17 (18). Кристиан Гарин (Чили) — 2353. 18 (19). Денис Шаповалов (Ка-
нада) — 2348. 19 (20). Роберто Баутиста-Агут — 2260. 20 (17). Пабло Карреньо Буста 
(оба — Испания) — 2230… 29 (31). Карен Хачанов (Россия) — 1731.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7582 очка. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6130. 
3 (3). Барбора Крейчикова — 4708. 4 (4). Каролина Плишкова (обе — Чехия) — 4510. 5 
(5). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4310. 6 (6). Мария Саккари (Греция) — 3760. 7 (7). 
Унс Джабир (Тунис) — 3455. 8 (8). Анетт Контавейт (Эстония) — 3396. 9 (10). Ига Швёнтек 
(Польша) — 3286. 10 (11). Паула Бадоса (Испания) — 3224. 11 (12). Анастасия Пав-
люченкова (Россия) — 3076. 12 (15). София Кенин (США) — 2971. 13 (13). Наоми Оса-
ка (Япония) — 2956. 14 (16). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2855. 15 (14). Элина Свито-
лина (Украина) — 2726. 16 (18). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2690. 17 (25). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 2671. 18 (19). Петра Квитова (Чехия) — 2660. 19 (20). Джессика Пегула 
(США) — 2650. 20 (21). Эмма Радукану (Великобритания) — 2627… 26 (28). Дарья Ка-
саткина — 2180… 30 (32). Екатерина Александрова — 1881... 32 (31). Вероника 
Кудерметова — 1870. 39 (40). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1601.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Гран-при Мехико не порадовал болельщиков 
хоть каким-то разнообразием событий. Он был 
напрочь лишен интриги — настолько бесспорным 
было превосходство лидера Red Bull Макса Фер-
стаппена. Но может так статься, что именно эта 
скучнейшая гонка потом уже будет восприни-
маться как своего рода водораздел, лишивший 
Льюиса Хэмилтона, отстающего от Ферстаппена 
уже на 19 очков, реальных шансов на рекордный, 
восьмой титул чемпиона мира.

ексиканский этап, который теперь офи-
циально называется Гран-при Мехико, смело можно 
включить в длиннющий список гонок «Формулы-1», 
о которых и сказать-то по большому счету нечего. Со-
стоявшееся в минувшее воскресенье мероприятие по-
лучилось скучным, совершенно лишенным интриги. 
То есть собрало все то, что так ненавидят болельщики 
и с чем, как могут, сражаются владельцы серии. Ведь 
если не пытаться закопаться в дебрях каких-то ло-
кальных противостояний, трепыхавшихся в глубине 
пелотона, а сконцентрироваться на главном — борь-
бе за победу, придется признать, что все решилось 
уже в первом повороте. После него оба гонщика Mer-
cedes — Валттери Боттас, стартовавший с поула, и Лью-
ис Хэмилтон, начинавший гонку вторым, пропустили 
вперед Макса Ферстаппена. И, как говорится, больше 
они его не видели. Боттас к тому же в том же повороте 
получил удар от Дэниела Риккардо, а потому из борьбы 
за места на подиуме выбыл сразу. Хэмилтон с трудом, 
отбиваясь от наскоков второго номера Red Bull Серхио 
Переса, удержал второе место.

Случись этот Гран-при Мехико где-нибудь в первой 
половине сезона, достоин он был бы разве что упоми-
нания в статистике. Но может оказаться так, что именно 
скучнейший мексиканский этап вскоре будет воспри-
ниматься как гонка, фактически лишившая Хэмилто-
на реальных шансов на восьмой, рекордный, титул. За 
седьмой, напомним, королева Великобритании Ели-
завета II пожаловала ему в 2020 году рыцарский титул, 
и с тех пор он именуется сэр Льюис Хэмилтон.

Трудно сказать, понимают ли масштаб мексикан-
ской трагедии в Mercedes. И дело тут не только в пора-
жении (а второе место для Хэмилтона — поражение, 
хотя в команде предпочитают термин «минимизация 
ущерба»), как таковом, а в том, что Red Bull банально 
быстрее. Пожалуй, за всю эпоху гегемонии Mercedes, 
а длится она уже с 2014 года, гонщики чемпионской ко-
манды не выглядели так беспомощно. У того же Хэмил-
тона, разумеется, бывали неудачные этапы. Был даже 
неудачный сезон — в 2016 году он уступил титул напар-
нику по команде Нико Росбергу. Но почти всегда нахо-

дились привходящие, слабо контролируемые коман-
дой и Хэмилтоном обстоятельства, обуславливавшие 
осечки. В Мехико таковых не было. Red Bull был просто 
быстрее. Это признал и сам Хэмилтон («Мы ничего не 
могли с ними поделать»,— сказал он после финиша), 
это констатировал и босс Mercedes Тото Вольф. Послед-
ний даже не стал сильно ругать Боттаса за его странное 
поведение на старте (финн вместо того, чтобы следить 
за Ферстаппеном, двинулся правее и открыл голлан-
дцу калитку), отметив, что Ферстаппен, по его мнению, 
все равно в итоге обошел бы обе черные машины. При 
этом в Mercedes, похоже, не знают, что предпринять, 
чтобы нивелировать отставание от Red Bull.

Да, в «Формуле-1» не принято признавать даже оче-
видные вещи. Неписаные правила игры требуют на 
публике сохранять оптимизм. Пусть даже зачастую это 
попросту глупо. Так что и Хэмилтон, и руководство Mer-
cedes, разумеется, произносят дежурные фразы о том, 
что ничего еще не решено, о том, что будет трудно, но 

команда продолжит трудиться изо всех сил. В рамках 
неформального регламента действует и Макс Ферстап-
пен, отметивший, что 19-очковый отрыв, образовав-
шийся у него после мексиканской гонки, может раста-
ять в одну секунду, что, конечно же, правда. И он тоже 
обещает работать не жалея сил. Но все это слова. Факты 
же таковы, что Mercedes угодил в сложнейшее положе-
ние. Выбраться из него будет чудовищно трудно.

Тут достаточно посмотреть на цифры. До конца чем-
пионата осталось четыре гонки. Значит, максимум, ко-
торый может набрать Льюис Хэмилтон,— 100 очков за 
победы на этапах и еще четыре очка за самые быстрые 
круги (но эти бонусы непредсказуемы). На данный мо-
мент, как уже было сказано, британец отстает от Фер-
стаппена на 19 очков. А это значит, что права на осечки 
у Хэмилтона уже нет, и каждая гонка теперь для него 
как последняя. Ближайшая состоится в воскресенье 
в Бразилии, на трассе, которая, как считается, хорошо 
подходит машинам Red Bull. Если и на Интерлагосе по-
вторится мексиканский вариант, с финишем Ферстап-
пена и Хэмилтона на первом и втором местах соответ-
ственно, отрыв голландца возрастет минимум до 26 
очков. И тогда Ферстаппену можно будет даже не выиг-
рывать оставшиеся гонки, а довольствовать вторыми 
местами. В таком случае Хэмилтон даже при условии, 
что выиграет три гонки и в каждой оставит за собой бо-
нус за быстрейший круг, наберет 78 очков. Ферстаппен 
запишет на свой счет 54, то есть на 24 меньше, чем бри-
танец. А значит, в итоговой таблице именно он останет-
ся первым. Все это, конечно, можно считать не более 
чем увлекательной арифметикой, но, скажем, букме-
керы уже практически не сомневаются в том, что Фер-
стаппен не упустит первый в своей карьере титул. На-
пример, Bwin принимает ставки на его чемпионство 
с коэффициентом 1,22 против 4,0 на Хэмилтона.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон отстает от своего титула
Макс Ферстаппен сделал большой шаг к чемпионскому званию

Семикратному чемпиону мира Льюису 
Хэмилтону приходится привыкать к тому, 
что он остается в тени лидера Red Bull  
Макса Ферстаппена  ФОТО AP

Чемпионат пилотов
1. Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 312,5 очка. 2. Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 293,5. 3. Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 185. 4. Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 165. 5. Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 150. 6. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 138. 
7. Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 130,5. 8. Дэниел Риккардо (Австралия, 
McLaren) — 105. 9. Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 86. 10. Фернандо 
Алонсо (Испания, Alpine) — 60… 21. Никита Мазепин (Россия, Haas) — 0.

Очки начисляются по схеме 25–18–15–12–10–8–6–4–2–1.  
Еще одно очко получает обладатель быстрейшего круга, при условии,  
что он попал в топ-10 классификации.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 478,5 очка. 2. Red Bull — 477,5. 3. Ferrari — 268,5. 4. McLaren — 
255. 5. Alpha Tauri — 106. 6. Alpine — 106. 7. Aston Martin — 68. 8. Williams — 23. 
9. Alfa Romeo — 11. 10. Haas — 0.

До конца чемпионата осталось четыре гонки: 14.11 — Гран-при Сан-Паулу, 
24.11 — Гран-при Катара, 05.12 — Гран-при Саудовской Аравии, 
12.12 — Гран-при Абу-Даби.
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